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माननीय अ�य� : आज माहौल अ�छा है । 

… (�यवधान) 

11.01hrs 

ANNOUNCEMENT BY THE SPEAKER 
Welcome to Parliamentary Delegation from the Republic of Zimbabwe 

 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, मझेु आपको सूिचत करना है िक आज सदन क� िविश� 

दीघा�  म� िज�बा�वे गणरा�य के ससंदीय मंडल के सद�य िवराजमान ह� । म� अपनी तथा सदन के 

सभी माननीय सद�य� क� ओर से भारत क� या�ा पर आए ह�ए हमार ेस�मािनत अितिथ िज�बा�वे 

क� नेशनल अस�बली के अ�य� महामिहम एडवोकेट जैकब मडेु�डा और वहा ं के ससंदीय 

िश�मंडल के सद�य� का �वागत करता ह�ं, अिभनंदन करता ह�ं । 

 िज�बा�वे के ससंदीय िश�मंडल का भारत आगमन सोमवार, 5 िदसबंर, 2022 को ह�आ 

था । िश�मंडल के सद�यगण िद�ली के अलावा आगरा क� या�ा भी कर�गे । उनका शिनवार, 10 

िदसबंर, 2022 को भारत से ��थान होगा । हम अपने देश म� उनके सखुद और सफल �वास क� 

कामना करते ह� । उनके मा�यम से हम िज�बा�वे क� संसद, वहां क� सरकार तथा मै�ीपूण� जनता 

को अपनी बधाई और शभुकामनाए ं�ेिषत करते ह� । 
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11.03hrs 

ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 
(Q. 21) 

 

माननीय अ�य� : �� सं�या – 21 

�ी बालक नाथ – उपि�थत नह� ।  

�ीमती रजंीता कोली – उपि�थत नह� । 

माननीय ससंदीय काय� म�ंी जी देिखएगा िक माननीय सद�य �वै�न लगाकर आते नह�   

ह� ।  

ससंदीय काय� म�ंी; कोयला म�ंी तथा खान म�ंी (�ी �हलाद जोशी) : महोदय, ठीक है । 

माननीय अ�य� : �ीमती जसकौर मीना जी । 

�ीमती जसकौर मीना : अ�य� जी, म� सवाल स�ंया 21 के ‘ख’ भाग पर एक पूरक �� पूछना 

चाहती ह� ं । म� आपके मा�यम से यह जानना चाहती ह�ं िक कृि�म पनुभ�रण को बढ़ावा दनेे के िलए 

राज�थान के करौली िजले म� पांचना बांध के जल का उपयोग न िसचंाई और न ही पेय जल के 

िलए िकया जा रहा है । म� इसका उ�र चाहती ह� ंिक इस जल को िवगत 10 वष� से �य� सकंिलत 

करके रखा गया है? 

�ी गज�े� िसहं शेखावत: माननीय अ�य� महोदय, माननीय सद�या का �� पूण� �प से रा�य 

सरकार के प�यू� का �� है । पांचना बाधं का िवषय �यायालय म� लंिबत है इसिलए उसको लेकर 

अभी िनण�य नह� हो पाया है । िनि�त �प से इस तरह का जो इं�ा���चर ि�एट िकया गया है, 

उसका उपयोग होना चािहए । इस िदशा म� रा�य सरकार को िजस तरह के कदम उठाए जाने 

चािहए, उसक� हम िनरतंर समी�ा कर रहे ह�, लेिकन जब इस पर िनण�य होगा, तभी इस पर आगे 

कुछ हो पाएगा ।  



08.12.2022  15 

SHRI KODIKUNNIL SURESH: Hon. Speaker, Sir, this is a very important 

question for the country. A majority of the people are now using contaminated 

water everywhere in the country. In my Parliamentary constituency in Kerala, 

Kuttanad in Alleppey District, Vembanad lake water is totally contaminated. In 

my region Kuttanad, water bodies are totally contaminated because farmers 

there are using pesticides in their paddy fields and also because the water 

bodies there are fully covered by hyacinth and other things. The people of 

Kuttanad are using this water. That is why, the number of cancer patients in 

the area is increasing day by day in Kuttanad area. 

I, therefore, would like to ask the hon. Minister if there is any mechanism 

from the Government of India’s side to remove the contamination and provide 

pure drinking water in Kuttanad area and also throughout the country.  

SHRI GAJENDRA SINGH SHEKHAWAT: Hon. Speaker, Sir, as you are 

aware, the Government is running a drinking water programme in mission 

mode to provide safe and clean drinking water in stipulated quantity to each 

and every rural household of the country under the name Jal Jeevan Mission.  

Water being a State subject, primary planning, making of the DPRs, 

augmentation, implementation, operation, maintenance, everything is to be 

done by the States. We are supplementing their efforts financially or technically 

when desired. The State of Kerala is implementing Jal Jeevan Mission. 

Simultaneously, we have taken many initiatives under Jal Jeevan 

Mission to provide safe and clean drinking water, and to create an ecosystem 
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of water testing protocol. We have established more than 2,000 NABL 

accredited laboratories throughout the country. We have created a platform 

where the entire water quality data is kept. Apart from establishing those 2,000 

laboratories, we have trained almost 1.5 million ladies in the country to test the 

water being disbursed in their homes or in their habitations through field-testing 

kits.  

Simultaneously, we are moving further to establish the IOT based, 

sensor-based water testing protocol. We have established it more than a year 

ago in a hundred locations and are successfully monitoring all those. So, on 

the platform that we have created, in the last one year, more than 75 lakh 

samples were received and tested; and if any contamination was found, it has 

been taken care of. We have reports from the States and are continuously 

working on that. If any assistance is sought by the States in treatment of 

contaminated water, we are ready to give it. Otherwise also, in Jal Jeevan 

Mission we are giving 10 per cent extra weightage to quality-compromised 

habitations and States during allocation of funds. 

�ी संगम लाल गु�ा: अ�य� महोदय, यश�वी �धानमं�ी जी क� ‘हर घर नल जल’ योजना को 

साकार करने के िलए और पेयजल के �े� म� सराहनीय पहल के िलए म� माननीय जल शि� मं�ी 

जी के �ित ध�यवाद �ािपत करता ह�ं ।  

महोदय, म� जानना चाहता ह�ं िक मेरे लोक सभा �े� �तापगढ़ के सदर, बेलखरनाथ धाम 

और ल�मणपरु समेत अ�य �े�� म� आस�िनक, �लोराइड, आयरन और नाइ�ेट के उ�च �तर 
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वाला पानी पीने से बढ़ रही िवकलांगता और अ�य बीमा�रय� से बचाव के िलए सरकार �ारा �या 

�यास िकए जा रहे ह�? 

�ी गज�े� िसहं शेखावत: माननीय अ�य� महोदय, वैसे म�ने िपछले �� के उ�र म� िव�तार से 

इसके बार ेम� कहा है । 

माननीय अ�य� : ठीक है । 

�ी गज�े� िसहं शेखावत: वही उ�र म� िफर कहता ह�ं िक रा�य सरकार इस पर काय�वाही कर 

रही   है । 

माननीय अ�य� : ससंद म� �रपीट तो करना ही नह� है ।  

�ी �रतेश पा�डेय: अ�य� जी, माननीय जल शि� मं�ी जी ने बताया है िक करीब 15 लाख से 

अिधक मिहलाओ ं को �े�ड िकया गया है । म� माननीय म�ंी जी से पूछना चाहता ह�ं िक िजन 

मिहलाओ ंको �े�ड िकया गया है, �या आप इनको �ो�साहन के िलए कोई �यव�था दे रहे ह� या 

आप आग ेचलकर इनको िनयिमत करके कोई रािश देने का काम कर�गे, तािक इन मिहलाओ ंको 

एक िहसाब से रोजगार िमलने का भी काम हो? 

�ी गज�े� िसहं शेखावत: माननीय �धानमं�ी जी ने जब जल जीवन िमशन क� संक�पना क� थी, 

उनके गजुरात के अनभुव के आधार पर और �व�छ भारत िमशन म� िजस तरह का अनुभव हमने 

अिज�त िकया था, उसके आधार पर िकसी भी योजना के सधंारण क� िज�मेदारी, उसके रखरखाव 

और प�रचालन क� िज�मेदारी यिद जनता अपने कंध� पर ले, समाज अपने कंध� पर ले तो उसका 

बेहतर तरीके से �बंधन िकया जा सकता है । अनभुव ऐसा है िक यिद मिहलाओ ंको �बंधन क� 

िज�मेदारी दी जाए तो वे और अिधक बेहतर तरीके से यह काम करती ह� । म� िव�ास के साथ कह 

रहा ह� ंिक मेरी जो मिहला बहन� यहां बैठी ह�, वे िनि�त �प से मेरी बात का समथ�न कर�गी िक यिद 

उ�ह� िज�मेदारी दी जाए तो वे और अिधक बेहतर तरीके से उसका �बंधन और रखरखाव कर 
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सकती ह� । इसी अपे�ा के साथ म�, जल जीवन िमशन के �ारा बनाई गई योजना क� िज�मेदारी 

समाज अपने कंध� पर ले, गांव अपने कंध� पर ले । इस ल�य को लेकर देश भर के हरके गांव म� 

जहां योजना बनाई जा रही है, वहां 21 लोग� क� एक सिमित बनाना ��तािवत िकया गया है । यह 

तय िकया गया िक उनम� से कम से कम 50 �ितशत मिहलाए ंह� और पीने के पानी क� गुणव�ा क� 

जांच मिहलाओ ंके िज�मे हो । उनको न केवल इसके िलए �ेन िकया गया, बि�क फ��ड टेि�टंग 

िकट्स भी दी गई ह�, तािक वे पानी के गणुव�ा क� जांच कर सक�  और इस भरोसे के साथ अपने 

प�रवार और प�रजन� को पीने का पानी िपला सक� , उपयोग म� ले सक�  िक वह िकसी भी तरह से 

उनके �वा��य पर �ितकूल असर नह� डालेगा । मझुे लगता है िक इसम� कह� भी �ेिनंग के बाद 

रोजगार या ऐसा कोई िवषय नह� है । यह उनक� िज�मेदारी है िक वे अपनी इन एसेट्स और अपने 

िलए बनाए गए इं�ा���चर क� िज�मेदारी   ल� । इस तरह का भाव इसके पीछे है । 

माननीय अ�य� : �� सं�या – 22 

             �ी जग�नाथ सरकार  । 
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(Q 22) 

�ी जग�नाथ सरकार: अ�य� महोदय, मेरा जो संसदीय �े� है – नव�ीप, वहां �वयं भगवान 

�ीकृ�ण का चैत�य अवतार ह�आ । इसिलए वह बह�त मह�वपूण� �े� है । अभी वहां पर ए�स बन रहा 

है और िव� का सबसे बड़ा मि�दर बन रहा है । इसिलए वहां िवमान प�रसेवा के िलए सरकार क� 

तरफ से �या �लािनंग है और �या ि�थित है? यही म� जानना चाहता ह�ं । 

�ी �योितरािद�य एम. िसिंधया: अ�य� महोदय, यह �� हमार ेयाि�य� क� सेवा और उनक� जो 

किठनाइयां ह�, उनके समाधान के िवषय म� है । अगर सांसद महोदय मझेु आकर िमल�गे तो उस पर 

हम लोग चचा� कर�गे ।  

SHRI DAYANIDHI MARAN: Thank you, Sir, for giving me an opportunity.  The 

Minister has been very active.  My question pertains to redressing of the 

complaints received from the passengers.  Post-COVID 19, air traffic has 

increased incredibly.  Throughout India, every city’s airport is now jampacked 

at peak times.  I have been seeing the statements given by the Minister to 

address the problem.  I do understand that it is a daily, ongoing process.  

Every day, passengers are queuing up just to clear the security part of it.  

Sometimes, passengers are missing their flights because of the traffic.  This is 

quite a concern for all of us. 

 No step has been taken in this regard.  You had time during COVID 

when you could have expanded the security area, especially during peak traffic 

hours, but nothing has been done.   
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 Secondly, when will you inaugurate new Chennai Terminal, which is 

nearly ready?  It is of great importance to us. 

SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA: Sir, I would like to say that the Question is 

on customer service and the AirSewa portal.  However, the learned Member 

has raised two extremely pertinent and important queries.  One is related to 

the resurgence of traffic in the area of civil aviation. 

 As we are all aware, we have gone through one of the most turbulent 

times in civil aviation across the world during COVID, when all planes were 

stranded on the ground.  It is probably one of the industries that was the worst 

affected.  Suffice to say, because of the policies of the Government as well as 

the desire of customers to travel, we have experienced today a V-shaped 

recovery.   

I would also like to report to this House that during pre-COVID, in 2019, 

India experienced roughly about 4.07 lakh passengers, the highest number of 

travellers per day in its history.  We have broken that barrier three days ago 

and we have reached the target of 4.13 lakh passengers per day.  This talks to 

a great deal in terms of this Government’s and the Prime Minister’s prerogative 

of, first of all, democratising the area of civil aviation, increasing the breadth as 

well as the depth of civil aviation.  That, of course, brings with it issues with 

regard to crowding at airports.  We have to also understand that civil aviation 

has an additional factor of seasonality to it. The festive season, starting from 

October until February, is the peak season.  We then have a normal season 
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from March till roughly about May.  And, then we have a lean season in the 

monsoon from roughly about June to the end of September. 

I have had a very detailed meeting with not only our airport operators 

yesterday, but along with that with immigration and CISF personnel, and I have 

requested them that we must put in a plan in terms of peak hour planning for 

arrivals and departures, not based upon just an airport’s capability of runway 

take off and landings but on the whole process capability, right from when a 

passenger enters the airport to when he goes in for security check, baggage 

drop off, and then goes to the gate.  We should look at the whole process 

based on which we should manage our number of arrivals and departures in 

peak hour traffic.  There is a great degree of volatility today.  We need to 

smoothen out that volatility curve.  All the airports have pretty much come on 

board, and very similar to the fog planning that we do in the winter schedule, I 

have requested them to also do the peak hour planning.  Today, as we speak, 

that process is on, and I am quite sure that we will be able to manage in India 

the resurgence of traffic, unlike what we experienced in the US, Europe, and 

many developed parts of the world, when there was a resurgence of traffic, 

there was mayhem at airports, baggage was getting lost.  Our airports in India 

did a yeoman’s job during that process.  Even now, with this new height of 

passenger traffic, we will smoothen out that process in the days to come.  I am 

very confident with our airport operators. 
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SHRI DAYANIDHI MARAN: Sir, my second question has not been replied.… 

(Interruptions) 

SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA: I am sorry.  The second question was 

with regard to the Chennai Terminal. 

माननीय अ�य� : मं�ी जी, आप इनके बाद उ�र द ेदीिजएगा ।  

SUSHRI MAHUA MOITRA: Thank you, hon. Speaker, Sir, for allowing me to 

ask a supplementary.    This is related directly to customer service.  A lot of 

aged people in India have children staying abroad and they travel once a year.  

If you wish to buy Vistara air ticket from Kolkata to London, there is no direct 

flight.  The flight routes via Delhi.  So, you have to purchase a Kolkata-Delhi-

London ticket.   A 70-80 years old couple, on the way back will have to land in 

Delhi, wait at the baggage belt, take out their luggage, and then rebook it to 

Kolkata.  If you are going by British Airways, it is fine.  For example, in the case 

of Vistara, if the flight is via Bangalore, they have to be at the baggage belt in 

Bangalore airport, take out heavy suitcases on their own and then rebook the 

luggage to Kolkata.  

 For example, if you are travelling British Airways from here to Paris and 

the changeover is at London, your luggage is booked through to Paris. You do 

not have to take it out in London. So, is this something that we really need to 

take up with international airlines that you are having to break this? The older 

and disabled persons have to face huge problems while taking out luggage 

themselves.  
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 So, this is something if you could please take up. Thank you, Sir. 

माननीय अ�य� : म� सभी माननीय सद�य� को बोलने का मौका देता ह�,ं पर कई माननीय सद�य 

Twitter पर बह�त ज�दी िलखते ह� िक �पीकर बोलने का मौका नह� देते ह� । मेरा आप सभी से 

इतना ही आ�ह है िक आप कम से कम उसका �यान रख� िक Twitter पर कभी �पीकर के बार ेम� 

न िलख� । यह अ�छा होगा । 

…(�यवधान) 

SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA: Hon. Speaker, Sir, I think, that the hon. 

Member has put forward a very valuable suggestion. We will certainly look into 

that matter. For us, our elderly folks are an extremely important segment of our 

population and it is our job to make sure that travelling becomes seamless and 

a very flexible process for them. So, I shall certainly take that suggestion on 

board.  

 Now, I come to Mr. Maran Ji’s question that remained unanswered and 

which is, the ‘B’ part of his question. Let me commit to him that we have a very 

aggressive expansion plan for the current Chennai Terminal. We are spending 

almost Rs. 2,895 crore for that expansion plan, and the probable date of 

completion is somewhere in 2024. As soon as that gets done, we will certainly 

inaugurate it.  

Along with that, let me also suggest him and request him that we would 

like to build a Greenfield Airport in Chennai as well. There is a new site that 

has been co-located between the State Government as well as the Central 
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Government. Four sites have been offered. We have focussed on one, which 

is, Parandur. TIDCO has sent its proposal for site clearance to us. We have 

reverted to them with comments last month. If you can hasten up that process, 

it will help us very much.  

DR. SHASHI THAROOR: Hon. Speaker, Sir, thank you very much.  

I think, this is an excellent omnibus question, covering all the 

suggestions that people are giving for airlines. I would like to mention one 

particular thing with respect to the UDAN Scheme, which of course, serves 

underserved airports. We, in Kerala, are unable to benefit from this because 

none of our airports is technically underserved. But actually, there are routes 

that are underserved or not even served at all. A question is coming up about 

Coimbatore a little later this morning. This is a classic example. There are no 

flights from any airport in Kerala to Coimbatore, even though it would actually 

be beneficial to people in Eastern Kerala -- in Palakkad, for example -- where 

Coimbatore is the nearest airport. Could we not extend the benefits of the 

subsidy provided under the UDAN Scheme to well-served airports with 

underserved routes? So, for example, when the Governor of Kerala, Shri 

Sathasivam, had to go to Coimbatore, he had to fly to Chennai, change flight 

there, and fly back to Coimbatore which meant almost as long as going by 

road. In these kinds of things, we can easily have had a Trivandrum-

Coimbatore flight for example, or indeed, routes within Kerala from Trivandrum 
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via Cochin, Kozhikode, up to Kannur, four international airports, which do not 

benefit at the moment from any UDAN connectivity or subsidy.  

 Thank you, Mr. Speaker. 

SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA: Hon. Speaker, Sir, I thank the hon. 

Member for his question on the UDAN scheme which again is not related to 

the core question. But I am more than happy to answer that. It is our 

prerogative under the hon. Prime Minister’s leadership -- as I have mentioned -

- to both broaden as well as deepen civil aviation in India. Now, if we are to do 

that, we need to take the call. Are we going to do that with currently well-

served airports in the country? Or, are we going to both increase the 

penetration in rural areas as well as deepen that penetration in rural areas? Let 

me give a couple of examples of that. Many airports that have been wiped off 

the Civil Aviation map, post World War-II and prior to Independence in India, 

have resurfaced on the Civil Aviation map all because of hon. Prime Minister’s 

‘Ude Desh ka Aam Naagrik Programme’.  

 In the last six years, we have built out 70 airports, waterdromes and 

heliports under the UDAN Yojana, airports that one would never have 

conceived of - Rupsi in Assam, Jharsuguda in Odisha, Kishangarh in 

Rajasthan and Darbhanga - airports that today give robust connectivity to 

earlier unserved population across the length and breadth of our country 

ranging between 50,000 passengers to five and a half lakh passengers reach. 

We have limited resources. UDAN yojana was given Rs. 4,500 crore in terms 
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of capex and a Viability Gap Funding Programme. Within that, today, we have 

transported in the last six years 1.1 crore passengers in our country that 

probably have never flown before in their lives.  We have flown close to 

2,15,000 flights in the last six years that would have never flown before.  We 

have connected 70 airports along the length and breadth of India and it is our 

target, let me commit to our House, I hope that in the next 3-4 years, we will 

connect another 100 airports, waterdromes and heliports in India. 

 Prior to 2013-14, we had 74 airports in our country.  Today, in a matter 

of eight years, we have built out a total of 71 additional airports, waterdromes 

and heliports making it 145. So, we are committed but it is important to identify 

what our priority is.  Once we increase our breadth, increase our depth, then 

certainly we will look at these areas without doubt.  

 Thank you. 

HON. SPEAKER: Question No. 23, 

                       Shri Malook Nagar 
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(Q 23) 

�ी मलूक नागर: माननीय अ�य� महोदय, मेरी �ाथ�ना है िक जो �� आए,ं उनके जवाब शाम को 

ज�र िमल जाए ंया सबुह नौ बजे तक ज�र िमल जाए ं�य�िक पौने �यारह बजे तक जवाब नह� 

िमला, यहा ँआकर मझेु जवाब लेना पड़ा है । तीन पेज का जवाब है । िफर भी म� माननीय मं�ी जी से 

जानना चाहता ह� ँिक जो माननीय अटल िबहारी वाजपेयी जी का सपना था िक जब बाढ़ आए, तो 

उसे इस तरह से पूर ेदेश म� फैलाया जाए िक िजन �थान� पर सूखा पड़ता है, उनको जोड़ा जा सके 

। �या कोई ऐसी योजना चालू है? अगर है, तो िकतने �देश उससे जड़ु गए ह�? जवाब म� 14 िब�द ु

िदए गए ह�, गंगा जी पर तटबंध का �बंध करके उसे संभाला जाएगा, तो �या िबजनौर िजले म�, 

िजसके अतंग�त िबजनौर लोक सभा �े� और नगीना लोक सभा �े� आते ह�, वहा ँ के िलए कोई 

�ावधान है? वहा ँके �े�ीय िवधायक, जो बीजेपी के ही ह�, उ�ह�ने उ�र �देश म� यह म�ुा उठाया । 

नाबाड� ने इसके िलए 63 करोड़ �पए स��शन भी कर िदए ह� । �या उनको लेकर साझे के उप�म 

म� सरकार का ऐसा कोई �ॉिवज़न है, िजससे गंगा जी जहा ँसे िनकलती है, वहा ँसे आगे िबजनौर 

तक, जो उ�राख�ड क� सीमा से लगी ह�ई है, �या वहा ँके िलए ऐसा कोई �ॉिवज़न है? 

�ी गज�े� िसहं शेखावत : माननीय अ�य� महोदय, भारत एक िवशाल देश है । इसके कारण यहा ँ

दो तरह के िवषय रहते ह� । एक िवषय यह रहता है िक जो बरसात से पानी आता ह,ै पूव��र भारत 

म� 11 हजार िमलीमीटर बा�रश होती है और िजस �े� स ेम� आता ह�,ँ वहा ँसौ िमलीमीटर बा�रश भी 

नह� होती है । बरसात के �े�ीय असतंलुन के साथ-साथ बरसात के समय को लेकर भी देश म� 

अलग-अलग तरह क� प�रि�थितया ँह� । यह सच है िक देश के एक बह�त बड़े िह�से म� हर साल बाढ़ 

आती है और देश के एक बह�त बड़े िह�से म� कई साल तक सूखा भी देखने को िमलता है । 

इसीिलए �वग�य अटल जी ने यह �व�न देखा था िक देश म� सर�लस बेिसन से डेिफिसट बेिसन 

क� ओर पानी �ांसफर िकया जाए । इसी कारण से माननीय सरुशे �भ ुजी के नेत�ृव म� इटंरिलिंकंग 

ऑफ �रवस� क� जो कमेटी बनी थी, उस कमेटी ने जो काम िकया, बाद म� िपछले 10 साल तक 
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यूपीए के शासन काल म� उसे शे�व कर िदया गया था, लेिकन िपछले आठ साल से वापस हमने 

उस पर काम िकया है । देश म� ऐसे 30 िलं�स आइड�िटफाई िकए गए ह�, जहा ँसर�लस बेिसन से 

डेिफिसट बेिसन पर पानी �ांसफर िकया जा सकता है । यिद वे सब धरातल पर उतर जाते ह�, तो 

उससे लगभग 35 लाख हे�टेयर जमीन को िसिंचत िकया जा सकता है, हजार� मेगावॉट क� हाइ�ो 

इलेि��क �क�म को खड़ा िकया जा सकता   है ।  

 माननीय अ�य� महोदय, चूंिक यह अ�य�त मह�वपूण� �� है और इसी से सबंंिधत आज 

दो �� सूचीब� ह� । इसिलए म� इस िवषय पर थोड़ा िव�तार से कहना चाहता ह� ँ। वे 30 िलं�स, जो 

आइड�िटफाई िकए गए ह�, उनक� पीएफआर बनी है, उनम� से 15 क� डीपीआर भी लगभग क��लीट 

हो गई है । पाचँ �ोजे�ट्स को नैशनल पस�पेि�टव �लान म� �ाय�रटी से िलया गया है । म� खशुी से 

कह सकता ह� ँिक लगातार बातचीत करने के बाद माननीय �धानमं�ी जी के ह�त�ेप के बाद उ�र 

�देश और म�य �देश ने देश म� एक नयी श�ुआत क� ।  

 म� उ�र �देश के माननीय म�ुय म�ंी जी और म�य �देश के माननीय म�ुय म�ंी जी का भी 

अिभनंदन करना चाहता ह� ंिक उ�ह�ने देश म� निदय� को जोड़ने के �क�प के िलए पहला समझौता 

भारत सरकार के साथ िकया । … (�यवधान) केन और बेतवा, दोन� निदय� को जोड़ने का बह�त 

बड़ा लाभ ऐसे �े� म� होगा, जहा ं पीने का पानी भी उपल�ध नह� था । बुदेंलखडं का वह सूखा 

रीजन, जो उ�र �देश और म�य �देश दोन� के �े� म� है, वहां के लोग� के जीवन म� िनि�त �प से 

इससे प�रवत�न आएगा ।   

 इस ि�थित तक पह�ंचने के िलए रा�य� को आपसी सहमित बनाने क� आव�यकता है । 

हमने जो िलं�स, जो डीपीआस� बनाए ह�, वे रा�य� के साथ शेयर िकए ह� । रा�य उन पर अपनी 

सहमित बनाए ं। हम िनरतंर रा�य� के साथ बातचीत करके उस सहमित को बनाने का �यास करते 

ह� ।  
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माननीय अ�य� महोदय, केन और बेतवा िलकं प�रयोजना के िलए भी जब सहमित बननी 

थी, तो म� खदु तीन-चार बार दोन� �देश� म� गया और दोन� से बातचीत क�, अिधका�रय� से 

बातचीत क� । माननीय �धान म�ंी जी ने ह�त�ेप िकया और उसके बाद जाकर वह सहमित बनी । 

बह�त छोटे िवषय� को लेकर रा�य� के बीच मतभेद रहते ह� ।    

मझेु लगता है िक हम सब सद�य, जो बैठे ह�, वे िकसी न िकसी रा�य से आते ह� और 

लगभग सभी रा�य कह� न कह�, िकसी न िकसी �प से इस नेशनल �ोसपेि�टव �लान से 

�भािवत होते ह� । हम अपने रा�य� के साथ बैठकर, उ�ह� िकस तरह से लाज�र बेिनिफट्स ऑफ िद 

नेशन और �टेट्स के तहत अगर हम इसको आगे बढ़ाएगें, तो िनि�त ही इससे लाभ होगा ।  

माननीय अ�य� : मं�ी जी, यह �वे�न ऑवर है, आप शॉट�  म� बोिलए । 

… (�यवधान) 

�ी मलूक नागर : अ�य� जी, मेर ेकेवल दो और पॉइंट्स ह� । �या �लोबल वॉिम�ग को �यान म� 

रखकर, जो हर साल पानी बढ़ना है, �या सरकार क� कोई योजना उसके तहत भी है? 

 दूसरा, उ�र �देश म� जो देरी हो रही है, �या उसके िलए उ�र �देश सरकार के साथ 

आपने तालमेल िकया है? 

�ी गज�े� िसहं शेखावत : माननीय अ�य� महोदय, म�ने तो उ�र �देश सरकार का अिभनंदन 

िकया है िक जो उनका िलकं था, उस िलंक को लेकर उ�ह�ने पहल क� है ।  

 म�ने आप सभी रा�य� के माननीय �ितिनिधय� से आ�ह िकया है िक हम भी अपने रा�य� 

म� इस तरह के इिनिशएिट�स को ल� । 

माननीय अ�य� : जो माननीय सद�य खड़ा हो जाएगा, उसको कभी सि�लम��ी �� पूछने का 

मौका नह� िमलेगा । 
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… (�यवधान) 

�ी िववेक नारायण शेजवलकर : माननीय अ�य� महोदय, यह अ�यंत �स�नता क� बात है िक 

भारत सरकार ने केन-बेतवा िलंक प�रयोजना को मजूंरी दी है । उ�र �देश के साथ म�य �देश के 

अनेक िजले इस योजना से लाभािंवत ह�गे ।  

जहां एक ओर केन-बेतवा नदी को जोड़ने क� प�रयोजना से सूखा��त �े�� म� जलसकंट 

क� सम�या का समाधान होने क� उ�मीद है, वह� दूसरी ओर कई पया�वरण काय�कता�ओ ंने प�ना 

टाइगर �रजव� पर इसके �भाव क� िचंता �य� क� है । रा��ीय उ�ान के भीतर िनमा�ण काय� क� 

वजह से 46 लाख से अिधक पेड़ काटे जाने क� सभंावना है ।  

टाइगर �रजव� कई गंभीर �प से ल�ु�ाय व�य �जाितय� का घर भी है । इसके अलावा इस 

योजना के िवकास से ढोढ़न बांध के तहत लगभग छ: हजार हे�टेयर वन भूिम के जलम�न होने का 

खतरा भी है ।  

म� सरकार से जानना चाह�गंा िक सरकार इन म�ु� से िनपटने व पया�वरण को कम से कम 

�ित पह�ंचे, इस हेत ु�या उपाय-योजना बनाएगी? 

�ी गज�े� िसंह शेखावत : माननीय अ�य� महोदय, िकसी भी बांध क� प�रयोजना को बनाने से 

पहले एनवायन�म�ट ि�लयर�स, वाइ�डलाइफ ि�लयर�स, इन सबका अ�ययन भी होता है और इनसे 

ि�लयर�स भी िलया जाता है ।  

 केन और बेतवा प�रयोजना के िलए जो ढोढ़न बाधं बनाया जाना है, उसम� प�ना टाइगर 

�रजव� क� जो भूिम स�मज� होने वाली है, उसका क�पनसेशन, जो तय मानक ह�, उनके अन�ुप 

बि�क उससे भी अिधक क�पनसेशन देने का �ोिवजन ऑलरडेी इसम� िकया है । रा�य सरकार 

इस पर बह�त तेज गित के साथ काम कर रही है ।  

�ी नामा नागे�र राव : ऑनरबेल �पीकर सर, थ�क-यू । 
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 सर, �ॉट और �लड के दोन� इ�यूज देश के िलए बह�त इ�पॉट�ट म�ेु ह� । ऑनरबेल 

िमिन�टर से �लड्स के बार ेम� जो �वे�न पूछा गया था, उसका उ�ह�ने तीन पेजेज का आंसर 

िदया है । अपने आंसर म� �यादातर उ�ह�ने यह कवर िकया है िक �रवर िलंिकंग होने से ही यह 

इफे�ट होगा, ऐसा उ�ह�ने बताया है । 

 िपछले बीस साल� से �रवर िलंिकंग के बार ेम� हम लोग� का िड�कशन चल रहा था । मेनली 

हमार ेदेश म� 60-70 परस�ट फॉम�र लोग गांव� म� रहते ह� । �लड्स और �ॉट्स क� वजह से देश म� 

काफ� लोग सफर कर रहे ह� ।  

 ऑनरबेल िमिन�टर ने इस �वे�न म� �रवर िलंिकंग के बार ेम� काफ� कुछ बताया है, लेिकन 

उसके टाग�ट के बारे म� नह� बताया है िक इस साल म� हम यह कर�गे, इस साल तक यह कर�गे, ऐसा 

कोई टाग�टेड डेटा आप नह� द ेपाए ह� ।  

 हम लोग� के यहा,ं तेलंगाना बनने से पहले यही िसचएुशन थी । पीने के िलए पानी नह� था, 

िसंचाई के िलए पानी नह� था ।  

 महोदय, हमने गोदावरी नदी के पानी को 600 मीटर िल�ट िकया है ।  

माननीय अ�य� : आप �� क�िजए । 

�ी नामा नागे�र राव: महोदय, यह �� से ही कने�टेड है । गोदावरी नदी के पानी को िल�ट 

करके पूर े तेलंगाना म� िसचंाई और पीने के िलए पानी क� �यव�था क� है और ि�थित को काफ� 

कं�ोल िकया है ।  

 म� माननीय मं�ी जी से पूछना चाहता ह� ंिक �रवर िलंिकंग का काम कब पूरा होगा? माननीय 

मं�ी जी ने एक �ोजे�ट के बार ेम� बताया है, लेिकन दूसर े�ोजे�ट्स क� जानकारी पढ़ने का हम� 

पूरा समय नह� िमलेगा, लेिकन �या उन �ोजे�ट्स को पूरा करने क� कोई टाग�ट डेट है िक �रवर 

िलंिकंग के कौन-कौन से �ोजे�ट्स कब तक पूर ेह�गे? 
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माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, आप व�र� सद�य ह� और म� आपसे आ�ह करना चाहता 

ह�ं िक यह �� काल है । यह चचा� करने का समय नह� है । �� काल म� केवल �� पूछ� और 

माननीय मं�ी जी भी �� काल म� ��� का उ�र �� काल समझ कर ही द� । 

�ी गज�े� िसहं शेखावत : अ�य� जी, माननीय सद�य ने िचंता �य� क� है िक �रवर िलंिकंग के 

�ोजे�ट्स के काम बह�त ज�दी पूर ेकरने चािहए, यह हम सभी क� िचतंा है । म�ने सभी से आ�ह 

िकया है िक हम सब भी इसम� अपनी भूिमका का िनव�हन कर� । 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: Sir, the hon. Minister in his written 

statement has said: 

“To strengthen the structural measures of flood management, 

Ministry had implemented during XI and XII Plan Flood 

Management Programme for providing Central Assistance to 

States for works related to flood control, anti-erosion, etc.” 

 महोदय, म� पि�म बंगाल के मशु�दाबाद िडि���ट से आता ह�ं । यहा ं कटाव के चलते 

मशु�दाबाद और मालदा िडि���ट म� रोजाना तबाही के मंजर हम� देखने को िमलते ह� । जमीन, 

जायदाद, मकान, मि�जद, मंिदर सब तबाह हो जाते ह� । म� माननीय म�ंी जी से पूछना चाहता ह�ं िक 

पि�म बंगाल सरकार को आपने इस �क�म के तहत िकतने पैसे देने का �ावधान िकया है? 

�ी गज�े� िसहं शेखावत : अ�य� जी, वैसे यह �� मूल �� स ेसबं� नह� है । 

�ी अधीर रजंन चौधरी: आपने इस �� का उ�र िदया है । 

�ी गज�े� िसहं शेखावत : यह �� मूल �� से संब� नह� है, िफर भी म�ने आपके �� का जवाब 

िदया है ।… (�यवधान) अधीर जी, मझुे लगता है िक िजतनी तबाही क� िचतंा आप नदी के बार ेम� 

कर रहे ह�, उतनी िचंता का�ंेस क� तबाही क� भी करना श�ु कर दीिजए ।… (�यवधान) 
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अ�य� जी, माननीय सद�य ने जो �� िकया है और िचंता �य� क� है, वह िनि�त �प से 

बह�त गंभीर है । निदय� का कटाव बह�त सार ेिवषय� से संब� है । निदय� के �लड �ले�स म� िजस 

तरह से एन�ोचम�ट ह�आ है, वह भी कटाव का कारण बनता है । भारत सरकार ने रा�य सरकार� के 

निदय� के तटबंध� को सरुि�त करने और इन कटाव के इरोजन को रोकने के िलए जो योजनाए ं

बनाई ह�, उनम� िपछले वष� म� अब तक 1282 करोड़ �पये क� सहायता रा�य सरकार� को दी गई 

है । �ाथिमक �प से बह�त से रा�य� ने इस िवषय म� बह�त उ�कृ� काम िकया है । यिद म� उ�लेख 

करना चाह�ं तो उ�र �देश सरकार ने िपछले पांच साल के काल खंड म� इस िवषय को लेकर बह�त 

गंभीरता के साथ काम िकया है और �लड इरोजन के �ोटे�शन के िलए भी काम िकया है । िजस 

रा�य से माननीय सद�य आते ह�, उस रा�य से भी यिद �ितवदेन आता है, तो उस �ितवेदन पर 

चचा� के बाद िवचार िकया जा सकता है । 

माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण�, इस िवषय पर बह�त ल�बी सूची है । यिद आप सभी 

िलखकर द�गे, तो म� �यास क�ंगा िक िकसी अ�य िनयम के तहत इस िवषय पर चचा� हो सके । 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप िलखकर दीिजए । म� आपको बोलने का मौका देने वाला था, लेिकन आप 

खड़े हो गए, इसिलए म�ने आपको बोलने का मौका नह� िदया । 

 �� सं�या-24. 
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(Q. 24) 

 

SHRI K. SHANMUGA SUNDARAM: Sir, I would like to know whether the 

Government proposes to increase the number of international air services from 

Coimbatore International Airport and if so, I would like to know the details 

thereof. 

SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA :  Sir, Coimbatore is a very important 

Airport for all of us in Tamil Nadu. Let me place it on record that, as far as 

Government is concerned, we have given Coimbatore as a point of call to six 

countries, namely, Sharjah, Dubai, Sri Lanka, Singapore, UK and USA.  Along 

with that, we have connectivity to Sharjah with ten frequencies per week and 

14 frequencies to Singapore.   

 As we are all aware, civil aviation is an unregulated sector. Airlines make 

their own decision based on economic viability for connectivity to certain cities. 

It is our effort to make sure that all cities of India do get connected.  

As far as Coimbatore Airport is concerned, there are a lot of works that 

are ongoing at the Airport to improve the modernity of the Airport. Today, we 

are looking at additional seven aeroplanes at a cost of Rs.23 crore and 

resurfacing of the runway at a cost of Rs.47 crore.  
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  We are also planning a new cargo terminal. All of these are being done 

keeping in mind our current air terminal capacity of 18,000 square metres and 

a total throughput of passengers of almost 3.6 million per year.  

SHRI K. SHANMUGA SUNDARAM: Hon. Minister has rightly told that 

Coimbatore is an important city in Tamil Nadu. Coimbatore district itself has 

more than one lakh MSME factories. Tirupur and Karur have more than 50,000 

MSME factories. Coimbatore has more than 500 large-scale investment 

factories; Karur and Tirupur have more than 500 large-scale investment 

factories. In these three districts, nearly 20 lakh employees are working. The 

daily footfall at Coimbatore Airport is nearly 10,000. Out of 10,000, more than 

five per cent is international travellers.  

 So, the buyers coming to Coimbatore from different destinations are 

facing difficulties. The growth of Coimbatore depends on the Airport expansion. 

Industries and political parties are representing continuously to the 

Government.  

The Government is giving some reasons and I am not satisfied with 

these reasons. You can compare the footfall and international services at the 

Coimbatore Airport with other small airports. The Government should take it 

seriously and give us an opportunity to run at least five international 

aeroplanes.   
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SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA: Sir, the hon. Member has raised a very 

valid point. Airports require connectivity. That connectivity can only be granted 

to airports if we build maximum capacity in those airports.  

 In my previous answer, I have given the details on current connectivity in 

Coimbatore Airport and the works that our Government is undertaking to 

strengthen Coimbatore Airport. But there is one big impediment to modernising 

and expanding airports. And that impediment is the non-availability of land 

from the State Government.  

 The hon. Member is a representative of his State of Tamil Nadu. I want 

to request him to take up with the same fervour that he has in this House, the 

same agenda with his State Government in Tamil Nadu. For many, many 

years, we have been asking for almost 627.89 acres of land for Coimbatore 

Airport. Today, Coimbatore Airport can only avail of Code C aircraft, to be able 

to land, which means 737C and 320C. We want to expand that facility to Code 

E aircraft so that the wide-bodied aircraft can land at Coimbatore. But that is 

possibly only if the State Government gives us that land to expand it. It is my 

commitment that if land is made available to us by the State Government of 

Tamil Nadu, we will certainly expand that Airport in the days to come.… 

(Interruptions) 

SHRI T. R. BAALU: There are so many other important issues including 

increasing the length of the runway.… (Interruptions) 
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SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA: Sir, Baaluji is a very senior Member of 

this House. Let me very respectfully respond to him. It is our effort to increase 

the runway length from the current length of 2,990 metres to 3,810 metres so 

that we can have Code E aircraft. We have represented to the State 

Government many a time for 627.89 acres of land to be handed over to us so 

that we will be able to do the expansion.… (Interruptions) If I may kindly 

respond.… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Shri Manickam Tagore. 

 SHRI B. MANICKAM TAGORE: Hon. Speaker, Sir, I would like to know from 

the hon. Minister regarding  Madurai Airport’s international connectivity.  

Madurai is a temple city and gateway to the south of Tamil Nadu.   Madurai got 

its first international connectivity flight in 2012 during the Congress regime. It 

was to Colombo and then to Dubai. 

 From 2014, Madurai got  connectivity to  Singapore only. 

 So, will the hon. Minister share the details as to whether steps would be 

taken to connect Madurai Airport with Kuala Lumpur Airport, Muscat and UK?   

 Will the hon. Minister also share the roadmap for the development of e 

Madurai Airport? Thank you. 

SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA: Sir, this question is regarding Coimbatore 

Airport.   

 So, first let me respond to hon. Baalu Sir. 
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माननीय अ�य� : नह�-नह� । म�ने आपको बालू जी का जवाब देने के िलए नह� कहा है, �य�िक 

बालू जी को म�ने बोलने के िलए अलाऊ नह� िकया है । 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : �यव�था का �� है । म� बालू जी को अलाऊ करता तो आप जवाब दतेे ।  

… (�यवधान) 

�ी �योितरािद�य एम. िसिंधया : सर, ध�यवाद ।  

 सर, मझेु बालू जी को िवन�तापूव�क कहना पड़ेगा िक आपने मझेु उ�र देने का मौका नह� 

िदया और अगर वे मझुसे अलग से िमल� तो म� उनका उ�र ज�र दूगँा ।  

 Baalu-ji, I will certainly answer you if you meet me separately outside 

the House. 

 Sir, now, to answer my young friend Manickam Tagore-ji’ 

Supplementary, I must say that he is always very, very pursuant with regard to 

connectivity for Madurai Airport.  He has rightly mentioned that we have today 

four connectivities from Madurai, that is, to Colombo, Dubai, Singapore 

through SpiceJet and Air India Express. 

 As we are all aware that this is a deregulated sector.  Airlines take their 

decisions based on economic viability, but on his pursuance if he and I meet 

outside the House, we will together try and speak to the Airlines to see what 

can be done. 
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SHRI P. R. NATARAJAN: Hon. Speaker, Sir, I would like to know from the 

hon. Member, if there is any financial assistance from the Central Government 

to complete the land acquisition at Coimbatore Airport? 

SHRI JYOTIRADITYA M. SCINDIA:  Let me say this that as far as 

development of airports are concerned, money for acquisition of land is not 

given by the Central Government.  That has to be given by the State 

Government to enable the Central Government to do the capital expenditure to 

build out those airports. 

 As we are all aware, today airports no longer are very easy to build. 

They cost hundreds and thousands of crores; and that money is put in place 

from the Central Sector by the Airports Authority of India, and many private 

sector companies for the airports they are building out. 

माननीय अ�य�ः �� सं�या 25, 

                      �ी अ�ण कुमार सागर  । 
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(Q 25) 

�ी अ�ण कुमार सागर: महोदय, रलेवे के बाद सड़क यातायात देश क� यातायात �णाली म� 

मह�वपूण� भूिमका िनभाता है । इस त�य के अलावा म� यह भी कहना चाह�गँा िक देश क� सामािजक 

और आिथ�क �गित सड़क के िवकास पर िनभ�र करती है । हम सभी को इस बात क� बड़ी खशुी है 

िक माननीय �धानम�ंी �ी नर�े� मोदी जी के के��ीय नेत�ृव म� िवगत वष� म� रा��ीय राजमाग� क� 

लंबाई 91,247 िकलोमीटर, जो अ�ैल-2014 म� थी, वह 50 परस�ट बढ़कर 20 माच� 2021 क� 

ि�थित के अनसुार 1,37,625 िकलोमीटर ह�ई है । 

 मा�यवर, िन:सदेंह देश भर म� नेशनल हाइवेज के िनमा�ण म� कॉफ� �गित आयी है और हमने 

एक िदन म� 37 िकलोमीटर हाइवे िनमा�ण क� गित हािसल क� है । सर, मझेु एक सेक� ड का समय 

दीिजए ।  

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, कृपया आप �� पूिछए । 

�ी अ�ण कुमार सागर: सर, एक िमनट �िकये । दिुनया के िकसी भी दूसर े देश म� इसक� 

समानता नह� है । कोिवड-19 महामारी के चलते ह�ए पैदा ह�ई मिु�कल� के बावजूद यह उपलि�ध 

हािसल करना बह�त ही उ�लेखनीय है । इसके िलए म� माननीय �धान मं�ी जी, माननीय सड़क 

प�रवहन म�ंी जी का हािद�क अिभनदंन करता ह�ं और माननीय मं�ी जी से िनवेदन करता ह�ं िक मेर े

ससंदीय �े� म� रा��ीय राजमाग� का िनमा�ण का काय� चल रहा है ।… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : माननीय म�ंी जी ।  

�ी अजु�न राम मेघवाल : अ�य� जी, माननीय सद�य ने जो �� पूछा है, वह इनके �े� से 

सबंंिधत   है । नेशनल हाइवे 730सी जो इनके �े� से होकर गजुरता है और यह �ोजे�ट �ीन 

नेशनल हाइवेज कॉरीडोर �ोजे�ट के अडंर है । यह व�ड� ब�क का फंडेड �ोजे�ट है और ईपीसी 

मोड पर है । इनका जो �� है, शायद ये आगे पूछना चाह रहे थे िक इसम� गणुव�ा क� कमी को 
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लेकर इनको कुछ महसूस ह�आ है । इसके बार ेम� म� बताना चाहता ह�ं िक �धान म�ंी मोदी जी के 

नेत�ृव म� जो सड़क िनमा�ण का काय� है, सड़क िनमा�ण, सड़क� म� गणुव�ा, ट�डर �ि�या म� 

पारदिश�ता यह हमारी पारदिश�ता है । जो कॉ��ै�टर है, उसको एक लैब �थािपत करने का भी 

िनद�श है और उ�ह�ने लैब �थािपत क� है । अथॉ�रटी इंजीिनयर भी होता है, जो �ट�डड� को टे�ट 

करता है । इसके िलए म� बताना चाहता ह�ं और इ�ह�ने वैसे भी पूछा है िक इसम� जो कमी है, अगर 

कोई वक�  खराब पाया गया तो उसको हम दोबारा ठीक कर�गे । नर�े� मोदी जी के नेत�ृव म� सरकार 

गणुव�ा पर कोई भी समझौता नह� करती है । ध�यवाद । 

�ी अ�ण कुमार सागर: माननीय अ�य� जी, माननीय म�ंी जी ने जो जवाब िदया है, उससे म� 

सतं�ु ह� ं। ध�यवाद ।  

माननीय अ�य� : �� सं�या 26 – डॉ. ढालिसहं िबसेन । 
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(Q 26) 

डॉ. ढालिसहं िबसेन: अ�य� महोदय, म�ने ऐसा �� पूछा है, जो उ�� वला गैस से संबंिधत है । 

म�य �देश म� लगभग 72 लाख उ��वला गैस के कने�शन ह� और यह देखने म� आ रहा है िक 

िजस उ�े�य के साथ हमार ेदेश के यश�वी �धान मं�ी जी ने मिहलाओ ंको गैस देने क� िचतंा क� 

है, उसक� �रिफिलंग बह�त कम है । उसक� �रिफिलगं नह� होने के कारण से जो उ�े�य है, उसक� 

कह� न कह� पूित� नह� हो पा रही है । इसिलए म� माननीय मं�ी जी से पूछना चाह रहा ह�ं िक �या 

सरकार के सामने जब से उ��वला गैस योजना �ारभं ह�ई है, उस समय से ऐसे िकतने लोग ह�, जो 

केवल एक बार गैस भराने के बाद दोबारा गैस नह� भरा पाए और उनके कने�शन बंद पड़े ह� । 

दूसरा, इसके कारण से शासन क� �� गैस दनेे क� जो योजना थी और �रिफिलंग नह� करने 

के कारण पे�ोिलयम िवभाग को पैसा वापस नह� िमल पाया और उससे हमार ेपे�ोिलयम िवभाग को 

िकतना लॉस ह�आ? �या इस �ि� से इसको पूरा करने के िलए, �रिफिलंग के िलए जो सि�सडी है, 

उसको बढ़ाएगें या रटे कम कर�गे? कृपया इसके बार ेम� मं�ी महोदय बताने का क� कर� । 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: Mr. Speaker, Sir, I would like to thank the hon. 

Member for asking this question and for allowing me the opportunity to place 

some basic facts before this House. मझेु लगता है िक इस िवषय पर शायद हमम� से कइय� 

को जानकारी म� कुछ कमी है । 

 Sir, the first submission that I would like to make before the House is 

that the number of LPG connections, which stood at 14 crores in 2014, has 

gone up to 31.5 crores now.  The Ujjwala Scheme, which the hon. Member is 

referring to, was introduced in 2016 and the intention was that by a stipulated 

date, we would have a total of 8 crore Ujjwala beneficiaries who would get as 
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per the Scheme the chulha and one gas cylinder free and subsequently they 

would avail of, purchase Ujjwala cylinders.  

The scheme which was introduced in 2016 for eight crore beneficiaries 

was completed many months in advance. If I remember correctly, it was 

completed seven months before the stipulated date. Subsequently, we took a 

decision more recently to add one crore additional beneficiaries to these eight 

crore beneficiaries. Now, that figure of nine crore was also reached. In addition 

to that, we decided to meet the demand of those who felt that they needed it, 

and these are typically the households which are below the poverty line. Then, 

to that, we added others who were also equally needy.  

We added another 60 lakh beneficiaries. So, today, about 9 crore 60 

lakh beneficiaries of the Ujjwala Scheme are there. Now, the hon. Member 

mentioned that some people did not take any cylinder after the first one. यह 

फै�चअुली सही नह� है । म� आपको कुछ आंकड़े देता हूॅं । The price of LPG – because we 

are 55 per cent dependent on imports – is set in accordance with the 

international price, which in the domestic Indian context is dependent on what 

is called the Saudi Contract Price. During the recent period, the Saudi Contract 

Price went up by 303 per cent internationally. It went up from something like 

250 to 950. But thanks to the measures taken by the Government and the 

determined resolve of the hon. Prime Minister that we were able to confine the 

price of domestic gas to as little as 28 per cent even though the international 

price has gone up by 303 per cent. … (Interruptions) 
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: What is the present price? … 

(Interruptions) 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: If you allow me to complete, I will give you all 

the answers. … (Interruptions) Even when the international price was going up, 

we maintained a lower price. Now, the hon. Member mentioned that some 

people did not avail that. … (Interruptions) The consumption of Ujjwala 

beneficiaries, on an average, was three cylinders per household. During this 

period, it has gone up to 3.68 cylinders per household. So, the consumption is 

going up and not coming down. The consumption typically depends on what a 

typical household needs. In my assessment, a husband, wife and two children, 

on an average, would need 3.5 or four cylinders at the most. Now, we are in a 

situation of what we do with the international price.  

 Now, coming to the Leader of the Congress Party, I have a basic 

submission to make. During the course of the pandemic, this Government led 

by the hon. Prime Minister fed 800 million people with three meals of dry ration 

a day and also produced 220 crore doses of vaccine which were distributed to 

the people free of cost. … (Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: This is a lame excuse. … 

(Interruptions) The subsidy has been prohibited under this Government. … 

(Interruptions) 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: I am not surprised. … (Interruptions) You are 

being devastated at the polls because your basic facts are not right. … 
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(Interruptions) Let me tell you what has happened. … (Interruptions) I am quite 

happy to allow the hon. Member to vent his emotions. I can fully understand 

his frustration. … (Interruptions) Let me give you the basic facts. … 

(Interruptions) From May this year, we have introduced a payment of Rs. 200 

through Direct Benefit Transfer Scheme which goes straight into the accounts 

of the beneficiaries. … (Interruptions) So, today, the situation is this an amount 

of Rs. 200 per cylinder is being given as subsidy. … (Interruptions) 

 Now, I will give you the full figures of Saudi CP declared by Aramco, 

which is a Saudi company.  

12.00hrs 

 In April, 2020, it was 236 dollars per metric tonne. In May, 2020, it was 

340 dollars per metric tonne. … (Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: The subsidy of this Government has 

been prohibited to the poor people. … (Interruptions) 

SHRI HARDEEP SINGH PURI: Well, I want to explain to the hon. Member that 

in March, 2020, when the economic activity throughout the world came to a 

grinding halt, the price of gas dropped. When the price of gas dropped, the 

subsidy was not necessary. When the price went up, now we have introduced 

a subsidy of Rs.200 per cylinder to the beneficiaries. Why would you want us 

to give? … (Interruptions) 
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SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: You had not given any respite to the 

poor people at that time also. When the prices have been dipping, you are not 

giving any respite to the poor people of this country. … (Interruptions) 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CULTURE 

(SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): First, you listen to the Minister. You have to 

listen to the Minister. … (Interruptions) 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY: You are accepting it. You have found 

a place. … (Interruptions) 
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माननीय अ�य� : माननीय सद�यगण, मझेु कुछ िवषय� पर �थगन ��ताव क� सूचना �ा� ह�ई   

है । म�ने �थगन ��ताव क� िकसी भी सूचना के िलए अनमुित �दान नह� क� है । 

12.01 hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

 

माननीय अ�य� : अब प� सभा पटल पर रखे जाएगें  । 

 आइटम न�बर-2, �ी कृ�ण पाल  ।  

िव�ुत म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा भारी उ�ोग म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी कृ�ण पाल): 

माननीय अ�य� महोदय, म� िन�निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं - 

(1) िव�तु अिधिनयम, 2003 क� धारा 179 के अतंग�त क� �ीय िव�तु िविनयामक आयोग 

(सयंोजकता और अंतर-रा� यीय पारषेण �णाली तक सामा� य नेटवक�  पह�ंच) िविनयम, 

2022, जो 19 जलुाई, 2022 के भारत के राजप� म� अिधसूचना स.ं एल-

1/261/2021/सीईआरसी म� �कािशत ह�ए थे, क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 7613/17/22] 

(2) दामोदर घाटी िनगम, कोलकाता के वष� 2022-2023 के वािष�क बजट क� एक �ित 

(िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) ।   

 

(3) (एक)   दामोदर घाटी िनगम, कोलकाता के वष� 2021-2022 के वािष�क �ितवेदन क� 
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एक �ित (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) तथा लेखापरीि�त लेख े।    

 (दो)    दामोदर घाटी िनगम, कोलकाता के वष� 2021-2022 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह�दी तथा अ�ेंजी स�ंकरण) ।  

(4) उपयु�� (3) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 7614/17/22] 

(5) (एक) ज� मू और क� मीर संघ रा� य�े� तथा ल�ाख सघं रा� य�े�, ज� मू के िलए 

सयं�ु िव�तु िविनयामक आयोग के वष� 2021-2022 के वािष�क �ितवदेन 

क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो)   ज� मू और क� मीर संघ रा� य�े� तथा ल�ाख सघं रा� य�े�, ज� मू के िलए 

सयं�ु िव�तु िविनयामक आयोग के वष� 2021-2022 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) । 

(6) (एक) फोरम ऑफ रगेलेुटस�, नई िद� ली के वष� 2021-2022 के वािष�क �ितवदेन 

क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) तथा लेखापरीि�त लेखे । 

 (दो)   फोरम ऑफ रगेलेुटस�, नई िद� ली के वष� 2021-2022 के काय�करण क� 

सरकार �ारा समी�ा क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 7615/17/22] 

(7) कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उप-धारा 1(ख) के अतंग�त िन� निलिखत 

प�� क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण):- 

(क) (एक)   आरईसी िलिमटेड, नई िद�ली के वष� 2021-2022 के काय�करण क� 
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सरकार �ारा समी�ा । 

 (दो)    आरईसी िलिमटेड, नई िद�ली का वष� 2021-2022 का वािष�क 

�ितवेदन, लेखा-परीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-महालेखापरी�क क� 

िट� पिणयां । 

[Placed in Library, See No. LT 7616/17/22] 

(ख) (एक) डीएनएच ए� ड डीडी पावर कारपोरेशन िलिमटेड (पूव�वत� डीएनएच पावर 

िडि���यूशन कारपोरशेन िलिमटेड), िस�वासा के वष� 2021-2022 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा ।   

 (दो)   डीएनएच ए� ड डीडी पावर कारपोरेशन िलिमटेड (पूव�वत� डीएनएच पावर 

िडि���यूशन कारपोरशेन िलिमटेड), िस�वासा का वष� 2021-2022 का 

वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-

महालेखापरी�क क� िट� पिणयां । 

[Placed in Library, See No. LT 7617/17/22] 

(ग) (एक)   पावर फाइन�स कारपोरशेन िलिमटेड, नई िद�ली के वष� 2021-2022 के 

काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा । 

 (दो)    पावर फाइन�स कारपोरेशन िलिमटेड, नई िद�ली का वष� 2021-2022 

का वािष�क �ितवेदन, लेखा-परीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-

महालेखापरी�क क� िट� पिणयां । 

[Placed in Library, See No. LT 7618/17/22] 
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सू�म, लघु और म�यम उ�म म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी भान ु�ताप िसंह वमा�): महोदय, म� 

िन� निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं- 

(1)  रा� �ीय सू� म, लघ ुऔर म� यम उ�म सं� थान, हैदराबाद के वष� 2021-2022 

के वािष�क �ितवेदन क� एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) तथा 

लेखापरीि�त लेखे । 

 

(2) 

  

रा� �ीय सू� म, लघ ुऔर म� यम उ�म सं� थान, हैदराबाद के वष� 2021-2022 

के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा के बार ेम� िववरण (िह� दी तथा अ�ंेजी 

स�ं करण) । 

 [Placed in Library, See No. LT 7619/17/22] 

  

माननीय अ�य� : माननीय सद�य, यह सदन है, �लीज़ बैिठए । 

… (�यवधान) 

आवासन और शहरी काय� मं�ालय म� रा�य म�ंी (�ी कौशल िकशोर): महोदय, म� 

िन� निलिखत प� सभा पटल पर रखता ह�:ं- 

(1)     िद� ली िवकास अिधिनयम, 1957 क� धारा 58 के अतंग�त अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 

385 (अ) जो 23 मई, 2022 के भारत के राजप� म� �कािशत ह�ई थी तथा िजसके 

�ारा वष� 2021-2022 के िलए, उसम� उि�लिखत िविभ� न उपयोग�/� थान� के िलए देय 

�ीिमयम क� पूव�-िनधा��रत दर� को अिधसूिचत िकया गया है, क� एक �ित (िह� दी तथा 

अ�ंेजी स�ं करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 7620/17/22] 



08.12.2022  864 

 

(2) कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उप-धारा 1(ख) के अतंग�त िन� निलिखत प�� क� 

एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ेंजी स�ं करण):- 

 (एक) म� य �देश मे�ो रले कारपोरशेन िलिमटेड, भोपाल के वष� 2020-2021 के काय�करण 

क� सरकार �ारा समी�ा ।   

 (दो)   म� य �देश मे�ो रले कारपोरशेन िलिमटेड, भोपाल का वष� 2020-2021 का वािष�क 

�ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-महालेखापरी�क क� िट� पिणयां । 

 

(3) उपयु�� (2) म� उि�लिखत प�� को सभा पटल पर रखने म� ह�ए िवलंब के कारण दशा� ने 

वाला िववरण (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) । 

[Placed in Library, See No. LT 7621/17/22] 

 

नवीन और नवीकरणीय ऊजा� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा रसायन और उव�रक म�ंालय म� 

रा�य म�ंी (�ी भगवतं खबुा): महोदय, म� कंपनी अिधिनयम, 2013 क� धारा 394 क� उप-धारा 

1(ख) के अतंग�त िन� निलिखत प�� क� एक-एक �ित (िह� दी तथा अ�ंेजी स�ं करण) प� सभा 

पटल पर रखता ह�ं:- 

(1) इंिडयन �र� यूएबल एनज� डवलपम�ट एज�सी िलिमटेड, नई िद� ली के वष� 2021-2022 

के काय�करण क� सरकार �ारा समी�ा ।   
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(2)   इंिडयन �र� यूएबल एनज� डवलपम�ट एज�सी िलिमटेड, नई िद� ली का वष� 2021-2022 

का वािष�क �ितवेदन, लेखापरीि�त लेखे तथा उन पर िनय�ंक-महालेखापरी�क क� 

िट� पिणयां । 

[Placed in Library, See No. LT 7622/17/22] 
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12.03 hrs 

ASSENT TO BILLS 

SECRETARY-GENERAL: Sir, I lay on the Table a copy each, duly 

authenticated by the Secretary General, Rajya Sabha, of the following five Bills 

passed by the Houses of Parliament and assented to by the President since a 

report was last made to the House on the 20th July, 2022: 

(i)The Indian Antarctic Bill, 2022; 

(ii)The Weapons of Mass Destruction and their Delivery Systems 

(Prohibition of Unlawful Activities) Amendment Bill, 2022; 

(iii)The National Anti-Doping Bill, 2022; 

(iv)The Family Courts (Amendment) Bill, 2022; and  

(v)The Central Universities (Amendment) Bill, 2022. 
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12.03½hrs 

STANDING COMMITTEE ON LABOUR, TEXTILES AND SKILL 

DEVELOPMENT 

36th and 37th Reports 

�ी नायब िसहं सैनी (कु��े�): महोदय, म�, �म, व� और कौशल िवकास संबंधी �थायी सिमित 

(2022-23) के िन�निलिखत �ितवेदन (िह�दी तथा अ�ंेजी स�ंकरण) ��तुत करता ह�ं:- 

(i)      कौशल िवकास और उ�मशीलता मं�ालय से संबंिधत ‘�धानम�ंी कौशल िवकास 

योजना (पीएमकेवीवाई) का काया��वयन के बार ेम� 36वां �ितवेदन ।` 

(ii)     व� मं�ालय से संबंिधत ‘मानव िनिम�त फाइबर का िवकास ’के बारे म� 37वां   

�ितवेदन । 

 

                                                             
 The report was presented to Hon'ble Speaker on 5th September, 2022 under Direction 71A (1) of the Directions by 
the Speaker, Lok Sabha when the House was not in Session and the Speaker was pleased to order the printing, 
publication and circulation of the Report under Rule 280 of the Rules of Procedure and Conduct of Business in Lok 
Sabha. 
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12.04 hrs 

STANDING COMMITTEE ON RURAL DEVELOPMENT AND PANCHAYATI 
RAJ 

Statements 
SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, I beg to lay 

on the Table the following Statements (Hindi and English versions) of the 

Standing Committee on Rural Development and Panchayati Raj on:- 

(1)  Ninth Report (Seventeenth Lok Sabha) on Action Taken by the 

Government on recommendations contained in Third Report (17th Lok 

Sabha) on 'Demands for Grants (2019-20) of the Department of Land 

Resources (Ministry of Rural Development)'. 

(2)  Eleventh Report (Seventeenth Lok Sabha) on Action Taken by the 

Government on recommendations contained in Fifth Report (17th Lok 

Sabha) on 'Demands for Grants (2020-21) of the Department of Land 

Resources (Ministry of Rural Development)'. 

 (3) Eighteenth Report (Seventeenth Lok Sabha) on Action Taken by the 

Government on recommendations contained in Fourteenth Report (17th 

Lok Sabha) on 'Demands for Grants (2021-22) of the Department of 

Land Resources (Ministry of Rural Development)'. 

 (4) Twenty-first Report (Seventeenth Lok Sabha) on Action Taken by the 

Government on recommendations contained in Sixteenth Report 

(Seventeenth Lok Sabha) on 'Pradhan Mantri Awaas Yojana - Gramin 

(PMAY-G) of the Department of Rural Development (Ministry of Rural 

Development)'. 
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 (5) Twenty-fifth Report (Seventeenth Lok Sabha) on Action Taken by the 

Government on recommendations contained in Twentieth Report 

(Seventeenth Lok Sabha) on 'Critical Evaluation of Mahatma Gandhi 

National Rural Employment Guarantee Act (MGNREGA) of the 

Department of Rural Development (Ministry of Rural Development)'. 

 (6) Twenty-sixth Report (Seventeenth Lok Sabha) on Action Taken by the 

Government on recommendations contained in Twenty-second Report 

(Seventeenth Lok Sabha) on 'Demands for Grants (2022-23) of the 

Department of Rural Development (Ministry of Rural Development)'. 

 (7) Twenty-seventh Report (Seventeenth Lok Sabha) on Action Taken by the 

Government on recommendations contained in Twenty-third Report 

(17th Lok Sabha) on 'Demands for Grants (2022-23) of the Department 

of Land Resources (Ministry of Rural Development)'.  

(8) Twenty-eighth Report (Seventeenth Lok Sabha) on Action Taken by the 

Government on recommendations contained in Twenty-fourth Report 

(17th Lok Sabha) on 'Demands for Grants (2022-23) of the Ministry of 

Panchayati Raj'. 
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12.04½hrs 

STANDING COMMITTEE ON TRANSPORT, TOURISM AND CULTURE 

323rd to 327th Reports 

SHRI DUSHYANT SINGH (JHALAWAR-BARAN): Sir, I beg to lay on the 

Table the following Reports# (Hindi and English versions) of the Standing 

Committee on Transport, Tourism and Culture:-  

(1)  Three Hundred and Twenty-third Report on ‘Commission of Railway 

Safety’.  

(2)  Three Hundred and Twenty-fourth Report on ‘Issues relating to 

Untraceable Monuments and Protection of Monuments in India’. 

(3)  Three Hundred and Twenty-fifth Report on ‘Issues relating to Road 

Sector’.  

(4)  Three Hundred and Twenty-sixth Report on ‘Role of Indian Missions 

Globally for the growth of Tourism in India’. 

(5)  Three Hundred and Twenty-seventh Report on 'Connectivity and Tourist 

Terminal Facilities at Ports’. 

 

 

 

                                                             
## The Reports were presented to the Hon’ble Chairman, Rajya Sabha on 15th June, 2022, when the House was not in 
Session and forwarded to the Hon’ble Speaker, Lok Sabha on the same day. Orders for the publication and circulation 
of the Reports were given by the Hon’ble Chairman, Rajya Sabha. 
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12.04¾hrs  

STANDING COMMITTEE ON HEALTH AND FAMILY WELFARE 

137th to 142nd Reports 

 

DR. MAHESH SHARMA (GAUTAM BUDDHA NAGAR): Sir, I beg to lay on 

the Table a copy each of the following Reports** (Hindi and English versions) 

of the Standing Committee on Health and Family Welfare:- 

(1)  137th Report on Vaccine Development, Distribution Management and 

Mitigation of Pandemic Covid-19. 

(2)  138th Report on Medical Devices: Regulations and Control.  

(3)  139th Report on Cancer Care Plan & Management: Prevention, 

Diagnosis, Research & Affordability of Cancer Treatment.  

(4)  140th Report on Action Taken by the Government on the 

Recommendations/Observations contained in the 134th Report on 

Demands for Grants 2022-23 (Demand No. 46) of the Department of 

Health and Family Welfare. 

(5)  141st Report on Action Taken by the Government on the 

Recommendations/ Observations contained in the 135th Report on 

Demands for Grants 2022-23 (Demand No. 47) of the Department of 

Health Research, Ministry of Health & Family Welfare. 

                                                             
** The Reports were presented to the Hon’ble Chairman, Rajya Sabha and forwarded to Speaker, Lok Sabha on 12th 
September, 2022.  
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(6)  142nd Report on Action Taken by the Government on the 

Recommendations/ Observations contained in the 136th Report on 

Demands for Grants 2022-23 (Demand No. 4) of the Ministry of Ayush.  

 

 

 

12.05 hrs 

STATEMENTS BY MINISTER 

(i) (a) Status of implementation of the recommendations contained in the 

6th Report of the Standing Committee on Energy on Demands for Grants 

(2021-2022) pertaining to the Ministry of New and Renewable Energy 

नवीन और नवीकरणीय ऊजा� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा रसायन और उव�रक म�ंालय म� 

रा�य म�ंी (�ी भगवतं खबुा): महोदय, म� नवीन और नवीकरणीय ऊजा� मं�ालय से सबंंिधत 

अनदुान� क� मांग� (2021-22) के बार ेम� ऊजा� सबंंधी �थायी सिमित के छठे �ितवेदन म� अतंिव�� 

िसफा�रश� के काया��वयन क� ि�थित के बार ेम� व��य सभा पटल पर रखता ह�।ँ 

(b) Status of implementation of the recommendations contained in the 

17th Report of the Standing Committee on Energy on 'Action Plan for 

Achievement Of 175 Gigawatt (GW) Renewable Energy Target' pertaining 

to the Ministry of New and Renewable Energy* 

नवीन और नवीकरणीय ऊजा� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा रसायन और उव�रक म�ंालय म� 

रा�य म�ंी (�ी भगवतं खबुा): महोदय, म� नवीन और नवीकरणीय ऊजा� मं�ालय से सबंंिधत 

‘175 गीगावाट (जीड��यू) नवीकरणीय ऊजा� ल�य क� �ाि� के िलए काय� योजना’ के बार े म� 

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library. See No. LT 7612/17/22 and LT 7612A/17/22 respectively. 
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ऊजा� सबंंधी �थायी सिमित के 17व� �ितवेदन म� अतंिव�� िसफा�रश� के काया��वयन क� ि�थित के 

बार ेम� व��य सभा पटल पर रखता ह�।ँ 

(c) Status of implementation of the Recommendations contained in the 

21st Report of the Standing Committee on Energy on 'Financial 

Constraints in Renewable Energy Sector' pertaining to the Ministry of 

New and Renewable Energy 

नवीन और नवीकरणीय ऊजा� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा रसायन और उव�रक म�ंालय म� 

रा�य म�ंी (�ी भगवतं खबुा): महोदय, म� नवीन और नवीकरणीय ऊजा� मं�ालय से संबिंधत 

‘नवीकरणीय ऊजा� �े� म� िव�ीय बाधाए’ं के बार ेम� ऊजा� सबंंधी �थायी सिमित के 21व� �ितवदेन 

म� अतंिव�� िसफा�रश� के काया��वयन क� ि�थित के बार ेम� व��य सभा पटल पर रखता ह�।ँ 

 

12.06hrs 

ELECTIONS TO COMMITTEES 

(i) Council of Institutes of Technology 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EDUCATION (DR. 

SUBHAS SARKAR): Sir, on behalf of Shri Dharmendra Pradhan, I beg to 

move the following:- 

“That in pursuance of clause (k) of sub-section (2) of Section 31 of 

the Institutes of Technology Act, 1961, the members of this House 

do proceed to elect, in such manner as the Speaker may direct, 

two members from amongst themselves to serve as members of 

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library. See No. LT 7612B/17/22. 
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the Council of the Institutes of Technology, subject to the other 

provisions of the said Act and rules made thereunder” 

माननीय अ�य�: �� यह है: 

“ िक �ौ�ोिगक� सं�थान अिधिनयम, 1961 क� धारा 31 क� उप-धारा (2) के खंड 

(ट) के अनसुरण म�, इस सभा के सद�य, ऐसी रीित से जैसा िक अ�य� िनदेश द�, 

उ� अिधिनयम के अ�य उपबंध� और उसके अतंग�त बनाए गए िनयम� के 

अ�यधीन �ौ�ोिगक� स�ंथान क� प�रषद के सद�य� के �प म� काय� करने के िलए 

अपने म� से दो सद�य िनवा�िचत कर� । ” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

(ii) Council of National Institutes of Technology,  

Science Education and Research (NITSER) 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EDUCATION (DR. 

SUBHAS SARKAR): Sir, on behalf of Shri Dharmendra Pradhan, I beg to 

move the following:- 

“That in pursuance of clause (j) of sub-section (2) of Section 30 of 

the National Institutes of Technology, Science Education and 

Research Act, 2007, the members of this House do proceed to 

elect, in such manner as the Speaker may direct, two members 

from amongst themselves to serve as members of the Council of 

National Institutes of Technology, Science Education and 

Research (NITSER), subject to the other provisions of the said 

Act.” 

माननीय अ�य�: �� यह है: 
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“ िक रा��ीय �ौ�ोिगक�, िव�ान िश�ा और अनसुधंान अिधिनयम, 2007 धारा 

30 क� उप-धारा (2) के खंड (ञ) के अनसुरण म�, इस सभा के सद�य, ऐसी रीित 

से जैसा िक अ�य� िनदशे द�, उ� अिधिनयम के अ�य उपबंध� के अ�यधीन 

रा��ीय �ौ�ोिगक�, िव�ान िश�ा और अनसुधंान सं�थान (एनआईटीएसईआर) 

क� प�रषद के सद�य� के �प म� काय�  करने के िलए अपने म� से दो सद�य 

िनवा�िचत कर� ।” 

��ताव �वीकृत ह�आ । 

 

 

 

12.07hrs           

STANDING COMMITTEE ON PERSONNEL, 

PUBLIC GRIEVANCES, LAW AND JUSTICE 

120th to 123rd Reports 

 SHRI RAGHU RAMA KRISHNA RAJU (NARSAPURAM): Sir, I beg to lay on 

the Table the following Reports (Hindi and English versions) of the Standing 

Committee on Personnel, Public Grievances, Law and Justice:-  

(1)  120th Report on Action taken on 110th Report of the Committee on 

Pensioner's Grievances - Impact of Pension Adalats and Centralised Pension 

Grievances Redress and Monitoring System (CPENGRAMS) pertaining to the 

Department of Pension & Pensioners' Welfare.  
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(2)  121st Report on Action Taken on 113th Report of the Committee on 

Demand for Grants (2022-23) pertaining to the Departments of Administrative 

Reforms & Public Grievances and Pension and Pensioners Welfare.  

(3)  122nd Report on Action taken on 112th Report of the Committee on 

Demands for Grants (2022-23) pertaining to the Department of Personnel & 

Training.  

(4)  123rd Report on Action Taken on 116th Report of the Committee on 

Demands for Grants (2022-23) pertaining to the Department of Justice. 

 

 

माननीय अ�य�: अधीर रजंन जी, आप बताए ं। 

… (�यवधान) 

�ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, यहा ँम� एक गंभीर म�ुा उठाना चाहता ह� ँ।… (�यवधान) 

आज जो खबर आ रही है, वह बह�त िचंताजनक है । चीनी फौज़ हमार ेिह�द�ुतान क� सरज़म� म� 

घसु कर अपना शे�टर बना रही है ।… (�यवधान) वहा ँरहने के िलए जगह बना रही है । डेमचोक म� 

हमारी फौज अपना ग�त लगाती थी ।… (�यवधान) ग�त लगाने वाला हमारा जो रा�ता था, 

पे�ोिलंग �वाइंट 10, 11,12,13,14 सिहत हर जगह उ�ह�ने ग�त लगाना बंद कर िदया है । म� 

सरकार से पूछना चाहता ह� ँ िक �थायी शे�टर और ���चर को मोदी सरकार �य� अनदेखा कर 

रही है?… (�यवधान) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Sir, online gambling is a social 

menace. ....(Interruptions) Actually, it destroys the fabric of family structure... 

....(Interruptions) It spoils the social status of a particular person. It spoils the 
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entire family because the person playing online gambling, commits suicide 

leaving his family, the kith and kin. More than 30 people in Tamil Nadu have 

committed suicide because of online gambling. ....(Interruptions)   

 That is why, Sir, even in a developed country like the USA, under the 

Federal Wire Act, 1961, they have legally banned it and abolished online 

gambling.  

Now, the State Government of Tamil Nadu has brought a Bill to abolish 

online gambling after promulgating an Ordinance approved by the particular 

authority. … (Interruptions)  

माननीय अ�य� : आपका िवषय �या है? 

… (�यवधान) 

SHRI T. R. BAALU : That particular authority has received the Bill … 

(Interruptions)  but it is not giving its assent. … (Interruptions) 

माननीय अ�य� : नो-नो । इस िवषय पर नह� बोला जा सकता है । आप सीिनयर लीडर ह� ।  

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : नो । 

 �ी जसबीर िसहं िगल जी । 

… (�यवधान) 

�ी जसबीर िसहं िगल (खडूर सािहब): सर, आपने मझेु बह�त मह�वपूण� म�ेु पर बोलने का मौका 

िदया है । … (�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप नोिटस दीिजए । ऐसे िवषय पर नह� बोला जाता । �लीज बैठ जाइए । 

… (�यवधान) 
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माननीय अ�य� : आप बैठ जाइए । �� काल म� आपके नारे लग गये । 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : बालू जी, आपक� बात हो गई ।  

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : आप नोिटस दीिजए । 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : �या आप अपने म�बर को नह� बोलने देना चाहते? 

… (�यवधान) 

�ी जसबीर िसहं िगल: सर, मेरी �र�वै�ट है िक पजंाब म� काफ� ब�च� को, िज�ह� बाहर पढ़ने के 

िलए जाना है, उनको बह�त �ॉ�लम आ रही है । … (�यवधान) हमार ेयहां पर पासपोट�  बनाने क� जो 

अपॉइंटम�ट है… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी रिव�दर कुशवाहा ।  

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ो. सौगत राय जी । 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : सौगत राय जी, आपको बोलना है या नह� बोलना है? 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी बजेृ�� िसहं । 

… (�यवधान) 

माननीय अ�य� : �ी िहबी इडन जी । 
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… (�यवधान) 

SHRI HIBI EDEN (ERNAKULAM): Sir, the Kochi Metro Rail started its journey 

in 2011.  The detailed project report for the first and second phases was filed in 

2011. The in-principle approval for both the phases was given in 2011. … 

(Interruptions)  

12.13 hrs  

At this stage, Shri Adhir Ranjan Chowdhury, Shri T.R. Baalu,  
Dr. Farooq Abdullah and some other hon. Members left the House. 

 

The first phase is being completed successfully and it is ongoing. The 

Government of Kerala and the Government of India had equal share of Rs. 

753.73 crore. The land acquisition was done by the then State Government for 

Rs. 672 crore. There was an external loan from a French agency called the 

AFD which has 43.88 per cent, which comes up to Rs. 2,170 crore.  … 

(Interruptions) 

Then, there was an unpardonable delay from the Central Government, 

the Government of India, in sanctioning the second phase of Kochi Metro Rail, 

due to which the cost for the second phase had gone up. 

 Unfortunately, the French agency is not willing to give the loan which 

comes to around Rs. 1,016 crore. The second phase is very important for the 

development of Kochi because the maximum number of people would be 
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travelling on this line from Jawaharlal Nehru Stadium to Infopark in Kakkanad. 

… (Interruptions) 

 Around 50,000 passengers, including IT employees and women would 

be travelling on this particular line. … (Interruptions) A large number of 

passengers would be travelling on the second phase of Kochi Metro Rail line 

from Jawaharlal Nehru Stadium to Infopark in Kakkanad. IT employees and 

women would also be travelling on this line. 

 It is the Central Government which caused the unpardonable delay. We 

need the agencies to fund the loan. The PIB clearance and the Central Cabinet 

clearance took a long time. So, I urge the Central Government to sanction the 

additional amount for the second phase of the Kochi Metro Rail. 

�ी जसबीर िसंह िगल: �पीकर साहब, आपने मझेु बह�त ही मह�वपूण� म�ेु पर बोलने का मौका 

िदया, आपका ध�यवाद । हमार ेपजंाब से बह�त सार ेनौजवान पढ़ने के िलए बाहर जाते ह� । वहां 

इतनी बड़ी सम�या है िक अगर कोई पासपोट�  क� अपॉइंटम�ट मांगता है तो उसको तीन-तीन महीने 

क� अपॉइंटम�ट िमलती है । अगर हम आज पासपोट�  के िलए अ�लाई कर�गे तो माच� म� हमको मौका 

िमलेगा ।  

 

12.16 hrs    (Shri Rajendra Agrawal in the Chair) 

इससे बह�त �यादा तकलीफ हो रही है । … (�यवधान) वहां पासपोट�  ऑिफस है, आरपीओ 

िडपाट�म�ट जो अमतृसर म� है, वह अ�छा काम कर रहा है । लेिकन पासपोट�  बनाने वाले जो हमार े

क�सलट�ट्स ह�, उनको डायरे�शन दी जाए िक वे अपना �टाफ बढ़ाए,ं अपने विक� ग ऑवस� बढ़ाए ं। 
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कोई भी नया पासपोट�  बनाने क� जो अपॉइंटम�ट है, वह तीन महीने नह�, बि�क तीन-चार िदन या 

�यादा से �यादा सात िदन क� होनी चािहए तािक हमार ेनौजवान� और हमार ेलोग� को इससे कोई 

तकलीफ न हो । ध�यवाद । जय िहं�द । 
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ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): Sir, the Union Government has 

proposed rail connectivity for towns with population of more than 50,000 under 

Pradhan Mantri Gati Shakti Scheme. Nedumangad town in Trivandrum district, 

Kerala with a population of more than 60,000 does not have rail connectivity. 

Nedumangad is an important commercial center in Trivandrum district. 

The second phase of the Sabari Rail project is proposed to extend from 

Erumeli through Punalur and Nedumangad, and terminate at Kazhakoottam in 

Thiruvananthapuram. This extension will ensure a faster journey from 

Angamaly to Thiruvananthapuram. A survey had been conducted to extend the 

Sabari Rail line from Erumeli to Thiruvananthapuram. It would be an 

advantage for this extension if Nedumangad would be linked with the railway 

network. 

I request the Government to include Nedumangad for rail connectivity 

under Pradhan Mantri Gati Shakti Scheme. 

KUMARI GODDETI MADHAVI (ARAKU): According to the World Bank 

estimates, the labour force participation rate of women in India was only 25 per 

cent in 2021, significantly lower than Brazil, Russia, China, and South Africa. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please sit down. 

… (Interruptions) 
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KUMARI GODDETI MADHAVI: In 2019-20, 60 per cent of all men aged 15 

years and more had regular salaries or self-employed work, and in contrast the 

figure was 19 per cent for women. 

The India Discrimination Report 2022 by Oxfam also stated that the low 

participation was mostly due to gender discrimination in income and 

opportunities wherein the wages for women are reportedly lower by 83 per 

cent due to discrimination and 17 per cent due to lack of education and job 

experience. There is discrepancy in incomes between men and women in 

regular and self-employment in urban areas and the average earning of a man 

is nearly 2.5 times that of a woman. 

I would, therefore, request the Government to take necessary actions to 

bridge the gender gap in labour participation, offer incentives such as higher 

compensation, training, skill acquisition, and job quotas to encourage the hiring 

of women. Thank you, Sir. 

… (�यवधान) 

माननीय सभापित: डॉ. टी. समुित (ए) तािमझाची थगंापंिडयन 

… (�यवधान) 

�ी संगम लाल गु�ा (�तापगढ़): महोदय, म� आपके मा�यम से भारत सरकार के सड़क प�रवहन 

मं�ालय क� ओर आपका �यान आकृ� कराना चाहता ह�ं अभी हाल ही म� सदन म� माननीय सड़क 

प�रवहन म�ंी ने यह घोषणा क� थी िक रा��ीय राजमाग� पर 60 िकलोमीटर के भीतर दो टोल 

�थािपत नह� ह�गे और दो बार जनता को टोल टै�स का भार नह� िदया जाएगा  । … (�यवधान) 
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         मा�यवर, उसी सदंभ� म� म� अवगत कराना चाहता ह�ं िक मेर ेलोकसभा �े� �तापगढ़ के बीच 

से गजुरने वाले रा��ीय राजमाग� स�ंया 330 अयो�या �यागराज पर पहले स ेही मऊआइमा म� 

टोल �थािपत है िजससे होकर लोग अयो�या एवं स�ुतानपरु से मड़ुकर लखनऊ क� ओर जाते    

ह�  ।  … (�यवधान) 

         मा�यवर, मऊआइमा के सचंािलत हो रहे टोल से मा� 35 िकलोमीटर क� दूरी पर कोहंडौर 

बाजार के धरौली मधपुरु म� रा��ीय राजमाग� �ारा दूसर ेटोल क� �थापना का काय� आरभं िकया 

गया िजसम� िकसान� �ारा उ�प�न िकए गए िववाद पर मझुे यह �ात ह�आ िक वहां टोल िनमा�ण क� 

�ि�या आरभं हो रही है जबिक दूसरी तरफ ��तािवत टोल स ेमा� 30 िकलोमीटर दूर लखनऊ 

जाने वाले माग� पर स�ुतानपरु म� भी पूव� से टोल सचंािलत है । इस �कार �यागराज से �तापगढ़ 

पह�ंचने पर 40 िकलोमीटर के बाद पनुः तथा कोहंडौर बाजार से लखनऊ जाते समय मा� 30 

िकलोमीटर के बाद स�ुतानपरु म� ि�थत पूव� म� सचंािलत होने के बावजूद भी धरौली मधपुरु म� 

��तािवत टोल के कारण जनमानस को मा� 30 से 40 िकलोमीटर के भीतर दो-दो बार टोल का 

भार डालने का �यास रा��ीय राजमाग� के अिधका�रय� �ारा िकया जा रहा है । … (�यवधान) 

       मा�यवर, म� आपके मा�यम से माननीय सड़क प�रवहन मं�ी से िनवेदन करना चाहता ह�ं िक 

िनधा��रत मानक क� दूरी ना होने के कारण मेर ेलोकसभा �े� के रा��ीय राजमाग� 330 �यागराज 

अयो�या के कोहंडौर बाजार के िनकट धरौली मधपुरु म� ��तािवत टोल िनमा�ण क� �ि�या 

त�काल �भाव से िनर�त करने क� कृपा कर� । … (�यवधान) 

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Sir, Kerala is facing an unprecedented 

financial crisis due to the distorted financial policies of the Central Government, 

which would result in the reduction in revenue of about Rs. 32,000 crore for the 

State in 2023-24. … (Interruptions) The State is continuously penalized for its 
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advancement in social sectors by reducing the tax share of the Centre from 

3.875 per cent to just 1.925 per cent.  

       On the other hand, by imposing newer restrictions for borrowing consent 

under article 293 of the Constitution, and misinterpreting the guarantees given 

by the State to the SPVs like KIIFB as equal to open market borrowing, the 

Central Government is squeezing the development activities in the State. 

There has been a reduction of Rs. 6,716 crore in revenue deficit grant from the 

Centre compared to the previous year. Added to this is the taking away of the 

GST compensation, because of which Kerala is to lose at least Rs. 9,000 crore 

this year. … (Interruptions) 

 Hence, I urge the Centre to extend the GST compensation for a period 

of another five years, and enhance the revenue sharing from GST from the 

present 50:50 ratio to 60:40 ratio between the State and the Centre. Thank 

you. … (Interruptions) 

12.23 hrs 

At this stage Shri Arvind Sawant and some other hon. Members came and 
stood on the floor near the Table. 

 

�ी रिव�दर कुशवाहा (सलेमपुर): माननीय सभापित जी, आपने मझेु शू�य काल म� बोलने का 

मौका िदया इसके िलए म� आपका आभार �कट करता ह�ं । गजुरात िवधान सभा म� ऐितहािसक 

जीत के िलए म� आदरणीय मोदी जी सिहत सभी भाजपा नेताओ ंऔर काय�कता�ओ ंको बधाई व 

शभुकामनाए ं�कट करता है ।  
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रलेवे भारतीय या�ा क� जीवन रखेा है, िजससे करोड़� लोग �ितिदन या�ा करते ह� । जब से 

के�� म� िव� के सवा�िधक लोकि�य नेता आदरणीय �ी नर�े� मोदी जी के नेत�ृव म� भारतीय 

जनता पाट� क� सरकार बनी है तब से रलेवे ने अभूतपूव� िवकास िकया है । आज लोग� को 

िव��तरीय रले सिुवधा िमल रही है, िजसके िलए म� माननीय �धानमं�ी जी और माननीय रले मं�ी 

जी का आभार व ध�यवाद �य� करता ह� ँ। 

         महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय रले मं�ी जी को अवगत कराना चाहता ह� ँिक कोरोना 

काल के दौरान लगभग सभी �ेन� का संचालन िनर�त कर िदया गया था, बाद म� �ेन� का सचंालन 

दोबारा श�ु हो गया, पर�त ुमेर ेसंसदीय �े� सलेमपरु के िविभ�न रलेवे �टेशन� पर कुछ �ेन� का 

ठहराव िनर�त कर िदया गया, जहां पूव� समय से ठहराव चलता आ रहा है ।  

म� इस सदन के मा�यम से माननीय मं�ी जी से मांग करता ह�ँ िक मेर ेससंदीय �े� क� कुछ 

और मह�वपूण� �ेन� का ठहराव और या�ी सिुवधा जनिहत म� आव�यक है । भाटपार रलेवे �टेशन 

पर अवध असम ए�स�ेस और लखनऊ बरौनी ए�स�ेस, सलेमपरु रलेवे �टेशन पर गोदान 

ए�स�ेस, पूवा�चल ए�स�ेस और दगु� ए�स�ेस का ठहराव िकया जाए । रवेती �टेशन, िजसे पहले 

से �टेशन का दजा� �ा� था, पूव� क� भािंत रलेवे �टेशन का दजा� बरकरार रखा जाए । 

DR. T. SUMATHY (A) THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI 

SOUTH): Thank you very much, Sir, for giving me this opportunity. … 

(Interruptions) I would like to bring to the attention of this august House with a 

deep sense of anguish and disappointment the lackadaisical and carefree 

attitude of this Government towards bringing the Women’s Reservation Bill, 

which provides 33 per cent reservation for them in the Lok Sabha. … 

(Interruptions) 
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 This Government had proudly announced in its manifesto that it would 

implement and bring out this Bill as soon as it assumed office. … 

(Interruptions) It has been nine years since it has come to power and with a 

thumping majority, but still the Bill has not seen the light of the day. … 

(Interruptions) This shows that their manifesto is a sham and a farce. … 

(Interruptions) 

 It is not that women were not very empowered in this millennial era itself. 

They were not so right from the First Century BC when Aristotle was teaching 

his principles that women were inferior, but there was one woman who 

disguised as a man and got the doctoral degree to be celebrated as the first 

woman doctor in the world. So, in history it has been imprinted about her 

achievements, and our Constitution also assures dignity and freedom from 

discrimination. Article 4 of our Constitution guarantees women equal 

opportunity as well as equality. So, it is high time that this Bill has to see the 

light of the day because it has already been delayed after so many 

consultations. Our Prime Minister as well as all the Cabinet Ministers will 

profess about uplifting women with noble intentions of making them 

empowered, and if they really mean to do what they say, then it is high time 

that this Bill should be brought to light. Thank you, Sir. 

SHRI KARTI P. CHIDAMBARAM (SIVAGANGA): Hon. Sir, it is a matter of 

great importance as it affects the life of students.  
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There are millions of students in this country who aspire to get into the 

IITs, NITs and IIITs and other institutes of national eminence. They get into 

these institutes through the Joint Entrance Exam (JEE). They get only limited 

chances to write this exam, namely three times to write the Mains and twice to 

write the Advanced JEE.  

The last attempt for the batch of 2020 was in this year, but there were 

many computer glitches during the exam like the screen was frozen, the 

questions were appearing and disappearing, there were power outages, and in 

fact in some cases the exam centre was changed in the last minute and the 

students were not informed in advance through SMS or email. So, many of 

them have exhausted their third attempt this year and they cannot write 

another attempt.  

I would urge the Minister of Education to advise the National Testing 

Agency to give an exemption for these students who appeared in the exam in 

2022 to be able to write the exam in 2023, particularly the school-leaving batch 

of 2020. We cannot let technological glitches mar the future of aspiring Indians 

who want to get into the institutes of higher education. Thank you very much, 

Sir. 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I have already changed my subject, 

and I have already given notice for it. 

HON. CHAIRPERSON : Okay. 
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PROF. SOUGATA RAY: Sir, as you know the 99th Constitution Amendment 

striking down the National Judicial Appointment Commission, which was 

passed by this House was struck down by the Supreme Court as a result of 

which the collegium system of appointing Judges continues. 

 Recently, our Law Minister has been snipping at the Supreme Court and 

at the collegium system. We did not take him seriously because he is a 

talkative Minister, Mr. Kiren Rijiju. But now a person in high office, who cannot 

be criticised except by a substantive motion, has come out to criticise the 

striking down of the NJAC. The Government is trying to extend its power 

everywhere, including into the Judiciary. It is not finding the Judiciary pliable. 

That is why, it is using a high dignitary to run down the Collegium system. At 

this point of time, our party believes that the Collegium system should 

continue, not that it is perfect. But the Collegium system of the Supreme Court 

is actually a bigger guarantee against the tyranny of the power by the Central 

Government. I oppose the comments made by the high authority and also by 

the Law Minister against the Supreme Court, and the Collegium system.  

We will oppose all efforts to run down the independence of the Judiciary, 

which is one of the pillars of the Constitution, which this Government is trying 

to bring down. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please sit down. The Chair has allowed him. 

… (Interruptions) 
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�ी रिव शंकर �साद (पटना सािहब) : महोदय, म� एक सद�य के �प म� अपनी बात कह रहा ह�ं । 

…(�यवधान) म� कोई �र�लाई नह� कर रहा ह�,ं मेरा सवाल �यव�था का है । 

माननीय सभापित : माननीय सद�य, चेयर ने आपको बोलने के िलए अलाऊ िकया है, आप 

बोिलए । 

�ी रिव शंकर �साद : महोदय, मेरा िसफ�  यही कहना है िक हम सभी �यायपािलका का स�मान 

करते ह�, लेिकन ��य� या अ��य� �प से िकसी भी सदन के ...   इस तरह से आलोचना करना 

िब�कुल गलत है । म� इसक� भ�स�ना करता ह�ं । कृपया करके इसको िवलोिपत िकया जाए, इसको 

�रकॉड� से हटाया जाए ।…(�यवधान) उनको अपनी बात कहने का अिधकार है, लेिकन एक ...* क� 

आलोचना नह� होनी चािहए ।…(�यवधान) यह बह�त गलत बात है । 

माननीय सभापित : ठीक है, इसम� �या हो सकता है, वह देख ल�गे । 

… (�यवधान) 

DR. AMAR SINGH (FATEHGARH SAHIB): I thank you, Hon. Chairman Sir.  

The year 2022 has been very bad for farmers of Punjab and my constituency 

Fatehgarh Sahib.  In March-April, heat wave came that reduced the production 

of wheat by 20-25%.  A lot of cattle died due to lumpy skin disease.  A Chinese 

dwarf virus hit our paddy crop.  It led to reduction of paddy crop too by 20-25%.  

Bassi Pathana, Sirhind, Amloh, Payal, Raikot, Sahnewal etc. in my Fatehpur 

Sahib constituency bore the brunt.  All farmers are in a dismal condition. 

                                                             
 Expunged as ordered by the Chair 
 English translation of the speech originally delivered in Punjabi. 
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 Sir, Punjab contributes 35 to 40% foodgrains in the Central foodgrain 

stock.  Due to less paddy and wheat production in Punjab, the Central 

foodgrain stock is at its lowest.  Climate change is responsible for this.  

Farmers who have suffered must be bailed out via a special economic 

package.   

Secondly, a special fund should be created.  India is a competent 

country where new research should be able to forecast climate change in 

advance so that farmers are aware in advance. Thank you. 

�ी बृज�े� िसहं (िहसार): सभापित महोदय, आपने मझेु लोक मह�व के एक म�ुे पर बोलने का 

अवसर िदया, उसके िलए आपको ध�यवाद ।  

 सभापित जी, ह�रयाणा म�ुयत: कृिष म� दो फसल� ‘�हीट और पेडी’ पर आधा�रत है । 

ह�रयाणा एक समेी ए�रड रीजन ह,ै लेिकन इसके बावजूद भी यहां पर धान क� काफ� मा�ा म� 

फसल होती है । ह�रयाणा म� करीब दो ितहाई धान है । उसका कारण कैनल िस�टम रहा है तथा 

िबजली क� जो �यव�था क� गई, वह रही है, िजसके मा�यम से ट्यूब वै�स का �योग ह�आ और 

इसी वजह से हमारी ह�रत �ांित भी कामयाब रही ।  

 सभापित जी, वष� 2019 म� ‘�धान मं�ी फसल बीमा योजना’ म� तरमीम क� गई, िजसक� 

नोिटिफकेशन ह�रयाणा सरकार ने क� थी । इसके तहत जो �थानीय आपदाए ंहोती ह�, उनम� से 

धान और ग�ने को अिधक जल भराव के कारण ह�ए नकुसान से िनकाल िदया गया । म� इसके सबंंध 

म� नोिटिफकेशन का एक िह�सा पढ़ना चाह�ंगा ।  

“Localised calamities: Loss/damage to the notified insured crops 

resulting from occurrence of identified localised risks of hailstorm, 
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inundation, cloud burst, and lightning affecting isolated farms in 

the notified area.” 

यहां पर यह इंपोट�ट पाट�  है, िजसे म� अब पढंूगा ।   

“Inundation is not applicable in case of hydrophilic crops like 

paddy and sugarcane as per the notification 25.5.9.1(2) of the 

revised operational guidelines of Pradhan Mantri Fasal Bima 

Yojana.” 

 सभापित जी, इसम� कोई शक नह� है िक धान क� जो फसल है, उसम� मॉइ�चर क� िनरतंर 

आव�यकता रहती है, लेिकन अगर िकसी कारणवश पानी क� अिधकता हो जाती है तो फसल 

खराब होने क� उतनी ही सभंावना रहती है, िजतनी िक िकसी और �ॉप म� होती है । मेरा सरकार 

से अनुरोध है िक वष� 2019 से पहले जो �यव�था थी, िजसम� �थानीय आपदा के �प म� पानी क� 

अिधकता के कारण फसल का खराब होना भी था और उसके मआुवजे म� धान और ग�ना शािमल 

थे । कल हमार ेव�र� सांसद भतृ�ह�र महताब जी ने भी शू�य काल म� यह िवषय उठाया था ।  

 मेरा सरकार से अनरुोध है िक इस पर पनुिव�चार िकया जाए या िफर इसे वापस ले िलया 

जाए या िफर इसम� िकसी तरह क� िलिमट सेट क� जाए, कोई �ाइटे�रया बनाया जाए, िजसके 

आधार पर िकसान को राहत िमल सके और वह इं�योर�स का �लेम ले सके ।  
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�ी संतोष पा�डेय (राजनदंगावँ): सभापित महोदय, मझेु क�मती समय देने के िलए म� आपका 

आभार �य� करता ह� ँ। रले भारत क� आिथ�क, सामािजक �गित क� राजदूत है । हम िव� �तरीय 

रले सेवा क� ओर बढ़ रहे ह� । भारत म� रले के �व�प को बदलने के िलए स�मानीय �धान म�ंी �ी 

नर�े� मोदी जी के �ारा लगातार रलेवे को सौगात दी जा रही है । इसके िलए भी म� उनको ध�यवाद 

और आभार �कट करता ह� ँ । स�मानीय �धान म�ंी �ी नरे�� मोदी जी इस रा�� के नायक ह� 

इसिलए यह ममुिकन भी है ।  

 महोदय, मेरा ससंदीय �े� राजनंदगांव ह,ै जो िक महा�बंधक दि�ण-पूव� म�य रलेवे, 

िबलासपरु के अधीन आता है । िदनाकं 11.12.2022 को िबलासपरु से नागपरु के म�य वदें भारत 

सेमी �पीड �ेन का आरभं हो रहा है, िजसके िलए म� स�मानीय �धान म�ंी �ी नर�े� मोदी जी तथा 

स�मानीय रले मं�ी �ी अि�नी वै�णव जी को �दय से आभार �य� करता ह� ँ।  

 महोदय, मेर ेसंसदीय �े� के �यापारी, छा�-छा�ाए,ं मरीज तथा नौकरी पेशा लोग पूरी तरह 

से सेमी मे�ो शहर नागपरु तथा छ�ीसगढ़ क� राजधानी रायपरु व उ�च �यायालय िबलासपरु पर 

िनभ�र ह�, जहा ंमेर े�े� से िदनभर म� हजार� क� स�ंया म� याि�य� का आना जाना रहता है, िकंत ु

उ� �ेन का ठहराव राजनंदगांव म� नह� होने से उ� समूह िनराश है । जारी समय सारणी के 

अनसुार उ� �ेन मेर ेससंदीय �े� के िकसी भी �टेशन पर नह� �क रही है । राजनदंगांव म� वंद े

भारत के �टॉपेज से नागपरु, रायपरु तथा �यायधानी िबलासपरु म� लोग �व�रत गित से पह�ंच सक� गे, 

िजससे समय क� बचत होगी ।  

 महोदय, म� आपका �यान राजनदंगांव के �रयासत के राजा �ी बलराम दास जी क� ओर 

आकृ� करना चाह�ंगा । उस समय �ी बलराम दास जी व रलेव ेके बीच एक समझौता ह�आ था िक 

रलेवे को िनश�ुक दी गई भूिम के एवज म� राजनदंगांव से गजुरने वाली सम�त या�ी �ेन� का ठहराव 

राजनंदगांव म� अिनवाय� �प से होगा, िजसका पालन अभी तक िकया जाता रहा ह ै। ऐसी ि�थित म� 
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मेरा आ�ह है िक �े� क� जनता के िहत म� वदं ेभारत �ेन का ठहराव राजनदंगांव �टेशन पर करने 

क� कृपा कर� ।  

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Mr. Chairman, Sir, once water-rich 

State of Kerala is now facing severe seasonal water shortage ranging from two 

to six months a year. With an annual utilisable water availability of about 48000 

million cubic meters, the per capita water availability is only 1350 cubic meters 

per annum against a requirement of 1800 cubic meters. 

In our State, 44 rivers contribute more than 80 per cent of our water 

needs. Decline of these river systems is the main reason for the water scarcity. 

The once perennial rivers have now become seasonal with a reduction of 60 to 

100 per cent in natural summer flow. On top of this, due to climate crisis, we 

are now frequently facing huge flood threats. 

Conserving and rejuvenating our river systems and managing them 

efficiently and equitably is the best possible step to ensure future water 

security for the state. 

 In this context, we have initiated an attempt to prepare a River Action 

Plan for Chalakudypuzha and Periyaar, two of the main rivers in my 

constituency, with support from premier research institutes and various 

government departments and local self-governments and NGOs. 

I humbly submit that the Union Government may provide a special 

package for the State of Kerala for preparing and implementing River Action 
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Plans for our 44 river systems, aimed at rejuvenation and efficient 

management of these rivers. Thank you. 

�ी �याम िसहं यादव (जौनपुर): ध�यवाद, सभापित महोदय  । 

 महोदय, रा��ीय राजमाग� स�ंया 731 – बनारस से लखनऊ, जो हमार ेजौनपुर से होकर 

गजुरता है । एनएचएआई ने बह�त अ�छी सड़क बनाई है । माननीय गडकरी जी अ�छा काम करते ह� 

तो उनक� सड़क क� गणुव�ा पर सवाल नह� है । यहा ंसवाल यह है िक उसका एक ��ेच, जो 

िसरकोनी से बदलापरु का है, बह�त ही ए�सीड�ट-�ोन है, जानलेवा है । हर ह�ते म� पांच से दस मौत� 

वहां हो जाती ह� । �या कारण है इसका? वहां न अडंरपास बना है, न ओवरि�ज बना है । एक तरफ 

का िकसान अपना �ै�टर लेकर खेती करने दूसरी तरफ कैसे जाएगा? लड़के-लड़िकया,ं �कूल के 

ब�चे और आम पि�लक कैसे एक तरफ से दूसरी तरफ रोड पार कर�गे? रोड पार करते ही तेज 

र�तार से आने वाली गािड़यां उनको र�द देती ह�, िजनका पता भी नह� लगता है, �य�िक वहा ं

सीसीटीवी कैमरे भी नह� ह� । यह जो सड़क जनता क� सिुवधा के िलए बनाई गई है, वह जौनपरु के 

लोग� के िलए, खास तौर से उस ए�रया म� रहने वाले लोग� के  िलए एक जानलेवा, मौत क� सड़क 

सािबत हो रही है । 

म� आपके मा�यम से गज़ुा�रश करता ह�ं िक उस तेज र�तार से जाने वाली गािड़य� के  िलए 

सीसीटीवी कैमरे लगवाए जाए,ं �य�िक वह र�द कर चला जाता है और पिुलस या कोई पता भी नह� 

कर पाता है िक गाड़ी का �या न�बर था या कौन सी गाड़ी थी । अडंरपास और ओवरि�ज बनाए 

जाए ं । दोन� तरफ के जानवर एक तरफ से दूसरी तरफ न जाए,ं �य�िक वे अक�मात सामने आ 

जाते ह�, ए�सीड�ट हो जाता है, इसके िलए वहां बा�ड� वायर लगाया जाए, फ� िसगं क� जाए । वहां पर 

कुछ इमरज�सी सिव�सेज का भी इंतजाम िकया जाए । वहां रगेलुर पिुलस पे�ोिलंग तो होनी चािहए, 

लेिकन वह म� बाद म� बताऊंगा िक वहां जौनपरु म� पिुलस का �या हाल है । वहां पिुलस प�ेोिलंग न 

करके कुछ और करती रहती है । 



08.12.2022  896 

माननीय सभापित: सब बात� शू�य �हर म� नह� कही जा सकती ह� । 

�ी �याम िसहं यादव: सभापित महोदय, मेर ेकहने का मतलब है िक मेरी इन बात� पर गौर िकया  

जाए । वहां पर अडंरपास और ओवरि�ज ज�दी से ज�दी बनाकर लोग� क� जान को खतर े से 

बाहर िकया जाए । ध�यवाद ।  

SHRI V.K. SREEKANDAN (PALAKKAD): Respected Chairperson Sir, wild 

elephant attack on people is continuing unabated in many parts of Kerala, 

particularly in Attappadi which is a taluk in Palakkad in Kerala dominated by 

tribals.  During the last one year, six persons have been killed by wild 

elephants.  The people in Attappadi are living in fear as they cannot come out 

of their homes after sunset due to fear of wild elephant attacks.  The wild 

elephants are entering into human settlements and damaging crops and 

properties, and it has become a regular affair especially in Attappadi.  Chasing 

away the wild elephants by the forest officials is not the solution. The 

Government should find out the reasons why these elephants are coming to 

human settlements.  To a certain extent we can stop it, if we plant trees like 

jackfruit, etc. as well as make availability of water by rejuvenating the dried 

water resources in forest areas.  

Therefore, I urge upon the Government to take immediate steps to 

prevent the wild elephant attack on people. 

Thank you. 
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�ी अनुराग शमा� (झासंी) : आज आपने इस खशुी के मौके पर जब भाजपा ने गजुरात म� �धान 

मं�ी जी के नेत�ृव म� और हमार ेदवेत�ुय काय�कता�ओ ंक� वजह से एक ऐितहािसक जीत हािसल 

क� है तथा इितहास रचा गया है, मझेु बोलने का मौका िदया, इसके िलए आपका बह�त-बह�त 

ध�यवाद है । 

 महोदय, म� िजस िवषय को रखना चाह रहा ह�,ं यह िवषय पूरे िह�द�ुतान को अफे�ट करता 

है और िवशेष �प से बु�देलख�ड को अफे�ट करता है । बु�देलख�ड, जहा ंसे म� आता ह�ं, वहा ं

हमेशा जल का अभाव रहा है । िपछले साल� क� दशक� परुानी बात है, सपा काल म� कुछ डै�स 

बनाने क� रचना क� गई थी । उसम� कुछ गड़बिड़यां ह�ई ं, गोलमाल िकया गया, जैसे उनक� �विृ�   

है । उसक� वजह से ये सार ेडै�स लेट होते चले गए । आदरणीय �धान म�ंी जी और हमार ेमहाराज 

जी क� वजह से इन पर पनु: काय� चालू िकया गया । यह ह�आ है िक वहां पर जो लोग थे, जब 

उनका ए�रया सबमज� होने लगा, पानी घर� के अदंर आने लगा तो उ�ह� 12-12, 15-15 साल बाद 

परुानी दर से पैस ेदेने क� बात क� गई, जबिक ये डै�स अब बनने जा रहे ह� । उन लोग� को पैसा 

पहले नह� िदया गया, बि�क आज बटं रहा है । जब पैसा आज बटं रहा है तो आज जमीन� के दाम 

बह�त बढ़ चकेु ह� । इसम� कुछ लोग� का दहेांत हो चकुा है, कुछ लोग पलायन कर चकेु ह�, कुछ 

प�रवार बढ़ गए ह�, कुछ ब�च� क� उ� बढ़ गई है और उनक� शािदयां हो गई ह� । उन लोग� म� िकसी 

को भी आज कोई भी धनरािश नह� दी जाती है ।  

 म� सरकार से यह गज़ुा�रश करना चाहता ह� ंिक िवशेष �प से लखेरी बाधं, एरच बांध और 

पथरई बांध क� जगह� पर िजन लोग� क� जमीन� डूब रही ह�, उनको आज के िहसाब और आज के 

मानक पर पैसे देने क� �यव�था क� जाए ।  

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Thank you, Chairperson 

Sir, for giving me this opportunity to raise a very important issue.  It is about a 

Railway project in my constituency, Koraput in Rayagada district.  We have 
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Naupada-Gunupur-Therubali railway line.  Extension of Naupada-Gunupur 

railway line is pending for quite some time.  In 2017-18, this was approved in 

the Budget.  But the Rate of Return (RoR) was very less.  So, it was not 

approved.  The Railways had demanded that the State Government should 

share 50 per cent of the cost and provide land free of cost.  That has already 

been done and the DPR has been submitted.  But unfortunately, the 

Government is sitting on this project and approval of DPR by the Cabinet is 

only pending. It is a very tribal dominated area.  It is inhabited by tribals.  

Southern Odisha is the most important region.  I am not sure why the delay is 

there.  I would request the Government to approve the project immediately.  At 

the same time, there are two stations in Rayagada district, in Sambalpur 

Division: Ambodala and Therubali.  These are very important stations.  The 

trains used to stop before COVID-19.  But after COVID-19, the Express trains 

have stopped stopping in these stations.  In Ambodala, we have Rourkela--

Jagadalpur Express, Howrah--Jagadalpur Express, Dhanbad--Alleppey 

Express, Korba Express, Samta Express, and Hatia-Yashwantpur Express.  

These were stopping before COVID-19, but now they are not stopping.  

Similarly, in Therubali, we have Korba Express, Samta Express and Junagarh 

Road--Bhubaneswar Link Express.  

 We demand that these trains should stop at this important railway 

station. 
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 Lastly, I would like to speak about the Rayagada Railway Division.  

When the East Coast Railway Zone was divided, the Government had 

promised that Rayagada Rail Division will come up.  Due to politics, this 

Division has not come up yet.  I would request the Government to set up 

Rayagada Rail Division immediately.  This is a highly needed project of the 

southern Odisha.  Thank you, Sir, for giving me this opportunity. 

�ी हाजी फजलुर रहमान (सहारनपुर): सभापित जी, झारखडं रा�य के िग�रडीह िजले म� 

छोटानागपरु एक जगह है, जहां पर जैन समाज का तीथ� �थल है, जो पा��नाथ पव�त के नाम से 

जाना जाता है । पा��नाथ पव�त, जो 20 जैन समाज के तीथ� �थल ह�, उनम� से एक मशह�र जगह है ।   

इसको हम स� मेद िशखर के नाम से भी जानते है, लेिकन के�� सरकार ने िपछले िदन� 

इसको टू�र�ट �लेस िड�लेयर कर िदया, उसक� वजह से जैन समाज क� भावनाए ंआहत ह�ई ह� । 

जैन समाज के लोग चाहते ह� िक इस ऑड�र को वापस कर िलया जाए । इसके िलए जैन समाज 

बकायदा िवरोध और �दश�न कर रहा है । इसीिलए मेरा अनुरोध है िक के�� सरकार और मं�ी जी 

इस बात पर �यान द� और इस आदेश को वापस ल�, तािक जैन समाज क� जो भावनाए ंआहत ह�ई 

ह�, उनको दूर िकया जा सके ।  

 صاحب، چیرمین محترم):   سہارنپور( صاحب الرحمٰن فضل حاجی جناب

 پر جہاں ہے، جگہ ایک ناگپور چھوٹا میں ضلع گریڈی کے ریاست جھارکھنڈ

 ہے۔ جاتا جانا سے نام کے پربت پارشوناتھ جو ہے، استھل تیرتھ کا سماج جین

 ایک سے میں ان ہیں، استھل تیرتھ کے سماج جین 20 جو پربت پارشوناتھ

 لیکن ہیں، جانتے بھی سے نام کے شِکھر سمّید ہم اسکو ہے۔ جگہ مشہور

 اس ہے، دیا کر ڈیکلئر پلیس ٹورسٹ کو اس دنوں پچھلے نے سرکار کزیمر

 لوگ کے سماج جین اور ہیں ہوئے مجروح جذبات کے سماج جین سے وجہ کی

 سماج جین لئے کے اس اور جائے لیا لے واپس کو ارٓڈر اس کہ ہیں چاہتے
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 مرکزی کہ ہے گزارش میری لئے اس ہے رہی کر پردرشن اور وِرودھ باقائده

 تاکہ لے واپس کو ارٓڈر اس اور دیں دھیان پر بات اس جی منتری اور سرکار

 بہت بہت  سکے۔ جا کیا دور کو ان ہیں ہوئے مجروح جذبات جو کے سماج جین

 شکریہ۔۔

   

 )شد ختم(                      

�ी महाबली िसहं (काराकाट): सभापित महोदय, आपने मझुे अपने �े� के एक बह�त मह�वपूण� 

म�ुे को सदन म� उठाने का समय िदया है, इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह� ं। काराकाट लोक 

सभा �े� के अतंग�त ओबरा �खडं के �ाम नारायणपरु और �ाम मह�वां के बीच म� पनुपनु नदी पर 

पलु नह� बनने के कारण अब तक स�कड़� लोग� क� जान नदी म� डूबने के कारण चली गई है । दोन� 

तरफ से पीएमजीएसवाई का रोड करीब-करीब बना ह�आ है । पचंायत का आधा गांव, तीन हजार 

आबादी पनुपनु नदी के उस पार और तीन आबादी पनुपनु नदी के इस पार रहती है, लेिकन 

पचंायत एक ही है, इसिलए पंचायत म� लोग� को साल� भर आना पड़ता है । हर साल दो, चार या 

10 लोग� क� मौत नदी म� डूबने से हो जाती है ।  

इसिलए महोदय हम आपके मा�यम स,े सदन के मा�यम से यह अनरुोध करना चाहते ह� 

िक औरगंाबाद न�सल �भािवत �े� रहा है । वह पनुपनु, सोन, बटाने जैसी कई निदय� से िघरा 

ह�आ �े� है । उस पर पलु नह� बनने के कारण बाढ़ के समय म� बह�त �यादा मौत� होती ह� । इसिलए 

सदन के मा�यम से हम आ�ह करना चाहते ह� िक मह�वां और नारायणपरु के बीच म� पनुपनु नदी पर 

पलु बनाने का क� सरकार कर�, तािक वहां लोग� को �याय िमल सके ।  
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Shri Mohammad Sadique (Faridkot):  Thank you, Sir.  In my constituency 

Faridkot, Moga is an important town.  It is district headquarter.  Railway Station 

is located in the centre of the town.  A loading point is located near the station.  

The entire area witness heavy traffic, especially the area of Gandhi Chowk.  

Schools, banks, cow-sheds are located in the area.  This road leads to 

Faridkot, Ludhiana etc.  It also leads to bus stand. 

 However, heavy trucks ply in this area due to loading point present here.  

Heavy traffic makes the matter worse.  Several accidents have taken place 

here and there has been loss of human lives. 

 To save precious human lives, the DM of the town has been intimated 

and request has been made to shift the loading point to Dagru or Ajitwal.  It is 

10-12 km. long area and it can be shifted there. 

 There is also a railway crossing near Gandhi Chowk. It leads to 

congestion when the gates are closed.  So, a flyover or an underpass should 

be constructed here. 

 Thank you. 

 

 

                                                             
 English translation of the speech originally delivered in Punjabi. 



08.12.2022  902 

�ी िनहाल च�द चौहान (गगंानगर): माननीय सभापित जी, म� के�� सरकार का �यान राज�थान 

क� एक सड़क क� तरफ िदलाना चाह�गँा । वैसे तो भारतमाला और �ीन कॉ�रडोर से के�� सरकार 

ने पूर ेदेश को जोड़ा है । इसके िलए म� माननीय �धानमं�ी जी का ध�यवाद करना चाह�गँा, लेिकन म� 

सरकार से एक आ�ह भी करना चाहता ह� ँ िक वष� 2019 म� उदयपरु म� �धानमं�ी जी के सामने 

आदरणीय िनितन गडकरी साहब ने मेर ेससंदीय �े� क� एक सड़क, जो सूरतगढ़ से रावतसर वाया 

बडोपल जाती है, क� घोषणा क� थी । इस सड़क को एनएचएआई के �ारा बनाया था । इसके िलए 

भूिम अिध�हण हो गई थी और इसक� डीपीआर भी तैयार हो गई थी ।  

 आपके मा�यम से, मेरा के�� सरकार और माननीय मं�ी जी से आ�ह है िक इस सड़क को 

तरुतं �वीकृत करके चालू कराया जाए ।  

 बह�त-बह�त ध�यवाद । 

SHRI FRANCISCO SARDINHA (SOUTH GOA): Hon. Chairperson, Sir, thank 

you for giving me this opportunity to speak. 

 Sir, there is a very important river called Zuari river, which separates 

South Goa from North Goa. There is an important bridge called Zuari bridge. 

The traffic has increased so much that there is a lot of pressure on the old 

bridge. The proposal for the construction of a new bridge was floated in 2016 

and it was to be completed in 2019. The sorry state of affairs is that the bridge 

has not been constructed yet. Now, we are in 2022. 

Goa is a tourist State. So many tourists come here. There is a traffic jam 

every second day. People have brought to my notice that many a time it takes 
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two hours just to cross the bridge. Can you imagine it? Last time also, so many 

tourists had missed their flights. It brings a very bad name to the State.  

Last time, when the hon. Minister was speaking on construction of 

roads, he said that a restaurant was being built, and I had asked him not to 

forget to take me when he visits there. Forget about the restaurant, kindly see 

that the bridge is constructed expeditiously so that people do not have to face 

difficulties. Thank you, Sir. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Let there be bridges. 

 Now, Shrimati Aparupa Poddar. 

SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAGH):  Thank you Chairperson, 

Sir for allowing me to speak in Zero Hour. Sir today I will raise an apparently 

small issue but the issue is very significant for my constituency. I have been 

fighting for this since the 16th Lok Sabha. When our Chief Minister was the 

Railway Minister, at that time along with Arambagh Bishnupur railways, it was 

also included in the survey - Bolondy Halt Station. The distance from Mayapur 

station to Arambagh station is 15 kms and there are 50 villages situated in 

between. However, even after raising this demand several times from 2014 to 

date, this station has not been operationalised. This is my humble request that 

it should be built urgently because the place Mayapur is frequented by not only 

people of Arambagh but also by people of Khanakul Blocks 1 and 2. Many 

                                                             
 English translation of the speech originally delivered in Bengali. 
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people visit the place regularly. Therefore for their convenience and for 

celebrating the 250th birth anniversary of Raja Rammohan Roy, I demand that 

this bolondi Halt station may be built. The people of Khanakul would be highly 

benefitted if it happens. I am requesting the Railway Ministry again that it 

involves a very small amount but will be of use to the common people of the 

area. Thank you. 

13.00 hrs 

सु�ी सुनीता दु�गल (िसरसा) : सभापित महोदय, ध�यवाद । 

 महोदय, हम िह�द�ुतान को एक कोने से दूसर ेकोने तक जोड़ रहे ह� । हमारे आदरणीय म�ंी 

�ी गडकरी जी नेशनल हाईवेज के �े� म� बह�त अ�छा काम कर रहे ह� ।  

 मेरी आपके मा�यम से यह �र�वे�ट है िक सरदूलगढ़ से लेकर हनमुानगढ़ तक वाया िसरसा 

अगर हम एक एनएच बनाते ह�, तो आप दिेखए िक इसम� तीन रा�य कवर होते ह� । एक रा�य पंजाब 

है, दूसरा रा�य ह�रयाणा है और इसके साथ-साथ तीसरा रा�य राज�थान है । मझेु लगता है िक 

राज�थान के च�ु और गंगानगर के सांसद महोदय भी मेर ेसाथ एसोिसएट कर�गे ।  

 अत: मेरा आपके मा�यम से हमार ेमाननीय मं�ी जी से यह िवन� िनवेदन है िक सरदूलगढ़ 

से लेकर हनुमानगढ़ तक वाया िसरसा अगर एक एनएच बन जाता है, तो इससे तीन� रा�य� को 

बह�त-बह�त लाभ िमलेगा । 

 आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 

�ी िवनायक भाऊराव राऊत (र�नािगरी-िसधंुदुग�) : माननीय सभापित महोदय, ध�यवाद । 
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 महोदय, दखु इस बात का है िक िह�दवी �वराज सं�थापक छ�पित िशवाजी महाराज का 

िजस तरीके से अवमान िकया जा रहा है, उस िवषय के ऊपर इतने िवलबं से मुझे बात रखने का 

मौका   िदया । म� आपका आभार �य� करता ह�ं । 

माननीय सभापित : िवलबं के िलए या िकसी और चीज के िलए आभार �य� करते ह�? 

… (�यवधान) 

�ी िवनायक भाऊराव राऊत: माननीय सभापित महोदय, म�ने आपको ध�यवाद तो िदया है, 

लेिकन छ�पित िशवाजी महाराज िसफ�  महारा�� के ही नह�, बि�क पूर ेदेश के िलए आदश� ह�, पूर े

देश के स�मान ह� । … (�यवधान) लेिकन दभुा� �य क� बात यह है िक संिवधान के मा�यम से िजन 

पद� का िनमा�ण ह�आ, उन पद� के ऊपर जो स�माननीय �यि� बैठे ह�, उनके मा�यम से छ�पित 

िशवाजी महाराज का अवमान बार-बार िकया जा रहा है । … (�यवधान) 

DR. AMOL RAMSING KOLHE (SHIRUR): Hon. Chairperson Sir, Jai Shivrai. 

Our Chhatrapati Shivaji Maharaj is revered as a great person not only in 

Maharashtra but also in the entire Country. Ahom king Lachit Barphukan, Raja 

Chhatrasal Bundela and other great Kings and Generals took inspiration from 

our Chhatrapati Shivaji Maharaj. He is not God but not lesser than God for us, 

but nowadays insulting statements and expressions are being uttered against 

Chhatrapati Shivaji Maharaj more frequently in  Maharashtra and  we cannot 

tolerate this. Hence, I would like to demand that strict action should be taken 

against such foul- mouthed persons. Thank you. Jai Maharashtra.     

                                                             
 English translation of the speech originally delivered in Marathi. 
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 सभापित महोदय, आप मझेु बोलने का मौका दीिजए । … (�यवधान) इसके िलए कानून का 

�ावधान िकया जाए । … (�यवधान) 
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LIST OF MEMBERS WHO HAVE ASSOCIATED THEMSELVES WITH 

THE 

ISSUES RAISED UNDER MATTERS OF URGENT PUBLIC 

IMPORTANCE 

 

सद�य, िजनके �ारा अिवल�बनीय लोक 

मह�व के िवषय उठाये गये ।  

 

सद�य, िज�ह�न े उठाए गए िवषय� के 

साथ �वय ंको स�ब� िकया । 

Shri Nihal Chand Chouhan Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Francisco Sardinha  Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shrimati Aparupa Poddar Shri Kuldeep Rai Sharma 

Sushri Sunita Duggal  Shri Kuldeep Rai Sharma 

Kumari Goddeti Madhavi 

 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Malook Nagar  

Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel  

Shri Sangam Lal Gupta 

 

Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel  

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Ravindra Kushawaha  

 

Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel  
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Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Brijendra Singh 

 

Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel  

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Malook Nagar  

Shri Girish Chandra 

Shri Uday Pratap Singh 

Shri Santosh Pandey 

 

Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel  

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Malook Nagar  

Shri Benny Behanan  

 

Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel  

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Shyam Singh Yadav 

 

Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel  

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Girish Chandra 

Shri Malook Nagar  

Shri Anurag Sharma Kunwar Pushpendra Singh 

Chandel  

Shri Kuldeep Rai Sharma 
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Shri Malook Nagar  

Shri V. K. Sreekandan  Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Saptagiri Sankar Ulaka Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Haji Fazlur Rehman Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Malook Nagar  

Shri Girish Chandra 

Shri Mahabali Singh Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Mohammad Sadique Shri Kuldeep Rai Sharma 

Dr. Amar Singh  

 

Shri Malook Nagar  

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Jasbir Singh Gill  

 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Malook Nagar  

Shri Hibi Eden 

 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Malook Nagar  

Shri Sangam Lal Gupta 

 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Malook Nagar  

Shri Uday Pratap Singh 

Adv. A. M. Ariff 

 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Malook Nagar  

Shri Ravindra Kushawaha  Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Karti P. Chidambaram 

 

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri Saptagiri Sankar Ulaka 
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Dr.T.Sumathy(A)Thamizhachi  

Thangapandian 

 

Shri Malook Nagar  

Shri Saptagiri Sankar Ulaka 

Shrimati Supriya Sadanand Sule  

Shri Kuldeep Rai Sharma 

Shri T.R Baalu 

 

DR. DNV Senthilkumar S 

Shri B. Manickam Tagore  

Prof. Sougata Ray  Shri Saptagiri Sankar Ulaka 

Adv. Adoor Prakash Shri Malook Nagar  

 

माननीय सभापित : सभा क� काय�वाही दो बजे तक के िलए �थिगत क� जाती है । 

… (�यवधान) 

13.03 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Fourteen of the Clock. 

 



08.12.2022  911 

14.03 hrs 

The Lok Sabha reassembled at Three Minutes past Fourteen of the Clock. 

(Shri Kodikunnil Suresh in the Chair) 

 

MATTERS UNDER RULE 377 

HON. CHAIRPERSON:  The House will now take up Matters under Rule 377. 

Shri Satyadev Pachauri. 

 

(i)    Need to pay the arrears of salary of employees of 
Lal Imli Mill, Kanpur of British India Corporation 

 

�ी स�यदेव पचौरी (कानपुर):  महोदय, सदन के मा�यम से म� माननीय कपडा मं�ी जी का �यान 

ि�िटश इंिडया कॉप�रशेन, कानपरु के कुल 650 �िमक� के िपछले कई महीन� से बकाया वेतन के 

अब तक भगुतान न हो पाने के स�ब�ध म� आकिष�त करना चाहता ह�,ँ िजसम� से ि�िटश इंिडया 

कॉप�रशेन के अतंग�त 30 0 कम�चारी लाल इमली िमल के ह� । इन िम�स को वष� 2017 म� नीित 

आयोग के िनण�य के बाद बंद िकया जा चुका था पर�त ुइन िम�स के काय�रत �िमक� को बकाया 

वेतन का अब तक पूण� भगुतान नह� हो पाया है िजससे उनक� ि�थित दयनीय होती जा रही है । 

इनम� से कई कम�चारी (लगभग 200 कम�चारी) �रटायड� हो चकेु ह� अथवा उनम� से कुछ का देहांत 

हो चकुा है पर�त ुउनके बकाया देय का भगुतान अभी तक नह� हो पाया है । 

महोदय, म� इस स�ब�ध म� माननीय मं�ी जी के साथ मलुाकात भी कर चकुा ह� ँऔर उ�ह�ने 

आ��त िकया है िक कैिबनेट के िनण�य के बाद इस सम�या का समाधान आगामी फरवरी माह तक 
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कर िदया जायेगा । माननीय म�ंी जी के आ�ासन के बाद म� उनको ध�यवाद दनेा चाह�ंगा िक 

उ�ह�ने हमारी बात बड़ी �यान से सनुी ।  

महोदय, यह एक गभंीर सम�या है �य�िक जीिवकोपाज�न के िलए आिथ�क कमजोरी िकसी 

को भी तोड़ देती है और कई मजदूर भूखे मरने पर मजबूर ह�, उनके जीवन क� ि�थित अ�यंत 

दयनीय है । इसिलए सम�या के समाधान म� यिद फरवरी माह से आगे का िवल�ब हो गया तो कई 

मजदूर भूख से दम तोड़ द�गे । 

अतः म� आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से पनुः �मरण करवाते ह�ए िनवेदन करना 

चाह�ंगा िक आगामी फरवरी 2023 तक �िमक� के शेष सभी भगुतान स�ब�धी सम�या का िनवारण 

करके उ�ह� कृत� करने क� कृपा कर� ।         

(ii)  Need to run Singrauli-Bhopal Express and Singrauli-Nizamuddin  

Express on daily basis 

 

�ीमती रीती पाठक (सीधी): माननीय रले मं�ी महोदय से म� अनरुोध करती ह� ँिक 2017 म� मेर े

बार-बार आ�ह पर मेर े संसदीय �े� को 2 �ेन� क� सौगात क� � सरकार �ारा �दान क� गई थी- 

िसंगरौली-भोपाल ए�स�ेस (22165/66) व िसगंरौली िनजाम�ुीन ए�स�ेस (22167/68) । उ� 

दोन� �ेन� के चलने से मेर े�े�वािसय� को सिुवधा ह�ई, परतं ुये �ेन� सा�ािहक है  । िसगंरौली िजला 

औ�ोिगक होने के कारण यहा ँ िविभ�न �थान� से लोग काय� करने आते ह�, िजनका आवागमान 

भोपाल व िद�ली �ायः बना रहता है, िक�त ुसा�ािहक �ेन होने के कारण ह�ते भर इंतजार करना 

पड़ता है और या�ी �यादा होने के कारण सीट भी नह� िमल पाती और अगले ह�ते का इंतजार 

करना पड़ता है । मेरा आपके मा�यम से माननीय मं�ी जी से अनरुोध है िक शी� उ� दोन� �ेन� 

को िनयिमत कराने क� कृपा कर�, िजसके फल�व�प यहा ँके लोग� को सिुवधा िमल सके ।  
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(iii) Need to expedite international airport construction in Bihta 

in Patna district, Bihar 

 

�ी राम कृपाल यादव (पाटिलप�ु): महोदय, मेर ेसंसदीय �े� पाटलीप�ु अतंग�त पटना िजला के 

िबहटा म� अतंररा��ीय एयरपोट�  िनमा�ण क� �वीकृित भारत सरकार �ारा काफ� िदन पूव� दी गयी है 

। िबहार सरकार ने जमीन का अिध�हण कर एयरपोट�  अथॉ�रटी ऑफ इंिडया को दे िदया है । 

अिधगहृीत जमीन क� बाउं�ी भी हो चकु� है, लेिकन अभी तक िनमा�ण क� �ि�या श�ु नह� हो पाई 

है । के�� सरकार से �वीकृत िबहटा अतंररा��ीय एयरपोट�  के पास से एनएच 30 पटना ब�सर 

सड़क गजुर रही है । उस पथ पर िबहटा से दानापरु तक एिलवेटेड सड़क का िनमा�ण काय� क� 

�ि�या श�ु हो चकु� है । िबहटा-सरमेरा पथ जो 6 लेन पटना �रगं रोड का िह�सा भी है, उसका 

िनमा�ण काफ� तेजी से हो रहा  है । िबहटा म� IIIT, नाइलेट, ESIC मेिडकल कॉलेज और 

अ�पताल, �ाइवटे मेिडकल कॉलेज और अ�पताल, NIT, फुटवेयर िडजाइिनंग इं�टीट्यूट, �ाई 

पोट�  एव ंकई औ�ोिगक पाक�  सिहत कई अ�य सरकारी और गैर सरकारी िश�ण स�ंथान काय�रत 

ह� या िनमा�णाधीन ह� । राजधानी पटना का तेजी से िव�तार दानापरु से िबहटा एव ंउसके आसपास 

के �े�� म� हो रहा है । उसके अलावा एन एच 30 पटना ब�सर, िबहटा सरमेरा, रामनगर क�हौली 

6लेन सड़क, शेरपरु म� ��तािवत गंगा नदी पर पलु के िनमा�ण से िबहटा एयरपोट�  से आरा, ब�सर, 

सारण, िसवान, गोपालगजं, अरवल, जहानाबाद, औरगंाबाद, रोहतास, नालंदा सिहत अ�य िजल� 

को एयरपोट�  क� सरल, सगुम और तेज सपंक� ता �ा� होगी । उपरो� विण�त बात� से �वतः �प� है 

िक एक अतंररा��ीय एयरपोट�  के िनमा�ण क� सभी वांिछत अहता�ए ं िबहटा अतंररा��ीय एयरपोट�  

पूरा कर रहा है, िफर भी िनमा�ण काय� श�ु होने म� िबलंब समझ से पर ेहै । अतः सदन के मा� यम से 

माननीय मं�ी जी से िवन� अनरुोध है िक िबहटा अतंररा��ीय एयरपोट�  के िनमा�ण क� �ि�या ज�द 

श�ु करने हेत ु�तु कार�वाई क� जाए ।  



08.12.2022  914 

 

HON. CHAIRPERSON: Shri Jagdambika Pal  

… (Interruptions) 

 Shri Chunnilal Sahu 

 

(iv) Regardinig Compensation to farmers who suffered damage to their 

crops due to pest attack in Chhattisgarh 

 

�ी चु�नीलाल साह� (महासम�ुद): महोदय, भारतवष� एक कृिष �धान देश है और इसक� 80 

�ितशत आबादी कृिष �े� म� काय� कर अपना जीवन यापन करती है । भारत म� िवशेषकर तीन 

मौसम� पर आधा�रत फसल को मौसम के अन�ुप छ�ीसगढ़ मे भी िकया जाता है, लेिकन कभी-

कभी �ाकृितक आपदाओ ंके कारण भयकंर उ�पीड़न क� ि�थित उ�प�न हो जाती है, जैसे क�ट 

पतंग� के �कोप से िकसान क� फसल का न� हो जाना । ऐसे समय� म� �थानीय सरकार राहत दनेे 

के िलए (�ितपूित� के �प मे) मआुवजा रािश �दान करती है, लेिकन मआुवजे क� रािश बह�त ही 

कम (नग�य) होने के कारण गरीब िकसान क� सम�याओ ंका कोई समाधान नही िनकल पाता है 

और वे कज� से बोझ के कारण असहाय हो जाते ह� तथा उ�ह� अनेक किठनाइय� का सामना करना 

पड़ता है । 

जैसे िक िवषम प�रि�थितय� से उबारने के िलए िकसान� को अ�पवषा� /अितवृि� होने क� 

दशा म�, अकाल जैसी प�रि�थितय� मे रा�य शासन के �ारा आरबीसी 6/4 के तहत रािश �दान क� 

जाती है, ठीक उसी �कार क�ट पतंग� के �कोप से होने वाले कृिष नकुसान क� भरपाई के िलए 

अगर आरबीसी 6/4 के तहत रािश �दान करायी जाए तो िनि�त ही िकसान� को राहत िमलेगी और 
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यह �यव�था पलायन को रोकने मे सहायक िस� होगी । इसके साथ ही िकसान पनु: कृिष काय� 

करने मे स�म हो सक� गे । 

अतः आपके मा�यम से मेरा संबंिधत िवभागीय मं�ालय से िनवदेन है िक फसल मुआवजा 

िनयम मे सशंोधन करते ह�ए क�ट �कोप से नकुसान होने पर फसल क� मआुवजा रािश 

आर.बी.सी.6/4 के तहत �दान करने क� महान कृपा कर� । 
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(v) Need to frame stringent laws to take action against forced religious 

conversion of Adivasi people in the country 

 

�ी सुनील कुमार सोनी (रायपुर): माननीय गहृमं�ी जी दशे के अलग-अलग �े�� म� कई समूह और 

सगंठन� �ारा मतांतरण एवं धमा�तरण जैसे समाज िवरोधी काय� िकए जा रहे ह� । इस सम�या के 

समाधान हेत ु गभीरता से िवचार करना चािहए । यह सम�या समाज और देश क� िदशा को 

प�रवित�त कर रही है । इन सगंठन� �ारा आमतौर पर गरीब, अिशि�त और िवशेषकर दिलत 

आिदवासी लोग� क� मानिसकता को �भािवत िकया जाता है ।  

भारत म� कई ऐसे मामले देखने को िमले, िजसम� जबरन धमा�तरण एव ंमतांतरण के कारण 

से अनेक लोग� को आ�मह�या करने पर मजबूर होना पड़ा । इस तरह हमार ेिह�दू धम� के लोग� को 

मतांतरण क� ओर धकेलकर उनक� भावनाओ ंके साथ िखलवाड़ िकया जाता है, िजससे िक उ�ह� 

एक षड़यं� के तहत 'म� िह�दू नह� ह�,ँ म� िकसी समाज का नह� ह�,ँ म� संिवधान को नह� मानता', इस 

तरह के िवचार को बढ़ावा िदया जा रहा है  । हमारा छ�ीसगढ़ रा�य एक दिलत एव ंआिदवासी 

बह�ल रा�य है । उ� सम�या इस रा�य म� गंभीर �प धारण कर चकु� है, िजससे िक आिदवासी 

रा�य के स�ंकार एव ंस�ंकृित समा� होने का भय है ।  

अतः मेरा िवन� आ�ह है िक इस तरह के जबरन धमा�तरण/मतांतरण पर कठोर से कठोर 

कानून बनाकर काय�वाही क� जानी चािहए । 
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(vi) Need to introduce flight services between Prayagraj and Delhi and 
introduce international flight services and cargo services from Prayagraj, 

Uttar Pradesh 

�ीमती केशरी देवी पटेल (फूलपुर): महोदय, म� आपका �यान जनपद �यागराज, उ�र �देश क� 

ओर आकृ� करना चाहती ह� ँ । �यागराज िजले क� आबादी लगभग 60 लाख है । �यागराज 

एयरपोट�  के नए टिम�नल भवन का शुभार�भ 16 िदस�बर 2018 को माननीय �धानम�ंी �ी नर�े� 

मोदी जी के करकमल� �ारा ह�आ था । वत�मान समय म� �यागराज एयरपोट�  से लगभग 16 िवमान 

मूवम�ट हो रहे ह� । इसे और बढाने क� आव�यकता है । 

महोदय मेरा आ�ह है िक �यागराज से िद�ली एव ंिद�ली स े�यागराज हेत ुसबुह 7- 9 बजे 

एव ंशाम को 7-9 बजे के आसपास सेवा श�ु क� जाये । �यागराज म� उ�र �देश सरकार के कई 

म�ुयालय, उ�च �यायालय तथा कई िव��तरीय िश�ण स�ंथान ि�थत ह� तथा यह शहर �ितयोगी 

परी�ाओ ंक� तैयारी करने का �मखु क� � है । �यागराज म� हर 12 वष� म� कु�भ एव ंहर वष� माघ 

मेला सगंम तात पर लगता है, िजसम� करोड़� ��ालुओ ंका आवागमन होता है । सगंम म� �नान 

करने के िलये वष� भर हजार� लोग� का �ितिदन आवागमन होता है । 

�यागराज एयरपोट�  पर आवक काग� क� अ�थाई सिुवधा दी गई है, पर�त ुकाग� भेजने और 

�टोर करने क� सिुवधा उपल�ध नह� है, जबिक एयरपोट�  क� भिव�य क� िव�तार योजना म� काग� 

कॉ��ले�स का �ावधान है । काग� सिुवधा होने पर यहा ँके िकसानो व छोटे �यवसाियय� �ारा अपने 

उ�पाद� जैसे अम�द, आम, ह�तिशल क� साम�ी तथा खा�ान आिद को त�काल बड़े बाजार� को 

भेजा जा सकता है । काग� सिुवधा हो जाने पर इस �े� के आिथ�क िवकास और रोज़गार म� 

अभूतपूव� विृ� हो सकती है । �यागराज एयरपोट�  भारतीय वायसेुना के साथ एक �वाइटं एयर 

फ��ड है, िजसके कारण राि� के समय िवमान के संचालन एवं एयरपोट�  के िवकास म� भी बाधा 

उ�प�न हो रही है । इस हेतु सरकार के �तर से िवशेष �यास िकये जाने क� आव�यकता है । 
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महोदय, आपके मा�यम से म� माननीय उड्डयन म�ंी जी से मांग करती ह� ँिक �यागराज से 

िद�ली एवं िद�ली से �यागराज हेत ुसबुह 7-9 बजे एव ंशाम को 7-9 बजे के आसपास उड़ान सेवा 

श�ु क� जाये एव ं �यागराज एयरपोट�  से काग� सेवा और अतंरा���ीय उड़ान� तथा हज के िलये 

िवमान क� श�ुआत क� जाए । 

(vii)  Need to include  biography of Lachit  Borphukan,  
the great Assamese warrior in the CBSE curriculum  

and NCERT Books 
 

�ी िदलीप शइक�या (मगंलदोई): महोदय, म� क� � सरकार का �यान वीर यो�ा लिचत बरफुकन 

क� 400व� जयंती के अवसर पर सीबीएसई और एनसीईआरटी क� प�ुतक� म� इस महान असिमया 

यो�ा क� जीवनी पाठय�म म� सि�मिलत करने सबंंधी म�ेु क� तरफ आकिष�त करना चाहता ह� ँ। 

लिचत बरफुकन ने मुगल� को कई बार धूल चटाई और य�ु म� हराया । लिचत ने मगुल� के 

क�जे से गवुाहाटी को छुड़ा कर उस पर िफर से अपना क�जा कर िलया था और मगुल� को 

गवुाहाटी से बाहर धकेल िदया था । इसी गवुाहाटी को िफर से पाने के िलए मुगल� ने अहोम 

सा�ा�य के िखलाफ सराईघाट क� लड़ाई लड़ी थी । इस य�ु म� मगुल सेना 1,000 से अिधक 

तोप� के अलावा बड़े �तर पर नौकाओ ंका उपयोग िकया था, लेिकन िफर भी लिचत क� रणनीित 

के आगे उनक� एक नह� चली थी । लिचत बरफुकन को पूव��र का िशवाजी कहा जाता है । 

�य�िक उ�ह�ने िशवाजी क� तरह मगुल� को कई बार यु� के मैदान म� हराया था । मगुल� को हराने 

वाले लिचत बरफुकन के परा�म और सराईघाट क� लड़ाई म� असिमया सेना क� िवजय क� याद म� 

हर साल असम म� 24 नवबंर को लिचत िदवस मनाया जाता है । लिचत के नाम पर नेशनल िडफ� स 

एकेडमी म� बे�ट कैडेट गो�ड मेडल भी िदया जाता है, िजसे लिचत मैडल भी कहा जाता है । म� क� � 

सरकार से अनरुोध करता ह� ँ िक असम के परा�मी यो�ा लिचत बरफुकन के जीवन-वतृ को 
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सीबीएसई के पाठ्य�म और एनसीईआरटी क� प�ुतक� म� स�मिलत िकया जाये तािक यवुा पीढ़ी 

उनके जीवन एवं महान काय� से प�रिचत हो सके । 

(viii) Regarding Cleaning of drains in Karawal Nagar in North East Delhi  

(NCT of Delhi) Parliamentary Constituency 

 

�ी मनोज ितवारी (उ�र पूव� िद�ली): माननीय सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से सदन का 

�यान अपने ससंदीय �े� क� करावल नगर िवधानसभा �े� म� पानी िनकासी क� सम�या क� ओर 

िदलाना चाहता ह�ं । िद�ली सरकार के िसंचाई एवं बाढ़ िनय�ंण िवभाग तथा पीड��यूडी के नाल� 

क� िनयिमत सफाई �यव�था ना होने के कारण पानी गिलय� एवं खाली �लाट� म� भर गया है । यहा ं

तक िक सोिनया िवहार के पास ि�थत िद�ली पिुलस एकेडमी के सैकड़� एकड़ �े� म� फैले ह�रत 

�े� म� घर� से िनकलने वाला पानी साल� से जमा होने के कारण हर ेभर ेपेड़ सूख गए ह� । इस गंद े

पानी से भूजल भी जहरीला हो रहा है और क� सर जैसी महामा�रय� से �े� क� जनता परशेान है । 

कई लोग� क� अकाल मौत भी हो चकु� है । �रलीज �ेन को प�का बनाने क� योजना िवगत 8 वष� 

से िवचाराधीन है तो बंध �ेन का िनमा�ण काय� बरस� से अधूरा पड़ा है । िजसक� वजह से घर� से 

िनकलने वाला गदंा पानी लोग� क� परेशानी बढ़ा रहा है और बीमा�रया ंभी उ�प�न कर रहा है साथ 

ही इससे पया�वरण क� सरु�ा को भी खतरा हो गया है । अतः म� आपके मा�यम से चाहता ह�ं िक 

करावल नगर �े� म� पानी िनकासी क� सम�या को दूर करने के िलए लंिबत योजनाओ ंपर �या 

काम चल रहा है और योजनाए ंकब तक पूरी होगी इस सबंंध मे जानकारी �दान क� जाए ।  
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(ix)  Need to develop sports facility in Gorakhpur  

      Parliamentary Constituency, Uttar Pradesh. 

 

�ी रिव िकशन (गोरखपुर): सभापित महोदय, मेरा ससंदीय िनवा�चन �े� गोरखपरु पूवा�चल का 

सबसे बड़ा महानगर ह ै। यह िश�ा, �वा��य, प�रवहन, खेल-कूद, पय�टन, �यापार आिद का बह�त 

बड़ा के�� है । गोरखपरु म� वीर बहादरु िसहं �पोट्�स कॉलेज ि�थत है । इस कॉलेज से सटी ह�ई 13 

एकड़ जमीन है िजसे "खेलो इंिडया" के अतंग�त िवकिसत करने के िलए के�� सरकार �ारा िचि�हत 

िकया जा चकुा है, िजसके तहत िसथंेिटक एथलेिट�स �ैक, बह�उ�ेशीय हॉल, तरण ताल, फुटबॉल 

�ाउंड आिद का िनमा�ण िकया जाना ह ै। लेिकन इन काय� को पूण� करने के िलए के�� सरकार �ारा 

अभी तक धनरािश जारी नह� क� गई है । अत: म� आपके मा�यम से खेल मं�ालय से मांग करता ह� ं

िक वीर बहादरु िसहं �पोट्�स कॉलेज के समीप क� भूिम को खेलो इंिडया �ो�ाम के तहत आधिुनक 

खेल ससंाधन� से िवकिसत करने के िलए अिवलंब धनरािश जारी करने क� कृपा कर� । यह हमार े

यश�वी �धानमं�ी जी का सपना है िक देश क� यवुा शि� को खेल� क� ओर उ�मखु कर उ�ह� 

उ�कृ� िखलाड़ी बनाया जाए तािक वे रा��ीय, अंतररा��ीय और वैि�क �ित�पधा�ओ ंम� देश का 

नाम रोशन कर सक�  । गोरखपरु के यवुा अ�यिधक �ितभाशाली ह� । उपरो� खेल-कूद प�रसर को 

िवकिसत करने से यवुाओ ंको काफ� लाभ होगा । 
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(x)  Need to amend Food Safety and Standards Act, 2006  
to facilitate sale of loose edible oil. 

 

�ी रामदास तडस (वधा�): सभापित महोदय, म� सदन के मा�यम से माननीय उपभो�ा मामले, 

खा� और साव�जिनक िवतरण मं�ी जी से िनवेदन करना चाहता ह� ँ िक वष� 2006 म� त�कालीन 

सरकार �ारा फूड एडं से�टी िबल लोक सभा म� लाया गया था, िजसे वष� 2011 म� सदन ने पा�रत 

कर लागू कर िदया है । इस िबल म� खदुरा खा� तेल क� िब�� के िलए �ितबंध कर िदया गया, 

िजस कारण सबंिधत िवभाग इसका कड़ाई से पालन करने के कारण िव�ेता को परशेानी का 

सामना करना पड़ रहा है �य�िक अभी भी देश भर म� लगभग 60 �ितशत लोग जो म�यम एव ंिन�न 

वग� के ह�, जो खदुरा खा� तेल का उपयोग करते है �योिक ड�बा बंद तेल से काफ� कम दाम� म� 

खदुरा खा� तेल बाजार म� उपल�ध है  ।  

अतः सदन के मा�यम से माननीय म�ंी जी से िनवेदन है िक जो पूव� क� सरकार ने ये फ़ूड 

एव ंसे�टी िबल को लागू करवाया है, वह िन�न एव ंम�यम वग� के लोग� के िहतकारी नह� है तथा 

जनता एवं खदुरा �यपा�रय� के िलए इसिलए इस िबल म� सधुार करते ह�ए खदुरा खा� तेल क� 

िब�� एव ंउपयोग क� अनमुित देने का क� कर�, िजससे िक म�यम एव ंिन�न वग� के ल�ग� को राहत 

िमले । 
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(xi) Regarding  illegal mining activities in Bharatpur  
Parliamentary Constituency, Rajasthan 

 

�ीमती रजंीता कोली (भरतपुर): सभापित महोदय, म� आपके मा�यम से माननीय म�ंी जी का 

�यान �े� क� एक िवशेष सम�या क� ओर �यान आकिष�त करना चाहती ह�ं । 

महोदय, म�ने िदनाकं 28.05.2022 को मेर ेलोकसभा �े� भरतपरु (राज�थान) म� ि�थत 

�ाम नांगल म� लगी �ेशरो का िनरी�ण िकया और पाया िक वहा ंपर ल�बे समय से पहाड़� को इस 

�कार खोदा गया है िक जमीन म� से एक नदी क� तरह पानी िनकल आया । इन लोग� �ारा लाख� 

टन अवैध खनन िकया जा चकुा है िजससे राज�व और पया�वरण को भी भारी नकुसान ह�आ है 

�य�िक पहाड़� को ही ख�म कर िदया, जमीन म� से पानी िनकाल िदया और जो �लाट ई-ऑ�शन 

होने थे वो गायब हो गये ह�, �य�िक िनि�त �प से अवैध खनन करने वाल� को पूण� सरं�ण िमलता 

है, इस बात को बार-बार छुपाया जा रहा है । अवैध खनन के िनरी�ण के दौरान कई बार मेर ेऊपर 

हमले भी ह�ए ह� िजसके स�ब�ध म� मैने पिुलस को भी कई बार िलखा है, पर�त ुपिुलस �ारा भी कोई 

कार�वाई नह� क� जाती है । महोदय, मेरा माननीय गहृ मं�ी जी से िनवेदन है उ� �करण के सबंंध 

म� के� � सरकार अपना ह�त�ेप कर इस �करण क� जाचँ ई.डी. अथवा सीबीआई से कराई जाए 

तािक धािम�क नगरी के पया�वरण को बचाया जा सके ।     
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(xii) Regarding grant of financial assistance to families  
of migrant labourers who die at workplace. 

 

�ीमती रमा देवी (िशवहर): सभापित महोदय, म� सदन का �यान िबहार के �वासी मजदूर� क� 

सम�या क� ओर आकृ� करना चाहती ह� ँ। देश के अ�य रा�य� म� रोजगार क� तलाश म� िबहार से 

मजदूर� के पलायन का एक ल�बा इितहास रहा है । हालािँक िबहार से जाने वाले अिधकांश �िमक 

ठेकेदार� के मा�यम से वहां िदहाड़ी मजदूरी का काम करते ह� तथा रोजी-रोटी एव ंगरीबी के कारण 

वे असरुि�त वातावरण म� काम करने को िववश होते ह� जहा ँसे आये िदन� इन मजदूर� क� दघु�टना 

म� मौत क� खबर� हम लोग� के सामने आती रहती ह� । उस समय स�बंिधत कंपनी, एज�सी या 

ठेकेदार �ारा मआुवजे के नाम पर 25-50 हजार �पये दकेर मामले क� खानापूित� कर दी जाती है । 

पर�त,ु उस समय न तो वहां क� रा�य सरकार� �ारा और न ही काम कराने वाली एज�सी �ारा इन 

�वासी मजदूर� के आि�त� को िकसी तरह क� आिथ�क मदद क� जाती है । ऐसे म� उनके प�रवार के 

सम� भखुमरी क� ि�थित उ�प�न हो जाती है �य�िक अिधकांश मतृक अपने प�रवार का मिुखया 

होता है । 

अतः सदन के मा�यम से सरकार से अनुरोध होगा िक िबहार सिहत देश के िविभ�न रा�य� 

के �वासी मजदूर� के िहत म� ऐसा ठोस �ावधान िकया जाये िक मजदूर� क� घटना�थल पर मौत के 

बाद वहां क� रा�य सरकार अथवा सबंिधत एज�सी �ारा उिचत अनदुान िमल सके । 

HON. CHAIRPERSON: Shri S. Muniswamy – Not Present 

 Shri Chhedi Paswan 
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(xiii)  Need to set up a Central University in Rohtas district, Bihar in the 

name of Shaheed Nishan Singh. 

�ी छेदी पासवान (सासाराम): महोदय, �थम �वतं�ता स�ंाम के अमर सेनानी शहीद िनशान 

िसंह को माफ� मांगने से इनकार करने पर ि�िटश ह�कूमत �ारा 7 जून 1858 को तोप के मुंह म� बाधँ 

कर उ�ह� उड़ा िदया गया । शहीद िनशान िसहं सन् 1857 के अ�णी सेनानी बाबू कंुवर िसहं के 

साथ के सेनानी थे । आजादी के 75 वष� के बाद भी उ�ह� वह स�मान नह� िमला, िजसके वे हकदार 

ह� । अमर शहीद िनशान िसहं का पैतकृ गांव मेर ेससंदीय �े�ा�तग�त रोहतास िजला के िशवसागर 

�ख�ड अतंग�त �ाम बड्डी है । सासाराम के कुराइच नामक �थान पर उ�ह� तोप से उड़ा िदया   

गया । आजादी के अमतृ महो�सव के अवसर पर अमर शहीद क� �मृितय� को अ��ुण रखने एव ं

उ�ह� िचर �तीि�त स�मान देने हेत ुसदन के मा�यम से हमारी मागँ है िक अमर शहीद िनशान िसहं 

के नाम पर सासाराम (िबहार) म� एक के��ीय िव� िव�ालय क� �थापना क� जाए । 

(xiv) Regarding inclusion of Khetauri, Ghatwal-Ghatwar 
and some others as Scheduled Tribes. 

 

DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA): Sir, I refer to the matter raised under Rule 

377 regarding inclusion of Khetauri, Ghatwal-Ghatwar and others as 

Scheduled Tribes in Parliament and received a reply from hon. Minister of 

Tribal Affairs. But, amidst all of this, no development has taken place in this 

regard so far. 

 It is in this context that I want to place a piece of great historical record – 

a book titled: ‘The Little World of an Indian District Officer’, written by R. 

Carstairs and published by Macmillan & Co., London in 1912. In this book, 
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there is a detailed, historical record of the fact that the Santhal Parganas was 

created and named in 1855, and thus was the youngest of the Bengal districts. 

The writer provides a wonderful account and description of the Ghatwals 

(guardians of the passes) and the Khetowrie (Khetauri) and how at the time of 

the Permanent Settlement in 1970, every part of the territory was occupied. 

These detail that at the time of the Permanent Settlement there was not a 

single Santhal in the whole of this area. “Bhunyas, Khetowries, Hindoos, 

Mahomedans, Highlanders – yes, but Sonthals, no”. 

 It is a fact that when these findings were recorded and when the book in 

question was published, the dispensation of Scheduled Castes and Tribes did 

not exist in the context of what it means administratively today. 

 Thus, the aborigines of the region are the ones who are deprived of their 

rightful status and claim to be recognized as Scheduled Tribes.  

(xv) Regarding implementation of proposed Koyilandy-Musuru Rail Link. 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): Sir, a proposal is pending with 

the Ministry of Railways to introduce a railway line from Koyilandy in Kozhikode 

district via Kalpetta to Kadakola, a suburb of Mysuru. This was the only viable 

proposal for rail connectivity between Wayanad and Mysuru districts without 

disturbing wildlife habitats much. If the proposed rail line comes to fruition, the 

distance from Kozhikode to Mysuru will be considerably reduced by 230 kms 

as against the existing distance of 715 kms via Bengaluru and 507 kms via 

Mangaluru. The new routes would reduce the travel distance from Bengaluru 
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to Thiruvananthapuram by almost 120 kms and from Mysuru to 

Thiruvananthapuram by about 330 kms, thus benefiting travellers from south 

Kerala also. Regarding environmental clearance, the procedures included the 

consent of Kerala and Karnataka Forest Departments, State Wildlife Boards, 

National Wildlife Board, National Tiger Conservation Authority, Central 

Empowered Committee, and finally the Supreme Court. 

 Incidentally, the Karnataka Government, citing ecological concerns, has 

not entertained the two main projects of Kerala Rail Development Corporation 

Limited (KRDCL), the special purpose vehicle set up for Nilambur-Nanjangud 

and Thalassery-Wayanad-Mysuru projects. 

 Hence, I request the Government of India to take immediate necessary 

steps to implement the proposed Koyilandy-Mysuru Rail Link.    

   

(xvi) Need to send a Central team for assessment and grant of 
compensation to flood affected people in Uttar Pradesh. 

�ी जगदि�बका पाल (डुम�रयागजं): महोदय, उ�र �देश म� बूढ़ी रा�ी नदी, रा�ी नदी और गंडक 

नदी के बढ़ते �तर के कारण िस�ाथ�नगर सिहत पूव� उ�र �देश म� अभूतपूव� बाढ़ क� सम�या आ 

गई थी । बाढ़ के कारण िस�ाथ�नगर के 580 गावँ बुरी तरह �भािवत ह�ए ह� । उ�र �देश के 21 

िजल� के 2,235 गावँ लगातार बा�रश, निदय� के उफान और तटबंध टूटने के कारण जलम�न हो 

गये ।  

महोदय, अ�टूबर के पहले 12 िदन� म�, यूपी ने सामूिहक �प से 145.3 MM बा�रश दज� 

क� है, जो िक सामा�य बा�रश क� तलुना म� 657% अित�र� बा�रश है । �भािवत िजल� म� मेरा 
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अपना िस�ाथ�नगर, बलरामपरु और �ाव�ती आिद िजले शािमल ह� । महोदय, इस बाढ़ से करीब 

उ�र �देश के 13.5 लाख लोग सीधे तौर पर �भािवत ह�ए ह�  । बाढ़ के कारण िकसान� क� धान 

क� फसल बरुी तरह बबा�द हो गई है । 

अतः म� आपके मा�यम से क� � सरकार से अनरुोध करता ह�ं िक उ�र �देश के िकसान� 

और गरीब लोग� को ह�ए नकुसान का आकलन करने के िलए रा�य म� एक के��ीय अ�ययन टीम 

भेजने का क� कर े। वह अ�ययन दल उिचत आकलन के बाद िकसान� व अ�य लोग� को उिचत 

मआुवजा िदलाने का काय� सिुनि�त कर े। 

(xvii) Regarding implementation of Railway Coaching Terminal Project 
in Nemom, Kerala. 

 

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): I draw the kind attention of the 

Government towards the urgent need for implementation of Railway Coaching 

Terminal Project in Nemom, Kerala. The foundation stone for this terminal was 

laid in March, 2019. Detailed Project Report of Rs.117 crore was submitted to 

the Railway Board in November, 2019. Even after three years, the Railway 

Board has not initiated any further action. There is no justification for this 

inordinate delay. Development of Nemom Terminal is necessary to get the 

benefit of track doubling and to allot more trains to the State of Kerala. 

Immediate intervention of the Government is required to clear the confusion 

over this crucial project and to start the works without further delay. 
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(xviii) Regarding coastal erosion along the South Kerala Coastline. 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM):  I wish to draw the 

kind attention of the Minister of Fisheries, Animal Husbandry and Dairying to 

the recent protests being undertaken by the coastal community in Vizhinjam in 

Thiruvananthapuram, demanding stoppage of works related to the Vizhinjam 

Seaport, citing increased coastal erosion that is affecting their lives and 

livelihoods. 

 I have repeatedly raised the plight of the fishing community in Parliament 

as well as the issue of coastal erosion. Whether Vizhinjam Seaport, located on 

an important international sea-trade channel, is responsible for the plight of the 

fishing community, is a matter to be studied, but it is beyond dispute that their 

other grievances are fully justified and must be resolved.  

At the same time, the development of Vizhinjam is of vital national 

importance since 70 per cent of India's imports are currently trans-shipped in 

foreign ports. The protests have seriously impeded the port construction. It is 

imperative that the coastal community's concerns are duly addressed and 

steps are taken to alleviate them, now that an amicable resolution has been 

reached to the current impasse. 

 I urge upon the Government to conduct an expert study of coastal 

erosion along southern Kerala's coastline, recommend measures to check and 
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reverse its effects and meanwhile, provide immediate relief and rehabilitation 

to the affected persons. 

(xix) Regarding  expediting the extension of Chennai-MRTS  
from Valachery to St. Thomas Mount. 

 

DR. T. SUMATHY (A) THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI 

SOUTH): Mr. Chairperson, Sir, the Chennai-MRTS which was started initially 

from Chennai Beach Station to Chepauk in 1995 on 01.11.1995 was later 

extended up to Thirumayilai on 19.10.1997. It was further extended up to 

Thiruvanmiyur on 26th January, 2004. The Chennai-MRTS was subsequently 

extended up to Velachery as on 19.11.2007, covering a distance of 19.34 

kilometres and 18 stations along the route. In 2008, the Southern Railway took 

up the work for further extension of Chennai-MRTS, for about five kilometres, 

from Velachery to St. Thomas Mount. Unfortunately, it remains pending for the 

last 13 years for various reasons, including problems related to land 

acquisition. The pending litigation was duly cleared and orders passed in 

favour of the Chennai MRTS by the Madras High Court. South Chennai is the 

hub for IT corridor, business and many industries. People from all over India 

travel to and fro in South Chennai for their business and job related purposes. 

Traffic congestion in South Chennai is not only a major hazard to the public, 

but also creates undue hardships. I would like to point out that the five-

kilometre stretch from Velachery to St. Thomas Mount is one of the main 

arterial routes in the suburban transport system of Chennai. It connects 
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suburban routes, Chennai Metro and also Southern Railway lines. There is an 

urgent need for speedy action for the extension of Chennai MRTS route from 

Velachery to St. Thomas Mount. Completion of this stretch will not only bring 

about vast changes in the prevailing traffic congestion in Chennai, particularly 

South Chennai, and ease the plight of the public, but also it will help in 

reducing the carbon footprint due to excess vehicles on road. Above all, 

completion of the stretch will make a positive turn around in the physical and 

financial performances of Chennai-MRTS as also the success of the suburban 

transport system in Chennai. Hence, I urge upon the Union Government to 

expedite the extension of MRTS from Velachery to St. Thomas Mount. 

HON. CHAIRPERSON: DR. DNV Senthilkumar S.  -  not present. 

 

(xx) Regarding introduction of special reserved sleeper class trains only 
for women. 

SHRIMATI CHINTA ANURADHA (AMALAPURAM): Hon. Chairperson, Sir, 

when a woman travels, all that she wants is safe travel whether it is late at 

night or early in the morning. However, despite many efforts, the safety of 

women in public transport, especially on trains, has not been accomplished. 

They face incidents of eve-teasing or fear of sexual harassment and thus, have 

to avoid travelling long distances unaccompanied. 

This issue of safety consequently prevents their access to public 

transport and to travel freely as their male counterparts. It affects the mobility 
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choices of women. They may adopt different coping strategies, such as 

avoiding travel at certain times, travelling in groups, or avoiding travel 

altogether. These barriers faced by women due to lack of safety can affect their 

access to opportunities and impact their autonomy. 

Thus, along with the current measures and acts, having a women-only 

train will help us in achieving our goal of increasing the safety and security of 

women passengers and removing the barriers to women and girls’ safe access 

to public transport. 

Therefore, I request the hon. Minister of Railways to introduce a special 

sleeper class train with all compartments reserved for women passengers as it 

would ensure a safe travel experience for women from all backgrounds. 

HON. CHAIRPERSON: Shrimati Vanga Geetha Viswanath – Not present. 

Shrimati Pratima Mondal. 

(xxi) Regarding Construction of a public toilet at Canning Railway 

Station. 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Canning railway station is a 

suburban station which experiences heavy footfall daily. Not only does it serve 

the people of the rural area who travel to and fro to the city but also tourists. 

Since it is the gateway to Sundarbans, it holds a special importance as a mode 

of connectivity. The problem that I would like to put forth is related to basic 

human necessity. Canning railway station is in dire need of a public toilet. In 
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the absence of a proper toilet, men are seen urinating in the surrounding areas 

and women have to suffer. People have to wait long hours just to use a 

restroom. This should not be happening. Thus, I request the hon. Minister to 

look into the matter and make provision for constructing a public toilet at 

Canning railway station. 

(xxii) Need to formulate a comprehensive plan for diversion of water of 
West flowing rivers of Sahyadri mountain range in Maharashtra. 

 

�ी सदािशव िकसान लोखंडे (िशड�): महोदय, िशरडी लोक सभा िनवा�चन �े� म� गोदावरी बेिसन 

म� गोदावरी, मलुा, �वास, �हालुगंी और आढला �मखु निदयां शािमल ह� जो सहया�ी पव�त 

�ृखंलाओ ं से िनकलती ह� । इनम� गोदावरी नदी पर गंगापरु, उ�व� गोदावरी और �वरा नदी पर 

भंडारदरा और नीलवंडे, मलुा नदी पर पीपलगांव खाडं और मलुा बांध जैसे बड़े बांध बनाए गए ह� । 

इन तीन� निदय� के सगंम के बाद पैठण, िजला औरगंाबाद म� जायकवाड़ी बांध बनाया गया है, चूंिक 

यह �े� महारा�� का वषा�  छाया �े� है इसिलए इस �े� म� बह�त कम वषा� होती है और िकसान� क� 

फसल� बरुी तरह से �भािवत होती है । 

        सहया�ी पव�त �ृखंला म� घाट� से पि�म क� ओर बहने वाला जल पूव� क� ओर बहने के 

�थान पर छोटे-छोटे झरन� से होकर िवपरीत िदशा म� अथा�त् पि�म क� ओर पहाड़� क� भौगोिलक 

सरंचना के अनसुार बहता है । उसके िलए कह�-कह� छोटी-छोटी धाराओ ंपर िम�ी के छोटे-छोटे 

बांध बनाकर पानी को पूव� क� ओर मोड़ना सिुवधाजनक होगा । इस काय� के िलए �यापक भूिम 

अिध�हण क� आव�यकता नह� है । साथ ही, चूंिक यह एक छोटी योजना है इसिलए बड़े पूजंीगत 

�यय क� आव�यकता नह� होगी और सीम�ट और प�थर के बांध� को खोदने और बनाने क� कोई 

आव�यकता नह� होगी ।  अत: मेरा सदन के मा�यम से सरकार से अनरुोध है िक गोदावरी बेिसन 



08.12.2022  933 

म� सहया�ी पव�त �ृखंला के घाट� पर पि�म क� ओर बहने वाले पानी को पूव� क� ओर मोड़ने हेत ु

के��ीय �तर पर एक �यापक काय� योजना बनाकर इसके शी� ि�या�वयन हेत ुसकारा�मक कदम 

उठाए जाए ं। 

(xxiii) Need to expedite repair work of NH-80 in Bihar. 

�ी अजय कुमार मडंल (भागलपुर): महोदय, एनएच 80 के जीरोमाइल-िमजा� चौक� रोड के 

म�टेन�स के िलए रा��ीय उ�च पथ �मंडल, भागलपरु को पैसा नह� िमल रहा है । इधर, हाइवे क� 

हालत िदन-ब-िदन िबगड़ती जा रही है । अनिगनत गड्ड� के कारण वष� से एनएच 80 आमलोग� 

क� परशेानी का कारण बना ह�आ है । मजबूरी ही है िक लोग इस पर चल रहे ह� । बा�रश श�ु होने के 

बाद से इसक� ि�थित नारक�य हो गयी है । बड़े-बड़े गड्ढ� म� फंस कर बड़े-छोटे दज�न� वाहन रोज 

पलट रहे ह�, लोग घायल हो रहे ह� ।  

एज�सी के प�रयोजना �बधंक एव ंिवभाग �ारा जून महीने म� अवगत कराया िक एक स�ाह 

के अदंर उ� सड़क के सभी गड्ढ� को भरने का काय� �ारभं कर िदया जाएगा, पर�त ुआज तक 

उ� रोड़ के मर�मत काय� म� केवल खानापूित� क� गई है जबिक इसके चौड़ीकरण का िनमा�ण काय� 

श�ु होने से पूव� दोन� चयिनत एज�िसय� को मर�मत कर सड़क चलने लायक बनाना था ।  

           मेरा सदन के मा�यम से अनरुोध है िक एनएच 80 के मर�मत काय� को शी� पूण� कराया 

जाए एवं मर�मत काय� के िलए �ा� धनरािश क� जाचँ क� जाए िजससे यह �ात हो सके िक एनएच 

80 के मर�मत काय� हेत ुआवंिटत धन रािश का �योग ह�आ है तो धरातल पर काय� �य� नह� िदख 

पा रहा? 
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(xxiv) Regarding Geographical Indication (GI) Tag for Ponduru Khadi. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Sir, last year, prior 

to the hon. Finance Minister's visit to Ponduru on National Handlooms Day, I 

had given a representation dated 3rd August 2021, with various proposals for 

development of Ponduru khadi including getting a Geographical Indication tag 

or GI tag for Ponduru khadi. Hence, I was glad to read the reply to my 

Parliament question dated 3rd August 2022 during the Monsoon  Session 2022 

that the GI tag application process has finally been initiated by KVIC. The GI 

tag will improve the income of weavers of Ponduru khadi as it will help to fetch 

a high premium price for its uniqueness and protect the Ponduru khadi 

weavers from counterfeit or duplicate products.  

I request the Government to expedite this GI tag application as weavers 

have suffered greatly during the pandemic. Getting the GI tag for Ponduru 

khadi will improve the income of Ponduru weavers and help them bounce 

back. 
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(xxv) Regarding Bima Sugam Exchange proposal of the Insurance 
Regulatory and  Development Authority of India. 

 

SHRI P. R. NATARAJAN (COIMBATORE): The Insurance Regulatory and 

Development Authority of India (IRDA) is a regulatory body tasked with 

regulating and licensing the insurance and re-insurance industries in India. The 

IRDA has a new proposal to bring 'Bima Sugam Exchange’ against the interest 

of insurance industry and its policy holders. This industry is having assets of 

more than Rs. 40 lakh crore at present which was earned by the dedicated 

services of the staff, agents and development officers of insurance industry. It 

is one of the wealthiest public sector CPSUs. It is giving its major share to the 

Indian economy for providing basic amenities in the rural areas across the 

country by giving loans to the Central/State Governments, and its share is 

mostly with the Government sector/CPSUs only, and not with any private 

sector. If IRDA's above proposals are accepted, there will not be any chances 

for the ordinary people, who are unable to read and know the terms and 

conditions while choosing a policy, to suit their earnings and savings and to 

avail the benefits of policies. At present, around 200 different sets of insurance 

policies are offered in the insurance industry by both Government and private 

companies. Since, ordinary people have to apply for a policy through online 

portal only, due to ignorance, there would be more chances of rejection of their 

choice or they may be unaware of the claim details of their policies on its 

maturity. There are more precedents on the privatization policy of the 



08.12.2022  936 

Government in the past. The recent and classic example is the erstwhile DoT 

which was converted into BSNL Corporation on 01.10.2000 during the Prime 

Ministership of late Shri Atal Bihari Vajpayee, and now it is on the edge of 

Government CPSU status and will be thrown out by allowing most of the 

activities of BSNL by investing thousands of crores in infrastructure, incentives 

to the private sector from the Government budget. Hence, I urge upon the 

Union Government, through this august House, to drop IRDA's 'Bima Sugam 

Exchange' proposal for the safety of policy holders, their claims of the policies 

on its maturities, to save the Government owned insurance industry's wealth of 

Rs. 40 lakh crore and to save more than 24 lakh well-educated 

agents/staff/Development Officers who are wholly depending on this self-

employment for their livelihood.      

(xxvi) Need to provide raw coal to Dugdha and Mahuda Coal Washery 
under Western Washery Zone of the Bharat Coking Coal Limited (BCCL) 

in Jharkhand. 

�ी च�� �काश चौधरी (िग�रडीह) : महोदय, कोल इिंडया िलिमटेड म� बी.सी.सी.एल के पि�मी 

वाशरी जोन (वाशरी िडिवजन) �े� के अतंग�त के द�ुधा कोल वाशरी तथा मह�दा कोल वाशरी रॉ 

कोल के अभाव म� वष� से बंद है । इन दोन� कोल वाशरीज़ का इं�ा���चर मनुीडीह कोल वाशरी 

क� तरह काफ� मजबूत है । यिद इन दोन� वाशरीज़ को भी िनयिमत �प से रॉ कोल उपल�ध 

कराया जाए, तो गणुा�मक लाभ रा�� को िमलेगा एव ंरोजगार भी �थानीय को िमलेगा । 

इसिलए आपके मा�यम से म� माननीय कोयला मं�ी जी से रा�� िहत, उ�ोग िहत और 

मजदूर िहत म� झारखडं म� बी.सी.सी.एल के पि�मी वाशरी जोन के द�ुधा तथा मह�दा कोल वाशरी 

को सचुा� �प से चलाने हेत ुआव�यक िदशा-िनद�श िदए जाने क� मांग करता ह�ं । 
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(xxvii) Regarding issuance of Scheduled Tribe Certificate to the Gond 
community in Uttar Pradesh. 

�ी नव कुमार सरनीया (कोकराझार) : महोदय, उ�र �देश म� ग�ड समदुाय को 13 िजल� म� 

अनसूुिचत जाित से अनसूुिचत जनजाित का दजा�  िदया गया ह,ै लेिकन उनको अनसूुिचत जनजाित 

का सिट� िफकेट बनाने नह� िदया जा रहा है । इसके िलए लगातार तीन महीन� से उ�र �देश के 

पांच िजल� म� धरना �दश�न चल रहा है । इसी दौरान ओझा और नायक सरनेम िलखने वाले उ�च 

वग� भी जनजाित का �माण प� बना रहे ह�, ऐसा मामला सामने आया है । 

इसिलए मेरी मांग है िक वा�तिवक ग�ड आिदवासी लोग� को सगुमतापूव�क सिट� िफकेट देने 

क� कृपा कर� और नायक और ओझा जो असली ग�ड ह�, उनको ही सिट� िफकेट िदया जाए और 

फज� वाले को न िदया जाए । 
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14.57 hrs 

DISCUSSION UNDER RULE 193 

Need to promote sports in India and steps taken by the  

Government in this regard. 
 

ससंदीय काय� म�ंालय म� रा�य म�ंी तथा स�ंकृित म�ंालय म� रा�य म�ंी (�ी अजु�न राम 

मेघवाल) : महोदय, म� आपसे अनुरोध करना चाहता ह�ं िक अब आइटम नंबर 18 को ले िलया 

जाए, �य�िक खले एक मह�वपूण� िवषय है । आज इस पर चचा� हो जाए और कल माननीय मं�ी जी 

जवाब दे द�गे । 

HON. CHAIRPERSON: Does the House agree to it? 

SEVERAL HON. MEMBERS : Yes, Sir. 

HON. CHAIRPERSON: Okay. Item No. 18, Discussion under Rule 193 to 

continue.  

Shri Gopal Shetty -- not present. 

Shri B. Manickam Tagore 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Thank you, Chairman 

Sir, for continuing the discussion on the promotion of sports under Rule 193. I 

would have liked to say about the Cabinet Minister, but the young MoS is 

sitting here to hear our views. 

                                                             
 Further discussion on the need to promote sports in India and steps taken by the Government in this regard raised 
by Shri Gaurav Gogoi on the 31st March, 2022.  
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 Sports unites youth, sports gives confidence, and sports builds trust in 

communities. The need for Bharat Jodo is an important process, and with 

Bharat Jodo only Bharat Jeeto can happen. How many districts have world-

class infrastructure? Can we develop infrastructure in district-specific talents? 

Can amenities be developed in each district accordingly?  

There is a story of a young under-20 athlete from Madurai whose name 

is Selva Prabhu. He has won an under-20 medal in triple-jump, and the 

Government of Tamil Nadu -- under the hon. Chief Minister -- has given Rs. 4 

lakh as cash award for him. But what is the help from the Central Government? 

How are we going to use that talent to make him play for India in the future? 

Under-20 is an age where we need to invest a lot, and a budding talent can be 

developed as a player for India in the next Olympics.  

Now, the youth is getting attracted and involved in many sports other 

than cricket.  

15.00hrs 

 Federations and associations play a major role in sports. Private sector 

also plays a very important role in the investment part of sports. How is the 

Ministry planning to welcome the private sector to support rural sports in the 

southern part and other parts of India. How are the private companies going to 

be encouraged to support rural people?  
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We have a tax terrorism mentality now. All the agencies are now after 

the business people who are not supporting the Government. Will there be a 

change in this mindset and will they be encouraged to support the private 

sector to support the major rural sports events? Will there be any concessions 

given to them?  

 Further, sensitivity of the federations is needed. So, we need to develop 

sensitivity for the people in the federations. We hear about many incidents of 

insensitive attitude of the federations. How does the Sports Ministry appreciate 

the sensitivity of an association? At the same time, how does it punish or how 

does it handle the insensitivity of the associations?  

Women cricket team and women hockey team have different challenges. 

As a society, how do we support those sisters who played an important role in 

making India proud at the world forums? These women teams, particularly the 

women cricket team and hockey team, and the women players need to be 

appreciated and their talents should be showcased and celebrated. 

 In the reply to a Question asked in the Lok Sabha, the hon. Sports 

Minister replied that under the Khelo India Scheme, there are 300 projects 

sanctioned and around Rs. 2753.78 crores have been spent. It is well 

appreciated that the Government is taking interest in investing in the projects. 

But there are only five projects announced for Tamil Nadu out of 300 projects. 

Why is this discrimination? Tamil Nadu also needs support from the Central 
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Government. I hope in the coming year, Tamil Nadu will also be given its due 

share in promotion of sports.  

Our Chief Minister of Tamil Nadu has announced to make a sports city. 

Will the Central Government support the sports city plan of the State 

Government? Will the Modi Sarkar stop the discrimination against Tamil Nadu 

and support Tamil Nadu in this field?  
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�ी सुमधेान�द सर�वती (सीकर): सभापित महोदय, आपने मझेु िनयम 193 के तहत खेल के 

िवषय पर बोलने का मौका िदया, उसके िलए आपको ध�यवाद । इस िवषय पर पहले भी चचा� ह�ई 

थी और आज वापस चचा� हो रही है ।  

 भारत खेल क� �ि� से बह�त ही मह�वपूण� देश रहा है । हमार ेदेश के यवुा �वाभािवक �प 

से खेल म� �िच रखते ह� । कुछ समय पहले तक भारत मा� एक खले के �प म� जाना जाता था, 

लेिकन वत�मान म� हमार ेदेश म� माननीय �धान म�ंी जी ने ‘खेलो इंिडया’ के �प म� खेल को एक 

नया �प देने का �यास िकया है । ‘खेलो इंिडया’ काय��म भारत म� खेल िवकास के िलए एक 

रा���यापी योजना है । इस ेपहली बार वष� 2018 म� लॉ�च िकया गया था । यह काय��म भारत क� 

खेल स�ंकृितय� को बेहतर बनाने के िलए बनाया गया था । के��ीय मिं�म�डल ने संशोिधत खेलो 

इंिडया के ि�या�वयन को मंजूरी दी थी, िजसे पहले राजीव गांधी खेल अिभयान के नाम से जाना 

जाता था । यह अब�न �पोट्�स इं�ा���चर �क�म और नेशनल �पोट्�स टैल�ट सच� िस�टम �ो�ाम 

को जोड़ता है ।  

 सभापित जी, इस योजना का �मखु ल�य एथलीट� को उनक� �ितभा िदखाने के िलए 

रा��ीय �तर का मंच �दान करना और उ�ह� आगे िव�ीय सहायता के िलए पहचानना है । इसके 

अित�र� बजट, 2022 म� ‘खेलो इंिडया’ के िलए आवटंन म� 48 �ितशत विृ� ह�ई । हालािंक यह 

देखना बाक� है िक जमीनी �तर पर इस काय��म को कैसे लागू िकया जाए । यवुा भागीदारी म� बह�त 

विृ� ह�ई है ।  भारत म� ओलि�पक खेल� को बढ़ावा देने के िलए हमारी भागादारी म� जो बाधा आती 

थी, जब से ‘खेलो इंिडया’ काय��म वष� 2018 म� श�ु ह�आ है, तब से इंिडया �कूल गे�स म� वष� 

2018 म� 3764 िखलािड़य� ने िह�सा िलया और इसके बाद दो वष� म� पूर ेदेश म� एथलीट्स क� 

स�ंया 6000 तक पह�ंच गई है । पूर ेदेश म� यवुा मामले और खेल म�ंालय �ारा 7 रा�य� म� 143 

‘खेलो इंिडया’ िजला के�� बनाए गए । इस प�रयोजना का कुल बजट 14 करोड़ से अिधक है । इस 
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प�रयोजना म� यवुा एथलीट� को उनके चनेु ह�ए खेल� म� उनक� �मताओ ंको बढ़ाने म� मदद करने के 

िलए अ�छा �िश�ण �दान करने को �ाथिमकता दी गई है ।  

 सभापित जी, ओलि�पक और पैरा-ओलि�पक म� भारत के �दश�न को बेहतर बनाने के िलए 

िसत�बर, 2014 म� ‘टारगेट ओलि�पक पोिडयम �क�म’ श�ु क� गई, िजसे अ�ैल, 2018 म� ‘टॉ�स’ 

एथलीट� को �बिंधत करने और �यापक समथ�न �दान करने के िलए एक तकनीक� सहायता टीम 

बनाने के िलए िफर स ेिडजाइन िकया गया । यह योजना पूरी तरह से चालू है और वष� 2020 के 

ओलि�पक और पैरा-ओलि�पक खेल� के िलए पहचाने जाने वाले स�भािवत एथलीट� को सभी 

आव�यक सहायता �दान कर रही है, जैसे िवदेशी �िश�ण, अंतरा���ीय �ितयोिगता उपकरण और 

कोिचंग िशिवर लगाना और साथ ही 50 हजार �पये का मािसक वजीफा ��येक एथलीट को �दान 

िकया जाता है । भारतीय खले �ािधकरण के अनसुार यह योजना वत�मान म� 13 खेल िवषय� म� 

104 टॉ�स कोर �ुप एथलीट� का समथ�न करती है । 

सरकार खेल� और िखलािड़य� के सम� िवकास के िलए ‘एक रा�य, एक खेल’ नीित लागू 

करने क� योजना बना रही है, िजसका हाल ही म� के��ीय खेल रा�य म�ंी माननीय �ामािणक जी ने 

मह�वपूण� िवषय ��ततु िकया था । म� आपसे िनवदेन करना चाहता ह�ं िक भारत म� खले� को मह�व 

देने के िलए, खास तौर से �ामीण �े�� म� जो हमार े�ामीण खेल ह�, जैसे िपछले िदन� म� कबड्डी 

को मह�व िदया गया । कु�ती म� आप देख�गे िक कु�ती म� हमारी बहन�-बेिटय� ने िजस �कार का 

परचम लहराया है, सामा�य प�रवार� क� बेिटया ंिकस �कार से अ�तरा���ीय �तर पर खेल� म� आई 

ह� । इसी �कार से एथलेिट�स म� आप देख�गे िक हमार ेब�च� ने पूरी दिुनया म� परचम लहराया है । 

म� आपसे िनवेदन करना चाहता ह�ं, माननीय खेल रा�य मं�ी �ामािणक जी यहां बैठे ह�, म� इनसे भी 

िनवेदन क�ंगा िक �ामीण अचंल म� खेल� को िवशेष मह�व देना चािहए । अगर हम गांव� म� छोटे-

छोटे ब�च� को �ो�साहन द�गे, िजतनी �यादा से �यादा नस�री िव�ंस खलु�गी, �कूल� से ब�च� को 

सेले�ट करके नस�री िवंग खोलकर, यिद हम उनको छा�विृ� भी द�गे तो उससे हमार े �ामीण 
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अचंल के ब�च� को अवसर िमलेगा और मौका िमलने के बाद जब वे ब�चे आगे बढ़�गे तो पूरी दिुनया 

के अदंर उनका �भाव पड़ेगा । म� िनवेदन करना चाह�गंा िक मेर ेलोक सभा �े� के अदंर बावड़ी गांव 

के अंदर बािलकाओ ंक� एक एकैडेमी चलती है । म�ने माननीय मं�ी जी से िनवेदन िकया था िक 

आप उसे ‘खेलो इंिडया’ म� प�रवित�त कर ल�गे तो छोटी-छोटी बािलकाए ंआगे बढ़ सक� गी । कबड्डी 

म� भी हमारा एक छोटा सा गांव है, वहां क� अडंर-18 क� बेिटय� ने रा��ीय लेवल पर दो बार 

लगातार खेल� म� अपनी �ितभा का �दश�न िकया है । 

 माननीय सभापित जी, म� िजस लोक सभा �े� से ह�ं और म� िजस गावं म� रहता ह�ं, वहां पर 

आ�म है, अकेले उस गांव से इस बार तीन ब�चे अतंरा���ीय �तर पर खेले । यानी, एक ही गांव के 

ब�च� ने �दश�न िकया है । उनम� आयषु बगिड़या, जयदीप राजपूत, लोके�� िसंह राजपूत ह� । इनम� 

हमारी बेटी सरोज िपपलौदा है, जो अंतरा���ीय �तर पर वॉलीबॉल खलेकर आई है । हमार ेयहां के 

रहने वाले रणजीत िसंह िपपराली ने मा�टर गे�स इटली म� वष� 2019 म� बा�केटबॉल म� गो�ड 

मेडल �ा� िकया था । इनम� एक बजरगं लाल ताखर ह�, जो अतंरा���ीय िखलाड़ी और अजु�न 

अवाड� ह� । म�ने माननीय मं�ी जी से िनवदेन िकया था तो हमारे सीकर म� आपने इ�डोर �टेिडयम 

िदया है, लेिकन एथलेिट�स को बढ़ावा देने के िलए म� आपसे िनवेदन क�ंगा िक हम� एक 

एथलेिट�स कोट� िमल जाए तो हमार ेिखलाड़ी और आगे बढ़ सकते ह� । हम एक गांव से तीन-तीन 

अतंरा���ीय िखलाड़ी दे सकते  ह� । उस पूर े�े� म� हमारा एक छोटा सा गावं है । वहां गावं के लोग� 

ने जन सहयोग से एक �टेिडयम बनाया है और वह िजला �टेिडयम से बेहतर बनाया है । इस �कार 

से गांव के लोग िमलकर जन सहयोग से खेल के �े� म� ब�च� को �ो�सािहत करते ह� । मेरा सरकार 

और माननीय मं�ी जी से िनवेदन है िक खास तौर से गांव के अदंर िवं�स दी जाए ं। जैसे म�ने अपने 

�े� के बावड़ी गांव क� बात क� है । वहां का िवशेष खेल बा�केटबॉल है । वहां अकेले सीकर िजले ने 

20 के आस-पास अतंरा���ीय िखलाड़ी बा�केटबॉल म� िदए ह� । म� आशा क�ंगा िक बा�केटबॉल 

और एथलेिट�स म� मेरे लोक सभा �े� म� कुछ स�टस� खोले जाए ंतो हम अ�छे प�रणाम दे सकते   

ह� । मझुे बोलने का समय िदया, इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 
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SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Thank you, 

Sir, for giving me this opportunity to speak on sports.  The Member who spoke 

earlier has already placed on record the number of medals that we have won 

in the Tokyo Olympics.  Even though COVID-19 pandemic was there, still our 

athletes have done exceedingly well and they have won seven medals: one 

gold, two silver and four bronze.  Not only in the Tokyo Olympics, even in the 

Paralympics as well our athletes have done exceedingly well and they have 

won 19 medals.  They have brought laurels to the country.  But at the same 

time, this is all focussed on getting the medals and everything.   

 With regard to the infrastructure that is available in the country to 

actually get these medals, yes, we are doing exceedingly well.  The 

Government is doing exceedingly well.  Not only the Government, even the 

Associations, compared to 10 years or 15 years back, have become so 

professionally organised right now and very transparent as well.  It is because 

of that we can see all these results over here.  But the problem is the 

infrastructure and the focus for us is very much on the Olympic medals and 

Olympic medal tally right now.  The infrastructure that is being developed 

across the country is all focussed on that.  

If we take, for example, the Gopichand Badminton Academy in 

Hyderabad, it has produced Saina Nehwal, P.V. Sindhu and a lot of world 

champions who have gone and won the medals.  Also, recently I visited one of 

the sports facilities in Bengaluru, that is the Padukone-Dravid Centre 
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for Sports Excellence.  It is a fantastic sports facility.  Anyone who goes to 

Bengaluru, definitely has to visit that.  It is helping a lot of people to get in the 

sports and everything.  But the problem is that all this infrastructure and all the 

focus from the Government is on actually getting the medals and world 

championships.  But we must understand that sport is a holistic thing.  Sport 

actually brings in a team spirit.  Sport actually helps us understand how to get 

up when we fall down.  These are the things that we learn.  We have to learn in 

life; it takes a long time.  But if we have to learn in sports, it is the best way to 

learn because whatever you learn in sports, it happens in a very short duration 

of time.   

The reason why I am going in this direction is with regard to the usage of 

drugs across the country.  If you see the statistics from 2017 to 2022, it has 

almost jumped across the country.  If you see Maharashtra, Tamil Nadu, 

Kerala, anywhere if look at it, the seizures have gone up by almost 10 times.  

The only way that we can curb this menace is by bringing these sports to the 

youth at the grassroot level. 

 This has been done in the Scandinavian countries.  If you go through the 

studies - the Scandinavian countries have done fantastically well - you will find 

that by using football they have actually brought down the alcohol abuse and 

drug abuse in their countries.  We should take a leaf out of it.  We do need 

medals and the world championships, but at the same time we should use 
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sports to make sure that behavioural changes actually happen in the society.  I 

hope, the Minister will take it up.   

I have to thank Shri Anurag Thakur, even though he is not here, as I had 

approached him for having a sports centre in my constituency, and under the 

Khelo India Scheme he has sanctioned an indoor stadium in my constituency.  

So, I have to thank him even though he is not here.  Let us not limit to one 

constituency.  We should make sure that it actually reaches every corner of the 

country. It is required not just for the Olympic medals, but also to bring about a 

social change in the country.  I hope, the Minister will take it up and make sure 

that it happens on the ground.  Thank you very much. 
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�ी रिव िकशन (गोरखपुर): सभापित महोदय, आपने मझेु खेल� म� सवंध�न क� आव�यकता पर 

बोलने का मौका िदया है, इसके िलए म� आपको ध�यवाद देता ह�ं । चूिंक हम लोग उस �े� से आते 

ह�, जहां पर हम लोग� के िलए खेल कु�ती या िग�ली-डंडा ह�आ करता था । ऐसे माहौल से िनकल 

कर आज हम लोग वष� 2022 म� ह�, जहां यश�वी �धान मं�ी, मोदी जी के नेत�ृव म� खेलो इिंडया के 

तहत, हमार ेखेल मं�ालय ने इसको एक नई उड़ान दी है, इसे एक नई ऊंचाई दी है । Where I 

can see िक ला�ट ईयर हम लोग बह�त सार ेओलिंपक मेड�स म� आगे आए ह� । आज हम� खशुी है 

िक यश�वी �धान म�ंी मोदी जी क� सोच के साथ एक अ�छी सरकारी योजना, खेलो इंिडया के 

तहत हमारे ब�च� के िलए एक बजट िमल रहा है । उसम� कु�ती, कबड्डी, बैडिमंटन, खो-खो एव ं

तीरदंाजी है । नेशनल टैल�ट का एक पलु जो हम� ए�ॉड के थॉट्स म�, जैसे अमे�रका म�, चीन म�, I 

always used to think why America or China get maximum gold and bronze 

medals. वहा ंपर एक योजना के तहत यह होता है िक उनक� टीम वहा ंके रा�य� म� जाती है और 

एक टीम ऑफ पलु बैठी रहती ह,ै जो अ�ययन करती है िक ये �पोट्�स मेन, ये लड़के, ये िबिटया या 

ये लड़िकया ं बह�त टैल�टेड ह� और उनका सेले�शन होता है और उस पर �टडी करके उनको 

शॉट� िल�ट करके उनका नाम स�टर म� भेजा जाता है । यश�वी �धान मं�ी जी क� सरकार ने आज 

देश के ब�च�, �पोट्�स मेन और इन एवरी फ��ड म� एक नया िव�ास पैदा िकया है । म� आपके 

मा�यम से खेल मं�ालय से भी कहना चाहता ह�ं िक नेशनल टैल�ट ऑफ पलु हर रा�य म� ि�एट 

िकया जाए, जहां उ�ह� शॉट� िल�ट िकया जाए, ब�च� पर �यान िदया जाए । who are the kids, 

कौन बिढ़या �दश�न कर�गे, उनको शॉट� िल�ट करके खेलो इंिडया के तहत उन लोग� को फंड दे 

कर, we must promote them. हम उनको हर साल आगे लाए ं। सभापित महोदय, म� आपके 

मा�यम से यह भी कहना चाहता ह�ं िक every school must have, आपको �पोट्�स म� भाग लेना 

ज�री है । आप टैल�ट के साथ आगे आए ं। यह ज�री है िक आप इस �े� म� आगे बढ़� । हमार े

गोरखपरु म� नौकायान �चिलत है ।  हमार ेयहां बह�त सार ेफ��ड्स ह� । हमार ेयहां झील बह�त बड़ी 
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है । हम लोग नौकायान म� आगे बढ़ सकते ह� । We have a number of football grounds. 

ि�केट के अलावा भी जो खले ह�, देसी खेल ह�, उनम� हम आगे बढ़� । जब यह �कू�स म� म�ट हो 

जाएगा, तो म� �कू�स के ब�च� के बार ेम� हमेशा कहता रहता ह�ं िक वे ��स, अ�कोहल, शराब और 

िसगरटे से बचे रह�गे, नशे से दूर रह�गे । जब वे खेल के �ित, अपने शरीर के �ित �यान द�गे, तो वे 

देश के िलए भी आगे बढ़�गे और उनका शरीर भी मजबूत होगा । इस देश म� 65 �ितशत यवुा ह�, जो 

िव� क� सबसे बड़ी आबादी है, we have youth here. वे बच�गे और हम� आने वाली पीढ़ी को 

बचाना है, वह िचंतन करना बह�त ज�री है । म� आपके मा�यम से यह कहना चाहता ह�ं और म� 

यश�वी �धान मं�ी मोदी जी को ध�यवाद दूगंा िक सांसद �प�ा� के दौरान हम लोग� ने अपने िजले 

म� �ितयोिगता करवाई, वह बह�त �ूटफुल रही । उससे बह�त अवेयरनेस आई । इसी के साथ म� 

अपनी वाणी को िवराम देता ह� ं। I must thank the hon. Prime Minister, Shri Narendra 

Modi and खेलो मं�ालय के कारण जहां गांव-देहात के ब�चे अपने-आप को अकेला नह� समझ 

रहे ह�, रा�य सरकार, पू�य महाराज योगी जी भी �यास कर रहे ह� । हम लोग� का वहां पर एक 

बजट है । Whenever the winners come, वहा ंउनको अ�छा इनाम िमलता है । उनको इनाम 

क� रािश िमलती है । उनके कपड़े िकट से लेकर पढ़ाई एव ंउनके �यूचर पर �यान िदया जाता है । 

म� आपके मा�यम से ब�च� को आ�ान करना चाहता ह�ं िक आप लोग �पोट्�स म� आगे बढ़� । 

भारतीय जनता पाट� क� यह सरकार आपके साथ है, मोदी जी आपके साथ ह� ।  
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SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD): Thank you, hon. Chairperson, Sir. 

 Sports help children develop important life skills such as, leadership, 

discipline, teamwork, tolerance, hard work, and cooperation. Every possible 

sport could be played in India almost throughout the year. Yet, year after year, 

we fail even to qualify in most of the international sports. Many reasons like 

Government apathy and lack of infrastructure have been ascribed to this 

dreadful performance. We all must be aware of the Tokyo Olympics Bronze 

medallist boxer. She had complained of mental harassment caused due to 

constant changing of her coaches. That affected her training process for 

competing in the Commonwealth Games. If the athletes -- who have already 

reached a certain level -- are being mentally harassed, then what about those 

who are all still struggling? If the athletes -- who are representing our country 

globally -- are in such a condition, how can we expect them to bring medals 

and glory to the country? How can we expect that the youth will take up 

sports? What type of examples are we setting for the youth of the country? 

This is just one incident. However, there are so many such incidents where 

athletes have to face such issues. On the one hand, other countries nurture 

their athletes’ talents with world-class coaching and leading advancement in 

sports science and technology. On the other hand, we, as a country, are not 

giving them their dues also.  



08.12.2022  951 

 There can be no doubt that India lacks world-class infrastructure for 

sports. What makes poor countries -- that are smaller than an average Indian 

district -- produce more Olympic Golds in a single Olympics than we have 

earned since the beginning of modern Olympics? In India, there is support as 

well as financial incentives for the top sportspersons, but the same is not true 

for those who are struggling to rise to the top. Sport is not just for winning 

medals. Children and youth need to know the positive impact of sports on the 

physical and mental health. When they know the importance of sports, they will 

more likely take up sports. The Government should provide adequate 

infrastructure, equipment, and human resources in schools and colleges to 

guide and train students in sports. Physical fitness and physical literacy should 

be made compulsory from the elementary schools.  

 Hon. Chairperson, Sir, Indian paralympic dreams are earmarked by 

overcoming the most challenging odds. Sports elevated their lives and those 

around them, but the disability and stigma they had to overcome, and the risks 

they took for a chance at glory are unnerving. Although India fared better at the 

Tokyo Paralympics than the Olympics by medal counts, the kind of support and 

access provided to para-athletes in the country is a stark contrast when 

compared to the able-bodied athletes. There is much that needs to be done to 

bridge this gap and hone talent no matter the disabilities present, and the 

Government has a crucial role to play here. Transport costs are a major hassle 

for para-athletes in India. A policy providing them affordable travel to sporting 

facilities will help massively in developing talent across the nation because 
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access to facilities is the key. There is a need for Government’s assistance in 

athletics and Olympic Sports to make them commercially viable. In order to 

further the development of emerging athletes, para-sports training facilities are 

essential and need to be established in every State in the next decade to 

capitalize on the growing popularity of para-sports. After seeing our athletes 

excel on the global stage, there will be more disabled youth wanting to prove 

their mettle on the international stage. A Central Sector Scheme by the Ministry 

of Youth Affairs and Sports with one of the objectives being broad-basing 

participative sports among the disabled can be helpful. Subsidies and grants 

for sports coaching institutes will ensure the retention of remarkable coaches. 

Technology can bring people together and generate greater participation in 

para-sports as well. 

 I would like to proudly state that hon. Chief Minister Shri K.C.R. Garu is 

determined to make Telangana State a sports hub and also wants to create 

infrastructure of international standards. He feels that there is no dearth of 

talent given the impressive performance of the athletes from the State. In the 

recent National Games, our hon. Chief Minister has also given instruction for 

setting up of the minimum sports facilities at the panchayat level across the 

State. He sanctioned Rs. 5 lakh for each panchayat. I urge the Central 

Government to set up Khelo India centres under Khelo India Scheme in 

Kamareddy district which comes under my Lok Sabha Parliamentary 

constituency Zaheerabad so that the athletes living in and around my 
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Parliamentary constituency and mentioned district can get better training and 

can sharpen their skills and excel in sports. 

 Thank you, Sir.  

�ी मनोज ितवारी (उ�र पूव� िद�ली) : सभापित महोदय, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 

 महोदय, मझेु यह िवषय बोलने के िलए िमला है । वैस ेतो सब लोग मझेु एक िसंगर-ए�टर के 

�प म� ही �यादातर जानते ह�, लेिकन अब म� िफिजकल एजकेुशन म� BPEd – Bachelor of 

Physical Education और MPEd करके अपनी यूिनविस�टी - काशी िहंदू िव�िव�ालय क� 

ि�केट टीम का कै�टन भी रहा और मेरा पूरा जीवन �पोट्�स स ेजड़ुा है । आज भी हम लोग पूर ेदेश 

म� खेल� से जड़ेु ह�ए ह� ।  

 आज जैसे ही खेल क� बात चलती है, तो देश के यश�वी वत�मान �धान म�ंी �ी नर�े� 

मोदी जी ने खेल� को जो मनोबल िदया है, उसके िलए भारत सरकार के खेल म�ंालय को इस बात 

के िलए बह�त ध�यवाद िदया जाता है । हम बह�त पहले से खेल के मैदान म� रहे ह�, लेिकन हमने कह� 

नह� देखा िक खेलने के िलए जाते ह�ए िखलािड़य� को देश का �धान म�ंी िमलता हो । … 

(�यवधान) हमने �ी नर�े� मोदी जी को यह करते ह�ए देखा है । िफर हम� परुाना समय याद आया । 

जब िकसी ने पदक जीत िलया, चाहे वह एिशयाड हो, चाहे कॉमनवे�थ ग�ेस ह� या ओलि�पक 

गे�स ह�, अगर िकसी ने पदक जीत िलया, उसके बाद हम लोग� को यदा-कदा टीवी पर उसके घर 

क�, उसक� मां क�, िपता क�, बहन क� कोई फोटो या वीिडयो िदख जाती थी । लेिकन अब हम� 

िदखता है िक �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी का फोन आया है और वे उस िवजेता स ेबात कर रहे 

ह� । वह वीिडयो जब वायरल होता है, तब हम� लगता है िक इस देश म� खेल का भिव�य बह�त बड़ा  

है । … (�यवधान) 
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 मेर ेिवप� के साथी यह न समझ� िक म� यह बात कह रहा ह�,ं तो मेर ेपास सझुाव नह� होगा । 

इन सारी चीज� के साथ ही आज म� बह�त सार ेसझुाव भी अपने खेल मं�ालय के िलए रखने वाला 

ह�ं । लेिकन ये ऐसी बात� ह�ई ह�, िज�ह�ने मनोबल बढ़ाया है । जब मनोबल बढ़ा है, तो हम� उसक� 

चचा� भी करनी पड़ेगी ।  

आज मझेु �वामी िववेकानंद जी क� भी एक कहानी याद आ रही है । एक बार �वामी 

िववेकानंद जी के पास एक दबुला-पतला �यि� गया और उनसे बोला िक मुझे आपको जॉइन 

करना है, मझेु सं�यास लेना ह ै। �वामी जी ने उसे �यान से देखने के बाद कहा िक बेहतर यह होगा 

िक तमु जाकर पहले फुटबॉल खेलो । उ�ह�ने कहा था िक जब तक आप �व�थ नह� ह�गे, तब तक 

िकसी भी फ��ड म� जाना आपके िलए बेहतर नह� होगा । हम लोग अं�ेजी म� सनुते भी ह� िक एक 

�व�थ शरीर म� ही एक �व�थ मि�त�क का वास होता है ।  

 सभापित महोदय, इन सबको �यान म� रखते ह�ए आज जब म� अपनी बात आगे बढ़ाऊंगा, 

तो मुझे इसी सदन का वह िदन याद है, जब हम लोग मिणपरु क� �पोट्�स यूिनविस�टी का िबल पास 

कर रहे थे । मझेु अगर ठीक से याद है, तो उस �पोट्�स यूिनविस�टी का लगभग 550 करोड़ �पए 

का िबल था । आज उससे पूर ेदेश के ब�चे लाभांिवत ह� । कुछ िदन पहले मेर ेिबहार का एक ब�चा 

वहां से पढ़ाई करके आया और उसने एक जगह �ेिनंग दनेी श�ु क� है । वह ब�चा उसक� चचा� 

करने लगा, िफर मुझे गव� ह�आ िक यह सरकार बह�त अ�छी िदशा म� कदम भी उठा रही है और उसे 

एि�ज�यूट भी कर रही  है ।  

 सभापित जी, देश म� बह�त अ�छा िनयम आया है िक हमारा खेल म�ंालय �ाउंड बनाने के 

िलए एक करोड़ �पये क� सहायता देता है । मझेु अपने बचपन का समय याद आता है िक गांव म� 

जहां धान कट जाता था, उसक� डठंल को िनकाल कर कुदाल से बराबर करके ईटं स ेदबाकर 

�ाउंड बनाते थे और तब हम खेलते थे । ऐसा करने म� कई ब�च� क� उंगिलयां भी फट जाती थ� । 

आज सरकार इस िदशा म� �ाउंड बनाने के िलए �वयं आगे आ रही है । यह काय� बह�त अ�छा है, 
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लेिकन मेरा सझुाव है िक �ाउंड बनाने का िनयम बह�त स�त है । इस िनयम को यिद सहज कर�गे 

तो देश के ��येक गांव म� एक �ाउंड देने का हमारा सपना पूरा हो सकेगा और तब हम ल�य को 

�ा� कर सकते ह� । यिद सांसद अपने यहां एक वॉलीबॉल का �ाउडं बनवा द े या फुटबॉल का 

�ाउंड बनवा द� तो उसक� ओट म� एक से डेढ़ लाख का इजाफा हो जाता है । इस छोटी-सी बात को 

�धान मं�ी जी ने समझा और इसिलए हमार ेसाथी रिव िकशन जी कह रहे थे िक इसी वजह से 

हमने सांसद खेल महो�सव कराया । ऐसा तभी हो सकता है जब खेल� के मह�व को समझा जाए । 

हमने खेल महो�सव का मह�व भी देखा । जब म�ने अपने �े� म� आयोजन िकया तो हमार े�े� क� 8 

से 12 वष� क� 560 बािलकाए ंआई ं और कहने लग� िक उ�ह� खेलना है । ि�केट का टूना�म�ट चल 

रहा था लेिकन म�ने उन बि�चय� के िलए दौड़ का आयोजन िकया । उन बि�चय� ने दौड़ म� बड़ा 

अ�छा �दश�न िकया और हम� ए���ा एफट�  करके उन सभी को एक-एक टी-शट�  दनेी पड़ी और तब 

मझेु नर�े� मोदी जी क� बात� का अथ� समझ म� आया िक खेल के �ारा कैसे हम जड़ु सकते ह� । 

 म� दो-तीन सझुाव ज�र दनेा चाह�ंगा और मझेु इस िवषय पर बोलने का जो समय िमला है, 

उसका मझेु सदपुयोग करना है । हम� अपने िखलािड़य� को पदक जीतने तक ही सीिमत नह� रखना 

है । जब िखलाड़ी मैदान म� जाता है तो वह अनशुािसत भी होता है । अनशुािसत होने के बाद उसके 

अदंर हार और जीत को समान �प से �वीकार करने क� शि� आती है । मेरा अपना अनभुव है िक 

िजसने अपने जीवन म� खेल को उतार िलया, वह कभी भी बेईमान नह� हो सकता है और गलत 

काम नह� कर सकता है । जैसे मेरे साथी ने कहा िक वह ��स क� तरफ नह� जाएगा और खले� के 

�ारा हम� �यि��व िवकास को भी �यान म� रखना है । पस�नेिलटी डेवलपम�ट एक ऐसा िवषय है 

िजसे लेकर हमार ेदेश के यश�वी �धानमं�ी बह�त िचंितत रहे ह� । जैसे हमार ेयहां � पोट्�स अथा�रटी 

ऑफ इंिडया है । यहां से हर खले के िखलािड़य� को सहायता करने का �ावधान है, लेिकन मेरा 

एक अनभुव थोड़ा अ�छा नह�   रहा । खेल म�ंी जी बैठे ह�, म� बताना चाहता ह�ं िक हम� रिे�लंग मैट 

के िलए ढाई साल तक �र�वे�ट करनी पड़ी, िफर भी रेि�लंग मैट नह� िमला । इसके िलए म�ने िच�ी 

भी िलखी । मेरी �ाथ�ना है िक जो सहायता दी जा रही है, उसे िसफ�  अिधका�रय� तक ही सीिमत न 
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रखा जाए, उसे एि�ज�यूट करने म� िनयम� को सरल िकया जाए, तािक हम सही मायने म� 

ज�रतमंद लोग� को लाभ द ेसक�  । हम िजस रिे�लंग मैट और िजस अखाड़े क� बात कर रहे ह�, 

वहां से हम� िद�या सेन जैसी पहलवान िमली है, जो व�ड� के फोरम पर भारत के िलए पदक 

जीतकर लाई है । म� वाराणसी क� बात करना चाहता ह�ं । हमार ेबनारस और पूवा�चल उ�र �दशे 

क� खशुी का िठकाना नह� है, जब हम� 450 करोड़ �पये का बजट िमला । वहां िस�ा �टेिडयम है । 

िस�ा �टेिडयम को पहली बार बड़े आधिुनक �तर का �टेिडयम बनाने का काम श�ु ह�आ है ।  

 म� अपनी तरफ से माननीय नर�� मोदी जी को बह�त-बह�त ध�यवाद देना चाहता ह�,ं जो वहां 

के सांसद ह� और साथ ही खले मं�ालय को भी ध�यवाद देना चाहता ह�ं, िज�ह�ने यह बजट िनग�त 

िकया । इस पर काय� श�ु हो चकुा है और हमने न�शा भी देखा है । खेल मं�ी जी यहा ंबैठे ह�ए ह�, 

अत: मेरा उनको एक छोटा-सा सझुाव है ।  

सर, बनारस म� ऐसे और भी बह�त सार े�ाउंड्स ह�, िजनम� थोड़ा-सा �यान देने से वे भी 

अपने-आप म� अतंरा���ीय �तर के बन सकते ह� । म� उनक� िल�ट भी आपको दे सकता ह�ं । अगर 

उनको इसम� शािमल कर िलया जाएगा, तो उससे बह�त बड़े �तर पर पूर े पूवा�चल �े� तथा 

वाराणसी �े� को फायदा होगा । बीएचयू के �ाउंड्स तो िफर भी ठीक ह�, लेिकन म� तो उनक� बात 

कर रहा ह�ं, जो बीएचयू से बाहर के ह� । बाहर के होते ह�ए भी वे बह�त जीण�-शीण� हालत म� ह� । उनको 

हम ठीक कर सकते ह� ।  

 माननीय सभापित महोदय, जैसा िक म�ने पहले ही कहा है िक म� एक शारी�रक िश�क क� 

पढ़ाई पढ़ चकुा ह�ं और मेरा यह मानना है िक िजस तरह से भारत क� खले-नीित म� प�रवत�न ह�आ 

है, िजस �कार से खेल-नीित िखलािड़य� को सही मायने म� फायदा पह�ंचा रही है, वह काफ� 

सराहनीय है । केवल ऐसा नह� है िक जब िखलाड़ी जीत जाए,ं तभी उनसे बात हो रही है, सबसे 

अ�छी बात मुझे यह िदखी िक िखलािड़य� म� जैसे ही �मता िदखती है िक यह िखलाड़ी िजला �तर 

पर, �लॉक �तर पर ऐसी �वािलटी िदखा रहा है, िजस पर थोड़ा अलग से �यान देने पर यह 
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िखलाड़ी भारत को यश द ेसकता है, तो इस पर भी खेल मं�ालय के अिधकारी काम कर रहे ह� 

और उनको िचि�त िकया जा रहा है ।  

महोदय, इसके बाद उनके �यू�ीश�स क� बात आती है । म� समझता ह�ं िक सदन का हर 

साथी बह�त खशु होगा िक जो डाइट क� दर थी, उसे आज भारत सरकार ने लगभग तीन गनुा 

बढ़ाकर खच� िकया है । यह हमार े िलए बह�त ही खशुी क� बात है और म� इसके िलए आदरणीय 

मोदी जी को बह�त-बह�त ध�यवाद भी करता ह� ं।  

 सभापित महोदय, हो सकता है िक मेरा सझुाव थोड़ा खच�ला हो, लेिकन माननीय खेल 

मं�ी जी उस पर ज�र �यान द�गे । हम� �ामीण �तर पर तथा आिदवासी �े�� म� िखलािड़य� के 

िसले�शन �ॉसेस पर �यान देने क� आव�यकता है । अभी भी िसले�शन �ॉसेस के िलए ब�च� को 

अपने गांव से बह�त दूर शहर जाना पड़ता है । मेरा सझुाव यह है िक �या हम िसले�टस� को कभी-

कभी गांव� म� भेज सकते ह�? िविभ�न कॉ�पीटीश�स, जो कभी-कभी आमतौर पर �थानीय लोग या 

एसोिसएश�स कराते ह�, तो �या हमारी सरकार �ारा यह कोिशश हो सकती है िक हम िसले�टस� 

को गांव-गांव या गांव� के समूह तक भेज�?  

 सर, मेरा दूसरा सझुाव यह है िक जब हम लोग� का िसले�शन कर रहे होते ह�, उस दौरान 

कई लोग ऐसे होते ह�, जो अपनी �मता नह� जानते ह� िक उनके अदंर िकतनी ऊजा� है । अभी 

�वा��य मं�ी जी बैठे ह�ए थे, जो अब चले गए ह� । म� उ�ह� यह बताना चाहता ह�ं िक िजस तरह से 

हम लोग वेलनेस स�टस� गावं-गांव बना रहे ह�, अगर उन स�टस� पर हम िखलािड़य� क� �मता का भी 

टे�ट करने लग�, तो भी हम बेहतर िखलािड़य� को आगे िनकाल सकते ह� । अतं म� म� केवल एक 

बात कहना चाह�ंगा िक ये बात� हम तभी कह रहे ह�, जब हम� आशा जगी है । मेरी कई िखलािड़य� से 

बात होती रहती है । म� समझता ह�ं िक इस दौर म� िजस तरह से खले म�ंालय काम कर रहा है, 

आदरणीय मोदी जी िजस सकारा�मक �प से इसे ले रहे ह�, उससे मुझे बह�त आशा है तथा यह 

आशा और बढ़ी है । आपने मझेु बोलने का समय िदया, इसके िलए आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 



08.12.2022  958 

�ीमती नविनत रिव राणा (अमरावती): महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर िदया, इसके िलए 

आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 

 पहले तो म� हमार ेखेल मं�ी जी का बह�त-बह�त अिभन�दन करना चाह�गँी िक खेल क� इस 

दिुनया म� जहा ँपर िखलािड़य� को बह�त �यादा सपोट�  क� ज�रत है, वहा ँपर हर जगह खदु म�ंी 

महोदय उपि�थत रहकर उ�ह� हर चीज पर सपोट�  करते ह� । इसके िलए म� सबसे पहले तो म�ंी 

महोदय का ध�यवाद क�ँगी । मेरी एक �र�वे�ट है । मेर ेकुछ सझुाव ह� । अभी नेशनल �कू�स, जो 

ब�चे जाकर खेलते थे । �पोट्�स �कू�स के �ारा िखलाड़ी, ब�चे जाकर खेलते थ,े नेशनल और 

इंटरनेशनल के झगड़े म� इस साल वह नेशनल �पोट्�स नह� होगा । यह मामला सॉ�व करना पड़ेगा, 

�य�िक अगर इस साल �कूल के ब�चे जाकर खेल नह� पाएगें तो इसम� उन ब�च� क� �या गलती 

है । इस तरह के आपसी झगड़� म� इस साल ब�च� का नकुसान न हो, या तो वे नेशनल वाले 

िखलाए,ं नह� तो गवन�म�ट को उसे टेकओवर करके ब�च� को िखलाना ज�री है । इस चीज को 

�यान म� रखना चािहए और ब�च� का इस साल गेम खराब नह� होना चािहए । इस पर हम� थोड़ा 

�यान रखना चािहए । 

 अभी मनोज ितवारी जी ने बह�त अ�छा कहा है । आिदवासी �े� मेर े िजले म� आता है । 

िजस तरीके से खेलो इंिडया के मा�यम से हर िजले म� इसका एक स�टर िदया गया है िक हमार ेजो 

�ाइबल �े� ह�, वे �लेन प�� से करीबन 120 िकलोमीटर, 130 िकलोमीटर दूर पड़ते ह� । अगर 

�ामीण �े� के ब�चे शहरी �े� म� आएगें और अगर उ�ह� खेलो इंिडया के स�टर म� आना है, तो वहा ँ

उ�ह� रहने क� �यव�था नह� िमलती है या उ�ह� खाने क� �यव�था नह� िमलती है । �ामीण �े� के 

जो ब�चे खेल खेलते ह�, अगर इस स�टर म� उनके रहने और खाने क� �यव�था होगी तो मझेु लगता 

है िक उ�ह� बह�त �यादा फायदा होगा और व ेखले म� बह�त अ�छा �दश�न कर सकते ह� । िजतने 

मेड�स देश के िलए आव�यक ह�, मझेु लगता है िक �ामीण �े� के ब�चे, लड़के अ�छा खलेकर उन 

मेड�स को लाकर दे सकते ह� । खेलो इंिडया के मा�यम से िजतने भी हमार ेब�चे खेलो इंिडया म� 
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मेडल जीतकर आते ह�, बाक� खेल� के मा�यम से तो िखलािड़य� को आर�ण देकर उ�ह� जॉब 

अपॉचु�िनटीज िमलती ह� । वे ब�चे बह�त साल �ेिनगं करते ह�, उ�ह� जॉ� स िमलती है तो उ�ह� 

फुलिफल लगता है िक हमने खेला, हमने देश के िलए खेला, हम देश के िलए मेड�स लाए तो 

हमारी लाइफ सरकार और हमारी मेहनत के �ारा बनी है । खेलो इंिडया म� अभी तक ऐसा कोई 

�ावधान नह� है । या तो इन गे�स को भी आर�ण म� लाया जाए, िजनको खलेो इंिडया म� मेडल 

िमले ह�, या िफर उ�ह� डायर�ेट जॉब अपॉचु� िनटी िमले । मझेु लगता है िक ऐसा होने से खेलो इंिडया 

के मा�यम से हमार ेदेश के िखलािड़य� को बह�त बड़ा सपोट�  होगा । अदरवाइज छोटी-छोटी चीज� ह�, 

�ामीण �े� से हम िबल�ग करते ह�, उ�ह� छोटी-छोटी चीज� क� आव�यकता रहती है । अगर िडमांड 

के अनसुार उ�ह� पूण� करने का हमने �य�न िकया तो आने वाले समय म� देश म� हम� िजतने 

िखलाड़ी अपेि�त ह�, उससे कह� �यादा िखलाड़ी हमार ेदेश को िमल�गे ।  

म� इतनी ही आपसे िवनती क�ँगी । िखलािड़य� को सपोट�  करने के िलए, आप जो 

िखलािड़य� को सपोट�  कर रहे ह�, उसके िलए म� सरकार और हमार ेमं�ी महोदय का िदल से बह�त-

बह�त ध�यवाद क�ँगी ।  

 सर, आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 
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ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Sir, I am starting my speech by 

welcoming the discussion on the need to promote sports in India. I think it is 

the right time to discuss this matter. The football World Cup, 2022 in Qatar has 

come to its final stage and we have to learn so much from Qatar. Qatar is a 

small country. It has developed its sports infrastructure very much and it is 

conducting that mega event very successfully.  

 Sir, we have the strongest youth force in the world. We have that 

advantage. But we have not got as much success in sports sector as we 

expected. I think that is the subject of today’s discussion. We have to give 

much focus on this matter.  

 We have to learn from the successful stories of other countries, about 

their management, their policies, their sports education etc. We have 

conducted so many mega events like Asian Games, Commonwealth Games 

and other sports events also. But in regard to budgetary allocation, I feel that 

we are giving secondary treatment to the Ministry of Youth Affairs and Sports. 

We are giving much importance to other Ministries. I am not saying that it is a 

mistake. I feel that we are not giving enough importance to the Ministry of 

Youth Affairs and Sports. In the last Budget, we allocated only Rs.362.60 crore 

to this Ministry.      

 There is a slight difference in the Budget from that of the last year.  We 

have to develop more facilities in our sports academies. We are following all 
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our sports developments like sports education and practices etc., through our 

sports academies.  

 In my knowledge ‘Khelo India Programme’ is also another scheme for 

the development of spots in India. It is also a sports academy.   But we have to 

attach much more importance to it. 

 I would make some suggestions for development of the sports 

academics. All the sport academies are concentrated in townships. Mega 

events and sports stadiums may be there in the townships, and it is a welcome 

step.  But the practicing academies should be concentrated in the village 

areas.  Then only, we would get the advantage of more and more sports 

persons.  Their physical strength and stamina, in a real sense, is connected 

with or related to village-wise rural sports.  

 Sir, I come from Idukki District.  It has a good sports culture.  We have a 

sports tradition there.  But all this is not being utilised fully.  The reason is that 

our sports infrastructure  is not fully developed. So, if we start developing our 

sports infrastructure and practicing grounds in the rural areas, especially in the 

hilly areas, definitely we would get many advantages. In my knowledge, the 

Sports Authority of India in 2014, had a plan to start one High Altitude Training 

Centre in Munnar in my Constituency. Munnar is the highest peak in  South 

India. I have gone through the minutes of the Sports Authority of India. The 

hon. Minister may be aware about it.  But I find that, they have not even started 



08.12.2022  962 

the process.  The Government is always saying that there are financial 

constraints. 

 In his speech, my colleague Shri Manickam Tagore also mentioned 

about the Public Private Partnership in sports.  We have to welcome the 

private parties to help the sports sector.  Already many private parties are 

investing money for the development of sports infrastructure.  But we should 

have a proper plan to welcome more and more private parties to do investment 

in sports infrastructures in PPP mode.  It would really be a welcome step. So, 

Sir, I am once again demanding for setting up of a High Altitude Training 

Centre in Munnar.  It will be of great advantage to our nation because the 

physical strength and stamina are connected with the practice of sports 

persons in the High Altitude Training Centres. In the end, I would say that we 

should have a proper plan about imparting sports education to our students in 

our colleges and universities.  So, we should think of starting  a Centre of 

Excellence in our universities. We should also think of starting sports science 

courses and laboratories in our universities. We should extend the services of 

sports sciences by including sports psychology, sports medicines, performance 

analysis and human performance labs. Coaching for elite athletes through 

foreign specialists is also very much necessary.  We should think about it 

seriously. Sir, sports is uniting the nation.  Apart from politics, be it caste, creed 

or anything, we are all united when it comes to sports. Whatever developments 

are coming in the sports sector, we should welcome them, and we will support 

them even being in the  Opposition.  
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 With these few words, I am supporting this discussion on sports under 

Rule 193.  Thank you. 

�ी मलूक नागर (िबजनौर): सर, आपने मझुे िनयम 193 के अतंग�त �पोट्�स क� चचा� म� बोलने का 

मौका िदया, उसके िलए म� आपका ध�यवाद करता ह�ं । म�ंी जी खदु एक बिढ़या ि�केटर रहे ह� । 

मझुसे पूव� भी सांसद� ने बात क� है िक कह� भी �पोट�  से संबिंधत कोई भी इव�ट हो, तो मं�ी जी 

वहा ंपह�ंच जाते ह� और वहां जाकर िखलािड़य� क� िह�मत बढ़ाते ह� । म� इस बात के िलए इनको 

बह�त मबुारकबाद देता ह�,ं ध�यवाद देता ह�ं िक देश के नौजवान� क� और देश के �पोट्�स वाल� क� 

मं�ी जी िह�मत बढ़ाते ह� । 

 सर, अभी मनोज ितवारी जी बोल कर गए ।… (�यवधान) 

�ी मनोज ितवारी: म� यहां बैठा ह�ं । 

�ी मलूक नागर: अ�छा  । अभी यहां बैठे ह� । उ�ह�ने कहा िक उ�ह�ने ि�केट का एक टूना�म�ट 

कराया था । म� आज सब के सामने यह कहना चाहता ह�ं िक म� भी ि�केट का �ेमी ह�ं और मैच 

देखता ह�ं । लेिकन देश के जो मह�वपूण� अलग-अलग तरीके के खले ह�, उनके जो िखलाड़ी ह�, 

उनको कोई सिुवधा नह� िमल पाती है । अकेले एक ि�केट के खले म�, चाहे बीसीसीआई हो या 

आईसीसी हो, उनके एकाउंट म� हजार�-करोड़ �पये पड़े रहते ह� और हमार ेदूसर ेलोग जो गो�ड 

मैडल लेकर आते ह�, उनको ऐसी-ऐसी सिुवधाओ ंक� िद�कत होती है, िजसक� क�पना नह� क� 

जा सकती है । 

अभी ि�केट क� बात चल रही है । सन् 1983 व�ड� कप के बार ेम� मुबंई म� एक बकु लॉ�च 

ह�ई थी । उस समय देश म� फोटो नह� थे तो िवदेश� से मंगवा कर लॉ�च क� गई । मेरी िकरमानी 

साहब से बात ह�ई तो उ�ह�ने बताया िक उनको सिुवधा िमली थी िक जो व�ड� कप जीत कर लाए 

ह�, हमेशा वे लोग, आजीवन �ेन म� �� या�ा कर�गे । उनको थड� ए.सी. क� सिुवधा िमलती है । 
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ि�केटर या देश के नामचीन एथलीट एव ंिखलाड़ी अवॉड� रहे ह�, सरकार उनक� सिुवधाओ ंपर भी 

�यान दे ।  

 आज देश 2 िह�स� म� बंटा ह�आ है । एक िह�सा 20 पस�ट देश का है और दूसरा 80 पस�ट 

का है । 20 पस�ट वाले म� शहरी लोग ह� और 80 पस�ट वाल� म� गांव-दहेात के लोग ह�, जहां पर 

इंटरनेट नह� है । जो अभी ग�� क� बात ितवारी जी ने कही है, वहां उन लोग� को सिुवधाए ंनह� दी 

जाती ह� । सरकार इस तरफ सोचे । िजतना सरकार आज लगातार आिथ�क �ि� से तर�क� करती 

जा रही है और व�ड� के पमैाने पर अथ��यव�था म� दूसरे देश� को पछाड़ती ह�ई आगे बढ़ रही है, म� 

चाहता हूॅ ंिक गांव-देहात से जड़ेु ह�ए जो िखलाड़ी ह�, उनक� तरफ इतना �यान िदया जाए, तािक वे 

भी हमार ेदेश का नाम पूर ेिव� म� रोशन कर� । एक तरफ हम आगे बढ़ जाए,ं वह� िखलाड़ी िपछड़ 

जाए,ं इसका पूरी तरीके स े�यान रखा जाए और उनको पूरी सिुवधाए ंदी जाए ं। चाहे सरकार िकसी 

भी टै�स को कह� से भी लगा द ेऔर देश के िखलािड़य� को िचि�हत कर के हर �देश के जो-जो 

िखलाड़ी एक नबंर से 10 नबंर के हर रा�य म� ह�, उनको इतनी सिुवधाए ं द� िक उनक� इतनी 

िह�मत बढ़े, इतना मनोबल बढ़े, िजससे वे व�ड� के पमैाने पर अपने देश का नाम ऊंचा कर सक�  । 

दूसरा, खास कर ज�मू-क�मीर है, जहा ंधारा-370 हटने के बाद, जो लोग दशे क� बाउं�ी 

पर रहते ह�, जो गजु�र-ब�करवाल ह�, देश क� सीमा पर रहते ह�, उनको थोड़ी �यादा सिुवधाए ंदी 

जाए ं । दूसरे �देश� म� भी जैसे पंजाब, राज�थान ह�, िजनक� सीमा दूसर ेदेश� के साथ लगती ह�, 

उनको थोड़ा सा बढ़ावा िदया जाए, िजससे उनको भी लगे िक हम भी इस देश का िह�सा ह� ।  

 जहां तक बात पि�मी उ�र �देश क� आती है, जहां से म� चनुाव जीत कर आता हूॅ,ं वहा ं

पर मेरठ है, एक समय था िक जब मेरठ, आगरा और िद�ली बराबर क� हैिसयत म� होते थे । िपछले 

िदन� यूपी म� किम�रटे क� सिुवधा कई िजलो म� दी गई, िजसम� आगरा, गािजयाबाद और गौतम ब�ु 

नगर िजले ह�, लेिकन मेरठ को छोड़ िदया गया ।  
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मेरठ के चार� तरफ सहारनपरु लोक सभा �े� है, म�ुजफरनगर लोक सभा �े� है, बागपत 

लोक सभा �े� है, िबजनौर लोक सभा �े� है, अमरोहा लोक सभा �े� है, गािजयाबाद लोक सभा 

�े� है, नगीना लोक सभा �े� है । मेरठ िजले म� और जो ऐितहािसक हि�तनापरु जगह है, वहां पर 

हज़ारो बीघा जमीन चरवाहे क� खाली पड़ी ह�ई है ।  

म� आपके मा�यम से म�ंी जी से कहना चाहता हंूॅ िक वहां �पोट्�स कॉ�पलै�स बनाया जाए 

और मेरठ को भी पहले क� तरह दूसर े�देश� जैसे िद�ली और आगरा क� तरह देखा जाए । साथ 

ही चार� तरफ क� जो लोक सभाए ंह�, अमरोहा हो, नगीना हो, मेरठ हो, बागपत हो, म�ुजफरनगर 

हो, िबजनौर हो, गौतम ब�ु नगर हो, गािज़याबाद हो, वहां पर भी �यान िदया जाए, तािक वहां के 

लोग� को भी सिुवधा िमल सक�  और वे देश क� तर�क� म�, खेल से संबंिधत �े�� म� वे भी िह�सा ले 

सक�  ।  

 ध�यवाद । 
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DR. M. P. ABDUSSAMAD SAMADANI (MALAPPURAM): Thank you, Sir, for 

permitting me to take part in this very important discussion.  Sir, this is a very 

timely and meaningful discussion.  We are discussing this important issue at a 

time when the world-renowned FIFA World Cup celebration is coming to an 

end worldwide in Qatar in a very brilliant and magnificent manner.  This 

discussion will help our process and attempt to make our country a 

superpower in the field of sports.  We will be able to achieve that aim if we 

work hard with a clear plan of policy making.  

 Sir, sports play a very major role in achieving the Sustainable 

Development Goals. Nowadays, sports are identified as the biggest player in 

achieving the Sustainable Development Goals. So, access to sports should be 

ensured to everybody. Then only, we will be able to achieve more and more in 

the arena of sports. Sir, people belonging to lower income levels have a very 

limited access to sports opportunities. So, there must be a supportive 

legislation to ensure the entry of lower-class people to sports. There was a 

report submitted by the London School of Economics which found that cost 

was the biggest barrier for young people to participate in sports because of 

their financial ability and economic backwardness.  

That has to be taken into consideration, and for that, a legislation has to 

be made. Sir, the link between sports and development has to be identified 

and realised by our policy makers. It has to become a part of our development 
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budget. Funding of sports-related projects is a practice in progressive countries 

like Germany, Austria, Norway and Japan.  

We need to adopt that model. India is the second largest country in 

terms of population and also the biggest democracy. But why are there only a 

few medallists in our country? That is a very important issue we have to ponder 

upon. Indian Cricket and Hockey teams are one of the finest teams.  

There is no doubt about that. We have very brilliant sportspersons. But 

still, due to many basic reasons and because of our own policies, we are not 

able to make great achievements in this field.  

A huge number of Indian football fans were very eager to see our 

country playing in FIFA World Cup in Qatar. But it is unfortunate that 

nowadays, sports have become a medium of cordial meeting between nations. 

Still, we have to go far beyond to realise our goals.  

 Sir, the most important thing I feel is the necessity of physical literacy. It 

must be recognised as a fundamental right. Amicus Curiae had submitted a 

report in the beginning of this year at the Supreme Court asking every 

educational board, including CBSE and ICSE to ensure at least 90 minutes of 

their time to be dedicated to free play and games. That was given in the report. 

But no action has been taken on these kinds of recommendations and 

suggestions.  
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 Sir, sports are never a priority of majority of Indian parents and kids. 

That is our problem. Even now, most of the Indians believe that if they study 

hard, they will be successful and if they play sports, they will ruin our life.  

 Sir, if we really want to solve the problems related to sports, we have to 

take certain points into consideration. I have certain suggestions. Poverty is 

one of the reasons. Also, it is not easy to pursue a career in sports for many of 

our young men and women. The infrastructure is also poor. School sports and 

College sports are not made a part of the educational system.  

Also, there is a lack of coaches to nurture and groom talent. Cricket 

continues to dominate the landscape of other Indian sports. All other types of 

sports are being ignored.  

I would like to draw the attention of our hon. Minister to pay equal 

attention to many other unidentified and unencouraged areas of sports. The 

attitudes of the corporates and the wealthy individuals need to be changed in 

this regard.  

 Sir, another problem is corruption. Many of the governing bodies of 

sports organisations are led by politicians who have little knowledge about 

sports. Most of them have nothing to do with sports. This kind of 

unprofessional approach is responsible for this kind of a downfall. 
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16.00hrs 

 I believe that this is an age of lifestyle diseases. If physical education is 

brought into the curriculum and every Indian citizen is given a chance to enter 

into the sports field, it will be helping us to meet the challenges of lifestyle 

diseases.  

 Finally, I have a request to the hon. Minister. My constituency and the 

district, which I represent, is Malappuram. It is very famous for football lovers 

and football-related activities. Many of our young men and women are very 

much interested in football. We have good players. We have contributed both 

good sportsmen and sportswomen even to Olympics.  

So, we want more and more football stadiums in the district of 

Malappuram. Further, we would like to have more encouraging schemes and 

programmes, especially in the area of Malabar, and in Kerala, for encouraging 

sports. 

I would like to request the hon. Minister to pay his attention to this kind of 

a demand from a backward region so that they can also be brought to the 

mainstream of our sports activities. Thank you, Sir.  
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�ी राजे�� अ�वाल (मेरठ): आदरणीय सभापित जी, आपने मझेु इस अ�यंत मह�वपूण� चचा� म� 

भाग लेने का अवसर िदया, म� एक बार पनु: आपका आभार �य� करता ह�ँ । 

 माननीय सभापित जी, खेल� क� ओर िवशेष �प से वष� 2014 के प�ात, जब से माननीय 

नर�े� मोदी जी के नेत�ृव म� क� � म� भाजपा-एनडीए क� सरकार आई, तब से बह�त िवशेष �यान 

िदया गया । चाहे वह सिुवधाए ंउपल�ध कराने का िवषय हो, चाहे वह नीितगत मामले ह�, चाहे वह 

�यि�गत �तर पर िखलािड़य� का �ो�साहन हो, ��येक �ि� से �यान िदया गया है ।  

16.01hrs  

(Shrimati Rama Devi in the Chair) 

हमार ेमाननीय �धानम�ंी जी क� सोच का वैिश�्य यह होता है िक वह िकसी भी िवषय को 

सपूंण�ता के साथ देखते ह� और उस पर िवचार करते ह� । उसके ��येक अगं को �पश� करते ह�ए 

उसके िवकास का एक खाका तैयार करते ह�, िफर उसको कुशलता के साथ ए�जी�यूट िकया जाता 

है । खेल से जड़ुा ह�आ ��येक िवषय उनक� �ि� म� रहा है । इसिलए, धन का जो आबंटन है, वह 

िनरतंर बढ़ा है । जैसा म�ने कहा िक खेल क� सिुवधाए ंबढ़ी ह�, आज ‘खेलो इंिडया’ के मा�यम से पूर े

देश म� खेल का एक वातावरण बना है । 

अभी गत वष� एक काय��म ह�आ, िजसक� उ�ह�ने �ेरणा दी । हमार ेखले मं�ी जी ने उसके 

िवषय म� बह�त उ�साहपूण� ढंग से सबसे चचा� क� । जो ‘सांसद खेल’ �ितयोिगताए ंह�ई ं, उन सब से 

भी खेल के िलए देश म� बह�त ही अनकूुल वातावरण बना है । हम� इसका प�रणाम रा��ीय और 

अतंरा���ीय �ितयोिगताओ ंके अंदर िदखायी देखता है । हमार ेमेड�स क� टैली बह�त इ��ूव ह�ई है । 

हम िनरतंर ��येक �े� के अदंर बेहतर से बेहतर �दश�न करते जा रहे ह� । हमार े ‘उड़न िसख’ 

िम�खा िसहं जी क� इ�छा थी िक एथलेिट�स के अंदर कोई मेडल �ा� हो । अब माननीय मोदी जी 
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क� सरकार बनने के प�ात के वष� म� गत वष� पूरा ह�आ है । हम अ�ूत गित और िनरतंर खेल� क� 

�ि� से आगे बढ़ रहे ह� । उसके िलए म� माननीय �धानमं�ी जी का बह�त अिभनंदन करता ह� ँ । म� 

अपने खले मं�ी जी का बह�त अिभनंदन करता ह� ँ। इसके साथ ही जो सपूंण� टीम है, उसका भी म� 

अिभनंदन करता ह� ँ।  

मेर ेसे पहले बोलने वाले सािथय� ने कहा िक खले केवल मेडल के िलए या कुछ उस �कार 

क� उपलि�धया ँ�ा� करने के िलए नह� है और केवल इसके िलए उसको �ो�साहन देना आव�यक 

नह�   है । वा�तव म�, सामा�य �यि� के �यि��व क� �ि� से भी खेल� का बड़ा भारी मह�व है । यिद 

खेल है तो �यि� के अदंर एका�ता का िनमा�ण होता है । वह कैसे अपने शरीर, मन और बिु� को 

एका� करके ठीक ढंग से उपयोग कर,े �य�िक उसके िबना सफलता नह� िमलती है । 

यह जो गणु का िवकास होता है, इस �कार के जो गणु िवकिसत होते ह�, वे जीवन के अदंर 

भी काम आते ह� । इसी �कार से जीत-हार को समान �प से देखना चािहए । जो िखलाड़ी खेल रहा 

है, बह�त बार वह हारता भी है, बह�त बार जीतता भी है । इसी �कार से टीम ि�प �रट भी ज�री ह ै। 

इंडीिवजअुल �पधा�य� होती ह�, लेिकन टीम �पधा�य� भी होती ह� । टीम �पधा�  के अदंर, हॉक� है, 

फुटबाल है, िकसको कैसे पास देना है, कबड्डी है, ि�केट है या टीम के जो खेल ह�, उसम� यिद 

िखलाड़ी के अदंर टीम भावना नह� होगी और वह अपने ही �ोजे�शन को �यान म� रखकर खेलेगा 

तो उसक� टीम नह� जीतती है । टीम क� जो भावना है, वह भी खेल के �ारा िवकिसत होती है । इस 

�कार से �यि� के �यि��व को पूण� करने क� �ि� से भी खेल का बड़ा भारी मह�व है । इस नाते 

खेल� को जो �ो�साहन िदया गया है या िनरतंर िदया जा रहा ह,ै म� समझता ह�ं िक उसका बह�त ही 

अिभन�दनीय प�रणाम पूर ेदेश के अदंर िदखाई देता है । 

 म� यिद मेरठ क� �ि� से बात क�ं, तो मेरठ खेल� के सामान के उ�पादन का बह�त बड़ा क� � 

है । ि�केट तो जरा �यादा चिच�त है, ि�केट बह�त �यादा लोकि�य है, इसिलए उसके ब�ल� क� 

बात� जरा �यादा हो जाती ह�, लेिकन उसके अलावा भी अतंरा� ��ीय �तर के कई �ांड्स मेरठ के 
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अदंर िनिम�त होते ह�, चाहे टेबल टेिनस का हो, एथेलेिट�स का हो या अ�य �पधा�य� ह� । 

िव��तरीय गणुव�ापूण� हमारा सामान मेरठ के अदंर बनाया जाता है । �देश सरकार ने ओडीओपी 

योजना म�, वन िडि�� �ट, वन �ोड�ट योजना म� उसके अदंर खले को ही मा�य िकया है । 

हालािंक, मेरठ के अदंर और भी बह�त सारी चीज� का उ�पादन होता है, लेिकन ओडीओपी के 

अदंर खेल को ही उ�ह�ने मा�य िकया है । 

 हमार ेमाननीय म�ुय म�ंी योगी आिद�यनाथ जी ह� । उ�ह�ने भी हमको इस कारण से कह 

लीिजए या खेल� क� जो गितिविधयां मेरठ के अदंर होती ह�, उसके कारण से कह लीिजए, उ�ह�ने 

भी मेरठ को एक �कार का आशीवा�द िदया है िक मेरठ म� उ�र �देश के पहले खेल िव�िव�ालय 

क� घोषणा ह�ई । उसका िशला�यास माननीय �धान म�ंी जी, माननीय म�ुय मं�ी जी के �ारा गत ्           

2 जनवरी को िकया गया । बह�त अ�छे ढंग से खेल का एक बड़ा िव�िव�ालय मेरठ के अदंर बनने 

जा रहा है । हमार ेम�ुय म�ंी जी ने, िजतने भी पैरालंिपक िखलाड़ी ह�, िज�ह�ने उसके अदंर मैडल 

जीते, िज�ह�ने उसके अंदर भाग िलया, सबके स�मान का काय��म मेरठ के अदंर िकया । उसके 

कारण से भी खेल क� गितिविधय� के िवषय म� िज�ासा, उसके �ित उ�साह पूर े मेरठ म� और 

उसके आसपास के �े� के अदंर िनमा�ण ह�आ । मेरठ के बार े म� इस बात का भी म� थोड़ा सा 

उ�लेख करना चाहता ह�ं । जैसा म�ने कहा िक मेरठ खेल सामान के उ�पादन म� तो अ�णी है ही, 

पर�त ुिविभ�न �े�� के अदंर बह�त अ�छे िखलाड़ी भी मेरठ ने िनरतंर िदए ह� । चाहे वह कु�ती हो, 

चाहे वह तीरदंाजी हो, शूिटंग हो, हॉक� हो, यानी ��येक �े� के अदंर बह�त अ�छे िखलाड़ी 

अतंरा���ीय �तर के मेरठ के अदंर िनिम�त ह�ए ह� । मेरठ का बड़ा सौभा�य है िक मेजर �यानचदं 

बह�त समय तक मेरठ के अदंर सेना के अिधकारी के �प म� वहां पर रहे । उनके कारण वहां पर 

हॉक� को बह�त ��य और �ो�साहन िमला । 

 म� एक-दो बात� मेरठ को लेकर कहना चाहता ह�ं । इतने सार ेविैश�्य के बाद भी मेरठ म� 

अभी तक भी एक स�टर ऑफ ए�सील�स नह� बनाया गया है । मेरा माननीय खेल मं�ी जी से 
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िनवेदन है िक वहां पर स�टर ऑफ ए�सील�सेज़ बनाय�, िजससे िक सब �कार क� अ�य सिुवधाय� 

उसको �ा� हो  सक�  । “खेलो इंिडया” योजना के अतंग�त वहां पर ए��ोटफ�  का चार साल से 

िनमा�ण चल रहा था । अब उसका लोकाप�ण हो चकुा है । अब उसम� टूनाम�ट्स होने लगे ह� । अगर 

ए��ोटफ�  के सबंंध म� देश क� आजादी के बाद जरा तेजी से कुछ काम िकया होता तो जो बादशाहत 

हमारी हॉक� के अदंर पूरी दिुनया म� बनी ह�ई थी, उसम� इतनी ज�दी कमी नह� आती । सारी दिुनया 

के अदंर जो मैचेज़ ह�, वे ए��ोटफ�  पर होते ह� । उसके अदंर ए��ोटफ�  बनाने म� हमारी थोड़ी गित 

धीमी रही । मझेु यह कहते ह�ए कोई खशुी नह� हो रही है िक मेरठ के अदंर जो ए��ोटफ�  बना है, वह 

केवल दूसरा ए��ोटफ�  उ�र �देश के अंदर है । इनक� स�ंया �यादा होनी चािहए थी । आज सार े

िखलािड़य� को ए��ोटफ�  पर ही अ�यास करना पड़ता है । उसके अदंर अ�यास कर�गे तभी वह 

अतंरा���ीय �पधा�ओ ंके अदंर यश�वी हो सकते ह� । यह अ�छी बात है िक मेरठ के अदंर ए��ोटफ�  

का िनमा�ण ह�आ, वह वहां पर लगा और उसके ऊपर �ितयोिगताय� हो रही ह� । साथ ही साथ, मेरठ 

ने एथेलेिट�स के अदंर भी बह�त से िखलािड़य� को िदया है । तेज चाल के अदंर ि�यकंा गो�वामी ह� 

या दौड़ �ितयोिगता के भी कई िखलाड़ी िदए ह� ।    

परतं ु वहां पर िसटेंिथक �ैक नह� है । म� माननीय मं�ी जी से िनवेदन क�ंगा िक यिद 

कैलाश �काश �टेिडयम या अ�य िकसी �थान पर िसथेंिटक �ैक बन जाएगा तो उसका लाभ सभी 

�कार के िखलािड़य� को अ�यास क� �ि� से िमलेगा । म�ने एक िवषय को पहले भी संसद के अदंर 

उठाया था, िखलािड़य� को खेलते समय छोटी-मोटी इंजरी हो जाती ह,ै वह इंजरी सामा�य चोट से 

थोड़ी अलग होती है, उनको अलग �कार से देखभाल करने क� ज�रत होती है । एक बात आई 

िक ��येक �थान पर खले मं�ालय �ारा सभंवत: �पोट्�स इंजरी स�टर बनाने क� ि�थित नह� है । 

मेरा िवन� िनवेदन है िक सामा�यत: म� उ�र �देश के बार ेम� तो कह ही सकता ह�ं, ��येक जनपद 

के अदंर मेिडकल कॉलेज खोले गए ह� और खोले जा रहे ह�, किमशनरी लेवल पर बड़े-बड़े 

हॉि�पटल और सरकारी हॉि�पट�स  ह� । मेरा िनवेदन है िक इस �कार क� एक �यव�था क� जाए 

िक जो हॉि�पट�स ह�, उनम� �पोट्�स इंजरी को दखेने के िलए एक डेिडकेटेड वाड� हो, जो उसके 
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ए�सपट्�स ह�, जो उसक� िचंता कर� । यिद िकसी िखलाड़ी को चोट लगती है तो उसक� �यव�था 

क� जा सके और उस िखलाड़ी का खेल जीवन चोट के कारण बािधत न हो । वह �व�थ होकर पनु: 

अ�यास कर सके, उसको और भी सहायता दी जा सकती है । �पोट्�स इजंरी स�टर मेिडकल 

कॉलेज� के अदंर डेिडकेटेड �प म� बनाए जाए ंतो उसक� �यव�था सगुमता स ेहो सकेगी । देश के 

अदंर माननीय �धानम�ंी जी के माग�दश�न और हमार ेखेल मं�ी जी के सि�य िनद�शन म� खेल का 

वातावरण बन रहा है, वह अ�तु है । हम� पूरा िव�ास है िक खेल का वातावरण िनरतंर बह�त अ�छा 

होगा, हम ��येक खले के अदंर दिुनया म� बह�त अ�छा यश �ा� कर�गे ।  

म� इस चचा� को सदन म� कराने के िलए आपका बह�त-बह�त आभार �य� करता ह�ं और मुझे 

अवसर देने के िलए आपका पनु: अिभनंदन करता ह�ं । ध�यवाद ।  
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�ी गुरजीत िसंह औजला (अमतृसर): मैडम चेयरपस�न, आपने मझेु िनयम 193 के अदंर �पोट्�स 

चचा� म� बोलने का मौका िदया, इसके िलए आपका ध�यवाद । देश म� �पोट्�स को अ�छा करने के 

िलए �या कर रहे ह� या �या नह� कर रहे ह� । म� यह बात कहना चाहता ह�ं िक िकसी भी देश का 

चेहरा देखना हो तो खेल से देख सकते ह� । उसके अतंरा���ीय खेल� म� िकतने िखलाड़ी �वण� पदक 

ले रहे ह�, िकतने िस�वर पदक ले रहे ह�, िकतने �ाउंज पदक ले रहे ह� । उससे हम उसक� सेहत 

और अथ��यव�था का अदंाजा भी लगा सकते ह� । दशे म� अभी तक जो भी िखलाड़ी खेलकर पदक 

लेकर आया है, मेरा मानना है िक या तो वह बह�त गरीब तबके से आए ह�ए लोग ह� या गांव से आए 

ह�ए लोग ह�, जहा ंखेल क� मूलभूत सिुवधाए ंभी नह� ह�, लेिकन जब हम अंतरा���ीय �तर पर यहा ं

चचा� करते ह� तो यह िदखाया जाता है िक बह�त अ�छा काम हो रहा है । 

 म� माननीय मं�ी जी क� �शंसा क�ंगा िक जहा ंकह� भी ज�रत होती है तो वह वहां पह�ंचते 

ह� और काम करने क� कोिशश भी करते ह� लेिकन जब तक आप सही बजट खले� के िलए नह� 

रख�गे, जब तक आप जमीन पर जाकर उसे ि�याि�वत करने क� कोिशश नह� कर�गे तो दशे �वण� 

पदक से ऐसे ही दूर रहेगा । अभी एक माननीय सद�य बता रहे थे िक हमने ओलंिपक म� 7 पदक 

िलए ह�, हमसे छोटे-छोटे दशे जैसे �ोएिशया, वेनजएुला और अम�िनया है, लेिकन उनके पास हमसे 

से �यादा पदक  ह� । 125 करोड़ क� आबादी म� इतने कम पदक आना िचंता का िवषय है । 

खेल� म� आप अ�छा कर रहे ह� लेिकन और अ�छा करने क� ज�रत है । जैसे हम 

ि�िलय�स डॉलर इकोनॉमी खड़ा करना चाहते ह� । अमे�रका और चीन है, चीन ने इस समय 88 

मेडल जीते ह�, हमने सात पदक िलए ह� । हम� िचंता करनी चािहए, आप खेल� के िलए वेलनेस स�टर 

खोल रहे ह� । पजंाब िखलािड़य� क� धरती थी, ह�रयाणा म� िकतने पदक आ रहे ह�, वह भी कभी 

पजंाब का ही िह�सा था । उ�ह�ने अ�छा काम िकया लेिकन पजंाब म� भी अ�छा काम होना चािहए । 

इसक� सीमा पािक�तान के साथ लगती है, पािक�तान हम� हर समय िड�टब� करता है, कभी ��स 

के ज�रए या कभी और िकसी न िकसी तरीके से वहा ंका माहौल खराब करता है ।   



08.12.2022  976 

 हमारी आपसे िवनती है िक यिद आप काम करना चाहते ह� तो गांव म� �यादा से �यादा 

�टेिडयम खोिलए । जैसे कोई अंतरा���ीय महाकु�भ होता है, कॉमनवे�थ गे�स होता है । आप 

कोिशश क�िजए िक राजधानी के अलावा �देश� के �रल ए�रया म� भी लेकर जाइए, जब आप 

�टेिडयम बनाएगंे, मेरा मानना है िक आपने यहां �टेिडयम बनाया है, िसवाय टूना�म�ट के कोई भी 

िखलाड़ी वहां नह� पह�ंच पाता । यिद आप यही �टेिडयम अमतृसर म� बनाएगें, िफरोजपरु म� बनाएगें 

या  बॉड�र ए�रया म� बनाएगं ेतो वहां के लोग� म� जान है, उनके पास टाइम भी है, आप थोड़ा कोिशश 

कर�गे तो वहा ंसे अ�छा �रज�ट आ सकता है ।  

       अब अमतृसर क� बात करते ह�, मेरा ससंदीय �े� है । म� आपको बताना चाहता ह�ं िक वष� 

1947 से पहले नेशनल वन डे �ाफ�, इंटरनेशनल मैच �ी डे मैच म� अमतृसर के 13 ि�केट �लेयस� 

थे । वष� 2016 म� िजतनी रणजी �ाफ� ह�ई ह�, उनम� और वन डे इटंरनेशनल, इंटरनेशनल और 

आईपीएल म� अमतृसर के �लेयस� ह� । जब �टेिडयम क� बात आती है तब वह िद�ली म� बन जाता 

है । चलो ठीक है, आप यहां भी बनाइए । �य� आपका �यान अमृतसर क� तरफ क� ि�त नह� होता 

है? 

 महोदया, िजतने भी वाड्�स ह�, आप चैक कर लीिजए । अजु�न अवाड� ओिलंिपयन गरुबचन 

िसंह रधंावा को वष� 1921 म� अवाड� िमला । आप िमलखा िसहं तक देख लीिजए, लंबी लाइन है । 

उडना िसख क� चचा� सांसद कर रहे थे, वह अपनी मेहनत के साथ वहा ंतक गए थे । हमने संसद म� 

कई बार अमतृसर क� बात रखी िक यहां के िलए अ�छे �पोट्�स �टेिडयम और वैलनेस स�टर क� 

ज�रत है । महा प��ी, अजु�न अवाड� एिशयन गे�स के �लेयर, साउथ एिशया क� व�ड� 

यूिनविस�टी गे�स म�, ओलंिप�स म� अडंर इंटरनेशनल िजतनी भी कॉमनवे�थ गे�स होती ह�, उनम� 

अमतृसर का बह�त बड़ा रोल है । यहां बह�त बड़े िखलाड़ी पैदा ह�ए ह� । ब�चे, जो आगे खेलना चाहते 

ह�, उनके �यूचर के िलए सरकार क� तरफ से एक अ�छा वैलनेस स�टर और अ�छा �पोट्�स स�टर 

बन सकता है, अ�छी यूिनविस�टी बन सकती है । देश का नाम तो हम सबने िमलकर करना है । 
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रिे�लंग हो, बॉ�केट बॉल हो, एथलेि�ट�स हो, फुटबाल हो, िज�नाि�ट�स हो या हॉक� हो, हॉक� 

बह�त बड़ा गेम है, लेिकन एक ही ए��ोटफ�  है । 

 महोदया, म� �पीकर साहब के मा�यम से माननीय म�ंी जी से कहना चाहता ह�ं िक म�ने यहा ं

अ�छा �टेिडयम ‘खेलो इंिडया’ के तहत बनाने के िलए कहा था, लेिकन अभी तक वह बना नह�   

है । यिद हम देश को आगे ले जाना चाहते ह� तो हम� नेशनल लैवल पर सधुार करने क� ज�रत है । 

 आपको पता है िक इटंरनेशनल ओलिंपक एसोिसएशन बार-बार कह रही है िक आप 

इलै�शन कराए,ं लेिकन इलै�शन नह� हो रहे ह� । आप इलै�शन नह� कराएगें तो फ�फा व�ड� कप 

म� भी नह� जा पाएगें । इटंरनेशनल हॉक� वष� 2023 म� आ रही है । इटंरनेशनल मैच म� आप नह� जा 

पाएगें । हम� इन बात� क� तरफ �यान देना होगा । ऊपर जो लोग बैठे ह�ए ह�, उनक� एज़ भी खलेने 

क� नह� है । मेरा �याल है िक वे �ाउंड म� भी नह� गए ह�गे । राजनीितक लोग, �रटायड� अफसर� 

क� सैरगाह बन चुक� है, हो�ड करने क� जगह बन चकु� है, जब वे �रटायर हो जाते ह� तो उनको 

िबजनेस �लास क� िटकट� चािहए, फाइव �टार होटल चािहए तो हमार े�लेयस� के ऊपर खड़े होकर 

िखलवाड़ करके बैठे ह� । इन सबको वहां से िनकािलए, हम आपका साथ द�गे । िजतने इलै�शन 

प�िडंग पड़े ह�ए ह�, आप इलै�शन को क�पलीट क�िजए नह� तो आप वहां खेल नह� पाएगें । कई 

जगह इ�जाम लगते ह�, टीम� पर इ�जाम  लगते ह� । �लेयस� का �या है, वह तो मेहनत करके 

नेशनल और इंटरनेशनल लैवल तक पह�ंचते ह�, बड़े धरुधंर लोग� पर इ�जाम लगते ह� । ि�केट म� 

भी लगते ह�, टेबल टेिनस म� भी लगते ह� । आपको इनक� तरफ �यान देने क� ज�रत है । सरकार 

इस तरफ �यान द े। 

अब पेरालंिपक क� बात आती है । पेरालिंपक वे ब�चे खेलते ह� िजनको अगं क� �ा�लम 

होती है, उ�ह� अगंहीन कह सकते ह�, उ�ह� �पेशल चाइ�ड कह सकते ह� । जब ओलंिप�स म� ब�चे 

जीतकर आते ह�, उनका �यूचर �या है? उनको जॉब िमलेगी तो कब िमलेगी? इसका कोई �ावधान 

नह� है । मेरी म�ंी जी से दर�वा�त है िक पेरालंिपक के अमतृसर म� बह�त �लेयस� ह�, दबुई से मेडल 
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जीतकर आए ह�, लेिकन उनके �यूचर के िलए सरकार क� तरफ से कोई �ावधान नह� है िक वे 

आगे �या   कर�गे ।  

 महोदया, �कूल� और कॉलेज� म� िश�ा िमलती है, लेिकन इसका �पोट्�स अगं नह� बना है । 

जब तक �पोट्�स क� िश�ा क�पलसरी नह� क� जाएगी, अ�छे कोिचस पैदा नह� ह�गे, अ�छे 

िखलाड़ी पैदा नह� ह�गे । अब कोच लेने ह� तो पजंाब क� बात कर ल� । पजंाब के पास कोच क� कमी 

रहती है । कहां से लेते ह�, पंजाब आ� ड� पिुलस फोस� से लेते ह� । 

 हम लोग पीएपी से कोच लेते ह� । वह कोच कब आएगा? कभी सरकार क� तरफ से उसको 

बलुा िलया जाता है । लेिकन, उससे �लेयर का बह�त बड़ा नकुसान होता है । एक �लेयर अपनी 

िज�दगी म� अपने प�रवार क� पूरी पंूजी, अपना पूरा �यान और अपना पूरा समय अपने खेल को 

अ�छा करने के िलए लगा देता है । जब वह मेडल लेकर आता है तो मेर ेजैसा लीडर जाकर उसके 

साथ फोटो िखचंवाता है और कहता है िक इसने हमारी वजह से देश का बड़ा नाम कर िदया है । 

लेिकन, उसने जो 10 साल, 15 साल और 20 साल का समय खेल के मैदान पर िदया, चाहे रात 

हो, िदन हो, बरसात हो या कड़कती धूप हो, वह �लेयर जब वहां िज�दगी म� घलुता है और अपने 

खेल म� आगे जाने के िलए कड़ी मेहनत करता है तो उस समय िकसी का �यान उसके ऊपर नह� 

होता है ।  

 सभापित महोदया, अब म� अमतृसर क� बात करना चाहता ह�ं । अमतृसर िडि���ट बॉड�र 

होने के अलावा, म�ने अभी आपको बताया िक इटंरनेशनल ि�केट मैच भी अमतृसर म� ह�आ करते 

थे । �पोट्�स स�टर बनाने क� बात म�ने भी बार-बार पािल�याम�ट म� रखी है । कई बार वह बात आगे 

बढ़ी, लेिकन वह �क जाती है । पािक�तान हमार ेब�च� को खराब करने के िलए कभी नशा बेचता 

है तो कभी हिथयार बेचता है । 

 सभापित महोदया, म� आपसे अनुरोध करता ह�ं और आपके मा�यम से सरकार का �यान 

ख�चना चाहता ह�ं िक अमतृसर म� रामदास, अजनाला जैसे कई िजले ह� । अमतृसर िसटी का सारा 



08.12.2022  979 

ए�रया 20 िकलोमीटर क� सराउंिडंग म� है । आप कह� भी एक अ�छा �पोट्�स �टेिडयम और एक 

वैलनेस स�टर खोल सकते ह� । ग�ु नानक दवे इस मामले म� सबसे अ�छी यूिनविस�टी है । जब भी 

खेल� क� बात होती है तो सबसे �यादा �ॉफ� ग�ु नानक देव यूिनविस�टी लेकर जाती है । इस बार 

भी वे लेकर गए ह� । आप ग�ु नानक दवे यूिनविस�टी म� ही �पोट्�स और वैलनेस स�टर बना दीिजए । 

म� आपको यक�न िदलाता ह�ं िक हमारी और आपक� देश म� मेडल लाने क� जो चे�ा है, उसम� 

हमारा अमृतसर �े� सबसे �यादा िह�सा पाएगा । ध�यवाद । 
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�ी �ीिनवास दादासाहबे पािटल (सतारा): सभापित महोदया, आपने मझेु भारत म� ��ड़ा को 

बढ़ावा दनेे के िलए िनयम 193 के अधीन चल रही चचा� म� बोलने का अवसर िदया, उसके िलए म� 

आपका आभारी ह�ं । 

 म� सतारा, महारा�� लोक सभा �े� से आता ह�ं, जहा ंकु�ती का पहला मेडल वष� 1952 म� 

खाशाबा जाधव ने जीता था । उसके बाद, 42 साल बाद भी पूर ेभारत म� िकसी को �यि�गत पदक 

नह� िमला । यिद भारत म� उनके नाम से कु�ती के खेल� म� प�ुष या मिहला कोई मेडल जीतकर 

आती है तो उनके नाम से खाशाबा जाधव परु�कार िदया जाए तो बह�त अ�छा होगा । दहेात से 

आया ह�आ एक का�तकार का ब�चा, िजसने अपनी कमाई और मेहनत से दो आने, चार आने, 

आठ आने क� वग�णी करके वष� 1948 म� लंदन भेजा था, लेिकन उनको पदक नह� िमला । लेिकन, 

वष� 1952 म� वे िफर से गए और कां�य पदक जीतकर आए । यिद खले मं�ालय उनके नाम से एक 

परु�कार भारतीय क�ा म� देने क� कोई योजना बनाती है तो हम पूर ेमहारा�� के लोग और कु�ती 

�ेमी उनके आभारी रह�गे । 

 मैडम, रात का मैराथन अभी परस� पणेु म� ह�आ है । िदन म� शहर� म� मैराथन करना उिचत 

नह� होता है । जब म� पणु ेम� िडि���ट मिज��ेट था तो उस समय मेरे िम� सरुशे कलमाड़ी और 

तब के आदरणीय मु�य मं�ी शरद पवार जी ने मैराथन के िलए जो सिुवधा देकर मैराथन चालू 

करवाई थी, वह िदन का मैराथन था, लेिकन अब रात का मैराथन हो रहा है । अगर भारत म� ��ड़ा 

मं�ालय �ारा रात के मैराथन के िलए पणेु वाल� का जो अनभुव है, उस अनभुव को लेकर िखलाड़ी 

आगे बढ़�गे, तो कई जगह� पर अ�छे सािबत ह�गे । इसम� िजनको परु�कार िमला है, वे इथोिपया के 

लोग ह� । अगर हमार ेदेश म� भी लोग� को �ेिनंग और अ�छी खरुाक दी जाए तो वे मैराथन रसे म� 

िनि�त तौर स ेभाग ल�गे ।   
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 आजकल दहेात के ब�चे फुटबॉल खेल रहे ह� । हालांिक जब म� िसि�कम का रा�यपाल था, 

वहां के ब�चे अ�छी तरह से फुटबॉल खेलते ह� । चाहे बाईचुगं भूिटया हो या वहां के जो अ�य 

िखलाड़ी ह�, वे बचपन से ही फुटबॉल खेलते ह� । अगर फुटबॉल के �ाउंड क� सुिवधा हो जाए, जो 

िक एक एकड़ पर बनता है, अगर �ामीण इलाक� म� यह सिुवधा दी जाए, तो ब�चे खले सक� गे । 

आजकल हमार ेदहेात� म� तीरदंाजी का �चलन काफ� चल रहा है । चाहे राम-ल�मण ह� या 

अजु�न ह�, उनक� तीरदंाजी क� वजह से लोग� म� एक आकष�ण पैदा ह�आ है, लेिकन तीरदंाजी पर 

उतना �यान नह� िदया जा रहा है । छोटे-छोटे गांव� म� जो कोच होते ह�, अगर उनके िलए स�टर 

बनाएगें, तो अ�छा रहेगा । मलखम महारा�� रा�य क� िवशेषता है । चाहे लकड़ी का मलखम हो या 

डोरी का मलखम हो, अगर आप उनके िलए कुछ �ावधान कर�, जो ब�चे और बि�चयां अ�छी तरह 

से खेल रहे ह�, अगर उनक� तरफ �यान द�गे, तो मलखम भी आगे बढ़ेगा ।  

अभी बीसीसीआई क� बात ह�ई है । जब आदरणीय शरद पवार जी इसके अ�य� थे, िजसने 

भी एक टे�ट मैच खेला है, ऐसे िकसी भी �यि� को पूरी िजंदगी हर महीने 25,000 �पये सेवाधन 

या िजसे प�शन कहते ह�, वह िदया जाता है । आज ि�केट के �ित जो माहौल पैदा ह�आ ह,ै वह 

इसीिलए है, �य�िक जब व ेखेलते ह�, तब भी उनको िव�ापन से पैसे िमलते ह� और खेलने के बाद 

भी उनको पैसे िमलते ह� । जब वे �रटायर हो जाते ह�, तब भी उनको 25,000 �पये �ित माह िमलते 

ह� । 

 पणेु म� �ी िशव छ�पित ��ड़ानगरी बनाई गई है । जब म� पणेु का िजलािधकारी था, तब 

आदरणीय पवार साहब ने 300 एकड़ जमीन दी थी । अभी महारा�� सरकार वहां एक खेल 

िव�िव�ालय बना रही है । पिटयाला का जो �ावधान है, हमार े िखलाड़ी पिटयाला जाते ह�, वह 

काफ� दूर है । �ी िशव छ�पित ��ड़ानगरी पणेु म� है, अगर उसका िनदान कर� और वहां जाकर 

देख�, तो वहां 300 एकड़ जमीन है । वहां 30 तरह के �पोट्�स चल सकते ह� ।  
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वहां भारत सरकार एक टीम भेजे । जैसे अभी मिणपरु म� एक �पोट्�स यूिनविस�टी दी गई है, 

वैसे ही दि�ण म� पणु ेम� मुंबई के पास जगह है और इ��ा���चर भी तैयार है । वहां कोच और कुछ 

रािश द�ग,े तो �ी िशव छ�पित ��ड़ानगरी म� �पोट्�स यूिनविस�टी बन पाएगी । वहां सभी ब�च� को 

अ�छी तरह से सिुवधा िमल जाएगी । अगर आप वह सिुवधा देने क� कृपा कर�गे, तो मझेु लगता है 

िक आज जो िवषय लाया गया है, आपने मझेु इस पर बोलने का अवसर �दान िकया, उसके िलए म� 

आपका आभारी ह�ं ।  

SHRI KARTI P. CHIDAMBARAM (SIVAGANGA): Thank you, Madam 

Chairperson. I was hoping that the Sports Minister would be here, but I can 

understand his state of mind, especially after what has happened in his home 

State. So, I am sure that somebody else will take notes on his behalf. 

 Ours is not a sporting country. Ours is not a sporting society. If you look 

at a family activity, what do families indulge in as a family activity? They would 

perhaps go out to eat at a restaurant or they would go to a temple together or 

they would go watch a movie together or they would go to shop together. We 

rarely see an entire family playing a sport together. Have you ever seen a 

mother, father, and two young children actually playing a sport? Sports is really 

not part of our society. Our educational system, which is based on exams, 

tuitions, and homework is the greatest impediment for the growth of sports in 

this country.  

 I have a very few concrete suggestions, which I hope the Government 

will take into account. Firstly, there should be no school -- whether private or 

public or Government -- that can function legally without having a sports 
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ground of its own. This is the first step. We must give access to playing fields. 

There are so many schools in this country that are in building blocks without 

playing fields.  

 Secondly, a physical education teacher should be compulsory in every 

school, and he must be given the respect that the maths teacher gets or the 

chemistry teacher gets. In most schools, the physical education teacher is only 

used to catch late-coming students or to punish students who are in detention.  

 There is no respect for a physical education teacher. The first step is 

that the society and the educational system should start respecting physical 

education teachers.  

 As we are an exam-oriented society, the only way to make sure that 

sports is compulsory is to say that if you do not meet certain physical criteria 

like you cannot run a mile in eight minutes or in six minutes, you cannot write 

your board exams. If you have to write a board exam and you have to pass the 

10th standard board exam or a 12th standard board exam, you must have 

compulsory physical education as part of your subject and if you do not meet 

the physical condition, you cannot write the board exam.  

Until you make it compulsory in this country, no mother will send their 

daughters to play. First of all, they will say that they will get dark if they play 

sports. That is another culture in this country. That is why most of the children 

are overweight. They do not play sports and they are caught in this burden of 

exams. The only way is that unless you make sports compulsory and a certain 
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sporting standard has to be met in order to write the board exam, people will 

never take it seriously. 

 Madam, I want to tell you something else. Please do not build large 

stadiums. Building large stadiums is the biggest waste of money. We hardly 

use stadiums. If you do a proper audit, and you check how many times a 

stadium is used to its full capacity, you will see that it is very less. Please do 

not build big stadiums in this country. Please build smaller stadiums that can 

be dismantled after a sporting event and be moved elsewhere. We do not need 

large stadiums in this country. Let us also make sure that the existing big 

stadiums are converted into training centres and sports hospitals. The 

Government must conduct an audit of all large stadiums and submit a report to 

this august House.  

 Please start hiring sportsmen in the Government institutions. Sports 

recruitment is very, very low. Most sportsmen do not become IPL players and 

do not get endorsements. They have a playing career and their playing career 

ends. There is no social security for them. Please start hiring sportsmen in all 

Government institutions but do not tie them to desk. Hire them through sports 

quota and encourage them to travel throughout the country to spot talent. In 

fact, under CSR budget, companies must be encouraged to hire sportsmen but 

they must not be given desk jobs. They must be told to travel to the districts to 

spot talent and bring those talents forward.  



08.12.2022  985 

 The main problem is that we do not have access to playing fields. That is 

where our resources must be spent. We should not be spending on stadiums. 

We should be spending money on coaches who can go and spot talent. 

We also need to encourage international coaches to come to India, pay 

them market salary so that they find it viable to come and work in India. It is 

very, very important to have the new technologies which are available in 

sports. Bring those technologies here.  

Madam, two more minutes please. Please give cash incentives to 

sportsmen based on their ranking. Let there be no arbitrariness in this. Most 

sports have international ranking. If you achieve a certain ranking, let the 

Government give a certain incentive at the end of the year, for example, in 

Tennis or most international sports.  

We have to think out of the box. We have to break the vertex of exam, 

tuition and homework. Start giving respect to physical education teachers. 

Insist on playing fields and stop building these big stadiums.  

Lastly, please in your ego do not bid for the Olympics. It will bankrupt the 

country and it is not going to do anything. So, in your ego, please do not bid for 

the Olympics.  
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�ीमती जसकौर मीना (दौसा): सभापित महोदया, बह�त-बह�त ध�यवाद । खेल एक ऐसा िवषय है, 

िजसे हर �दय को समझने क� आव�यकता है । अगर हम अपने बचपन म� जाए ंतो िजस समय 

माता-िपता अपने काम म� �य�त होते थे और ब�चे को एक लाइन बोलते थे िक “बेटा जा खलेकर 

आजा या बेटी जा खलेकर आजा’ तो यह खेल का आदेश िमलना ही उनके �दय के उ�लास और 

उमंग को िदखाता था । हम� वहां से श�ु करना है ।  

खेल एक ऐसी िवधा है, जो हर �तर के लोग� म�, हर गरीब या अमीर �यि� के जीवन �तर 

म� उमंग लाती है । ऐसा कहते भी ह� िक “�व�थ मन �व�थ शरीर म� ही िनवास करता है और �व�थ 

बिु� �व�थ शरीर को ही धारण करती है ।” इन सब प�रि�थितय� म� आज हमारा दशे वत�मान म� 

दौड़ रहा   है । म� िवगत प�रि�थितय� म� झांककर देखती ह� ँिक उस समय गांव� म� बेटा या बेटी चाहे 

िग�ली-डंडा खेले, चाहे सतोिलया खेले, चाहे �टापू खेले, चाहे र�साकसी कर� या चाहे उछल-कूद 

कर�, उन खेल� के ज�रए उनके शारी�रक �टेिमना म� विृ� होती थी ।  

मोटा खाना, मोटा पहनना, मोटा खेलना, मोटा दौड़ना आिद ये सारी चीज� हमार े�वा��य 

के िलए आव�यक ह� । म� ध�यवाद देना चाह�ंगी िक वष� 2018 म� ‘खेलो इंिडया’ क� क�पना क� गई । 

इस क�पना के पीछे अपने देश क� यवुा शि� को ऊपर उठाना था और यवुा शि� केवल शहर� म� 

िनवास नह� करती । देश म� 80 �ितशत लोग गांव� म� िनवास करते ह� और गांव� के अदंर िनवास 

करने वाले हमार ेयुवा, हमार ेनौिनहाल वाकई इन �ितभाओ ंके धनी ह� । आज ‘खेलो इंिडया’ के 

तहत जब हमने सांसद खेल �ितयोगताए ंआयोिजत क�, तो बेटे और बेिटय� म� बराबर उ�साह था 

और इतना उ�साह था िक वे अपनी-अपनी �ितभा को वहां �दिश�त करके अपना एक �थान 

बनाना चाहते थे । सबसे बड़ी िद�कत वाली जो बात है, वह है हमारा �ेिनंग िस�टम  । िविभ�न 

�कार के खले� को उस िनयोिजत ढंग से और अनशुासन म� रहते ह�ए िकस �कार हम खेलाना 

चाहते ह�, ये बात� िवचार करना बह�त ज�री ह� । ‘खेलो इंिडया’ के अतंग�त पूर ेदशे के अदंर रा�य� ने 
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भी खेल� का आयोजन िकया, भले ही राज�थान ने नाम बदलकर खेल� का आयोजन िकया, 

लेिकन िकया और इसिलए िकया, �य�िक भारत सरकार ने अकेले राज�थान को ही 48 योजनाए ं

द� और उनम� 112.28 करोड़ �पये रािश भी दी । दभुा� �यपूण� यह होता है िक राजनीितक उठापटक 

म� हमारी �ितभाओ ं को िजस तरह से तराशना चािहए, उस तरह से तराशा नह� जाता है और 

िदमाग म� जो वोट क� पॉिलिट�स होती है, वह हमारी यवुा शि� और हमार ेिव�ािथ�य� क� �गित म� 

बाधक बनती है । नई िश�ा नीित के अतंग�त िव�ाथ� िश�ा नीित के के�� म� है । उसक� 

आ�मिनभ�रता, उसका �वावल�बन आिद हमार े ल�य ह� । इन ल�य� को �ा� करने के िलए 

िन:स�देह खेल एक ऐसी िवधा है, िजसे हम� तराशना होगा, सवंारना होगा, परखना होगा और दहेात 

म� उसे िचि�हत करना होगा । म� �ाम पचंायत �तर क� बात करना चाह�ंगी और माननीय खेल म�ंी 

जी से कहना चाह�ंगी िक �ाम पचंायत तीन-चार या पाचं गांव� का एक संकुल होती है ।  

वहां खेल क� पूण� सिुवधा उपल�ध होनी चािहए, तािक हमार ेछोटे ब�चे, हमार ेदूर�थ और 

दगु�म �थान� म� रहने वाले, कठोर प�र�म म� जीने वाले बालक-बािलकाओ ंको खेल का लाभ िमल  

सके । म� आपसे यह भी कहना चाह�ंगी िक खेल एक ऐसा जीता जागता, साम�य� �दान करने वाला 

उप�म है, िजसे हम� सभंालना है । आज़ादी के बाद िवगत 75 वष� म� हमारा अिधकांश समय केवल 

नगरीय �यव�थाओ ंक� विृ� करने म�, औ�ोिगक �े� म� नौक�रयां देने म� और हमार े ब�च� को 

पलायन करने के िलए मजबूर करने म� ही िनकला है । इसम� िकसी को बरुा मानने क� बात नह� है, 

लेिकन म� इस बात को मानती ह�ं, �य�िक म� गावं क� एक मिहला ह�ं, गांव म� पली-बढ़ी ह�ं और गावं म� 

िसतोिलया और �टेपो खेलकर अपने �टैिमना को बढ़ाया और आगे बढ़ी ह� ं । आज ‘खेलो इंिडया’ 

काय��म के अतंग�त भारत ने जो काय��म �वीकार िकए ह�, खेल सं�कृित को बेहतर बनाने के िलए 

जो कदम उठाए ह�, क� �ीय मंि�मंडल ने संशोिधत काय��म के ि�या�वयन को जो मंजूरी दी है, यह 

मंजूरी हमार ेधरातल तक पह�ंचनी चािहए । यह केवल टॉप लेवल पर, बड़ी-बड़ी जगह� पर �टेिडयम 

बनाने से िस� नह� होगी । आज ि�केट का खेल, िजसम� खेल खेलने वाले हमार े11 या 22 भाई 

ह�गे, लेिकन उसे देखने म� पूरा देश समय बबा�द करता है । जब खेल हमारी �ाम पचंायत म� होता है, 
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तब वहां �ाम पचंायत के लोग, िजनको टे�नोलॉजी क� जानकारी नह� है, वे उस खेल को अपनी 

आख� से देखते ह�, तो वे अपने ब�च� को �ो�सािहत करते ह� । म� यह कहना चाह�ंगी िक खेल� का 

जो इ�ंा���चर है, इसम� सधुार क� आव�यकता है । माननीय मं�ी जी, यिद हम देश के यवुा को, 

नौजवान को, देश के बेटे और बेटी को समान �प से प�ु करना चाहते ह� तो हम� सिुवधाओ ंका 

िव�तार करना पड़ेगा । आज यवुा शि� खेल� के �ित बह�त उ�सािहत ह,ै उस उ�साह के साथ 

हमारा एक परम ल�य है िक जहां खेल खेले जाते ह�, वहां मै�ी होती है ।  

वहां आपसी सौहाद�पूण� वातावरण बनता है । जो खेल खेलने वाल,े हारने-जीतने वाले होते 

ह�, उनम� हारने वाला अपने �यास को और अिधक द�ु�त करने क� सोचता है तथा जीतने वाला 

अहंकार म� नह� आता है । ये स�ंकार कौन देगा? यह कोच देते ह�, हमार े�ेनर देते ह� और �िश�ण 

देने वाले हमारे िश�क देते ह� । उनके अदंर दभुा�वनाए ंन ह�, मोरली साउ�ड ह�, तभी हमारी बेिटया ं

खेल के िलए आगे आएगंी ।  

माननीय सभापित : अब आपक� बात पूरी हो गई है । आप बैठ जाइए । 

�ीमती जसकौर मीना : महोदया, म� आपके मा�यम से यह भी कहना चाह�ंगी िक भार उठाने वाली 

बेटी केवल घास खोदकर और लकिड़यां बीनकर आगे बढ़ रही थी, उस मीराबाई ने गो�ड मेडल 

जीता है । उसने िकस तरह से अपने आपको भार उठाने म� स�म िकया और उसके िलए कोई �ेनर 

भी नह� था । उसक� जीवनशैली ही ऐसी थी िक पहाड़� से घास लाना और पहाड़� पर जाकर 

लकिड़यां   उठाना । जब वह यह काम करती थी तो उसे भार उठाने क� आदत पड़ गई । म� भी 

आज कह�ं िक म� दो मटक� अपने िसर पर खदु रख लेती थी । यह कैसे रखती थी? आज शहर का 

ब�चा नह� रख सकता है, �य�िक �टैिमना नह� है । जो पढ़ाई का िस�टम ह,ै वह िस�टम एक 

रट�तू तोते क� तरह है । िकताब� को रटकर �ा� िकए �ान को प�ुतक म� उड़ेल िदया, लेिकन 

�ैि�टकल �ान नह� है । जब तक �ैि�टकल �ान नह� होगा, तब तक नह� होगा और यह तभी 

होगा, जब खेल� के मा�यम से हम ब�च� को पूण� समय द�गे ।  
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 मझेु िव�ास है िक ‘नई िश�ा नीित’ के अतंग�त खेल� के बार ेम� काफ� कुछ सही �ेज�टेशन 

िकया गया है । यह सही है िक पहला सखु िनरोगी काया । यह िनरोगी काया कैसे रहेगी? यह 

िप�जा, बग�र खाने से नह� रहेगी, टीवी के आगे बैठे रहने से नह� होगी और मोबाइल पर गेम खेलने 

से भी नह� होगी, बि�क उसको मैदान म� उतारना पड़ेगा । मैदान म� उतारकर हम उन ब�च� को 

सश� और मजबूत कर�गे, �य�िक यवुा शि� खेल� क� तरफ मोिहत हो चुक� है । िवगत वष� 2018 

से अब तक खेल� के �े� म� जो काम ह�ए ह�, िन:सदेंह सराहनीय ह� । ल�मीबाई रा��ीय शारी�रक 

िश�ा स�ंथान आिद जैसे के��� ने भी बेिटय� को खेल� के अदंर उतारने क� कोिशश क� है । आज 

राज�थान के अदंर मोदी इं�टीट्यूट, जहां लगभग तीन हजार बेिटया ंपढ़ रही ह� । म�ने खदु वहां 

जाकर देखा िक वहां पर खेल� के िलए �ाथिमकता है । म� यह भी कहना चाह�ंगी िक म� खदु भी तीस 

साल से एक सं�था क� सचंालक ह�ं, िजसम� केवल अनसूुिचत जनजाित क� बेिटय� को तरासते ह� । 

जब उन बेिटय� को कबड्डी म� देखते ह� तो वे बेिटया ंशहर� के मकुाबले कह� अिधक �टैिमना लेकर 

आगे बढ़ती ह� ।  

 महोदया, आपने मझेु समय िदया, लेिकन म� एक सलाह ज�र दनेा चाह�ंगी िक जो िखलाड़ी 

िजला �तर पर खेलता है, �देश �तर पर खलेता है, रा��ीय �तर पर खेलता और अतंरा���ीय �तर 

पर खलेता ह,ै उस िखलाड़ी को कोई पहचान प� िदया जाए । यिद वे कह� जॉब के िलए जाए ंतो 

कोई मािक� ग ऐसी हो िक हम उन ब�च� क� पहचान के आधार पर, उनक� �मता के आधार पर 

उ�ह� कह� नौक�रय� और अ�य जगह� पर भी सगुमता द�गे । ये मेर ेसझुाव ह� । मेर ेसझुाव तो बह�त 

थे, �य�िक म� सब कुछ �ैि�टकली देखती और करती ह�ं । मेर ेसझुाव तो बह�त थे, लेिकन महोदया 

आप बार-बार रोक रही ह� तो म�ने यह सोच िलया िक म� अपनी बात को यह� ख�म कर दूं । … 

(�यवधान) 

माननीय सभापित : यह बह�त अ�छी बात है । सबको समय देना है ।  
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�ीमती जसकौर मीना : म� िफर कह�ंगी िक खेल� म� खेलने वाले िव�ािथ�य� के िलए कोई �पेशल 

कोटा होना चािहए, कोच �िशि�त और मोरली साउ�ड होने चािहए, मिहला कोच भी अिधक से 

अिधक लगानी चािहए, तभी हमारी बेिटयां आगे आएगंी । आपका बह�त-बह�त ध�यवाद । 

SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY): Thank you, Madam 

Chairperson. Being a youth representative, I would request a few more 

minutes.  I take this opportunity to raise the issue regarding fate of sports in our 

country.  Firstly, we need to understand what is plaguing sports in our country.  

I can deliberately say that nepotism and group politics have been completely 

ruining the sports industry in our country.  I would like to know from the Sports 

Minister, through you, whether we have world-class infrastructure or world-

class trainers.  How can we expect medals specially when we think about 

Olympics?  Can India ever dream of being number one in Olympics?  Forget 

about achieving it, can India at least dream of it?  Has India dreamt of it? Of 

course, I do understand that we have improved a lot in recent times.  In the last 

Olympics, perhaps we have won seven medals.  But we need to take 

revolutionary measures in terms of improving sports in our country. 

 I would like to give a fair example of the great Indian epic Mahabharat. 

Once Guru Dronacharya took Pandavas and Kauravas to the forest.  He 

placed one wooden bird on the top of the tree and asked Dharmaraj to aim at 

the bird’s eye with a bow and arrow.  Dronacharya asked him what he could  

see.  Dharmaraj told him that he could see the bird.  Dronacharya again asked 

the same question, to which he replied saying that he could see trees, flowers, 
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and everything.  The Guru asked him to release the arrow and Dharmaraj 

failed to hit the target.  At a later stage Duryodhan came and the same thing 

was repeated.  Eventually, Arjuna came and aimed at the bird.  When 

Dronacharya asked him what he could see, he replied that he could see the 

eye of the bird.  The Guru again asked him, what else he could see, to which 

he again replied that he could see only the eye.  Dronacharya asked him to 

release the arrow, and Arjuna was able to hit the target.  What is the moral of 

the story?  The moral of the story is that it requires pure dedication, 

determination, and concentration to achieve the target.  Likewise, the 

Government should take proactive measures to achieve the goal of being a 

global super power in sports. Population-wise India is the second largest 

country in the world.  We are the fifth or the sixth largest economy in the world.  

Area-wise, we are the seventh largest country.  But when it comes to sports, 

we are hovering around about 48th or 50th rank.  We need to be very 

aggressive.  If India really wishes to be a global super power in the world, 

definitely revolutionary measures need to be taken.   

I would like to quote hon. Member, Hema Malini ji who raised an 

interesting question in this House.  In the Question Hour she had asked the 

Minister, ‘Does the Government have any plan to set up and encourage a 

dedicated sport which is famous in the respective States’.  For example, 

football is famous in Bengal and hockey is famous in Punjab.  Likewise, 

badminton is famous in Andhra Pradesh.  If the Government can encourage a 

sport which is famous in a State, the sports lovers will frequently travel to that 
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particular State.  In a way, the tourism sector will also be complemented.  

There will be a lot of cultural exchanges, and in a way, the revenue in the form 

of different avenues like the advertisement, branding, will improve. I would like 

to give one more example of Michael Phelps.  The entire House, rather the 

whole world, must be knowing about him.  He is the most decorated Olympian 

in the history of Olympics.  He bagged 28 medals in Olympics, out of which 23 

are Gold.  Can any Indian ever dream of it?  It has not happened just because 

of his practising hard.  It needs a lot of sacrifice, dedication, commitment, and 

meticulous planning.  I read in a book that he used to spend half of his day in 

water.  It is not that easy.  I would like to ask the hon. Minister, through you, 

Madam, how many temperature-controlled swimming pools do we have in our 

country. 

 How many world-class or Olympic-standard swimming pools do we 

have? If we count such swimming pools on finger tips, we will find that they are 

hardly one or two or three. How can swimmers practice in winter and monsoon 

seasons? How can we expect wonders to happen? It cannot happen. Madam 

Chairperson, in the water sports division, there are more than sixty medals in 

the Olympics. … (Interruptions) Madam, please give me one more minute. … 

(Interruptions) 

माननीय सभापित : म�ने आपको पहले ही छ: िमनट दे िदया है । 

�ी मारगनी भरत: मैडम, कृपया एक िमनट का समय द ेदीिजए । 

माननीय सभापित : ठीक है । 
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SHRI MARGANI BHARAT: Madam, at the Olympic Games, in the water 

sports division, there are more than sixty medals. There are about 180 medals 

comprising of gold, silver, and bronze medals. So, how many medals India can 

achieve if we do not have a world-class infrastructure?  

 Madam, whenever we ask a question related to sports to the 

Government, the Government deliberately says that ‘sports’ is a State subject. 

Then, is it not the pride of our country? … (Interruptions) 

माननीय सभापित : अब आप बैठ जाइए । 

�ीमती किनमोझी क�णािनिध जी । 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Thank you, 

Madam Chairperson.  

 Madam Chairperson, I completely agree with most of the speakers who 

have spoken before me and who have insisted that sports should be made a 

part of our education system and should be made mandatory. Today, we have 

seen that many of the schools, and especially private institutions, do not have 

any space for children to play. We see advertisements that the classrooms 

have air conditioners but there is no place for the children to come out and 

play. If children do not learn team spirit and if they are not allowed to play, how 

will they have a healthy life? How will they understand the importance of being 

together? Maybe, ‘being together’ is not a good word in these days. But I think, 
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‘team spirit’ and ‘people coming together beyond differences’ are the most 

important things. We have to teach our children in this regard.  

 We keep talking about our strength that India lives in villages or in rural 

areas. But do we encourage sports among children living in these areas? Do 

we reach children in rural areas and villages? Do we support and help them? 

In my constituency, especially in a place called Kovilpatti, children love playing 

hockey. How many of them can afford to buy hockey sticks? How many of 

them can even afford to buy shoes? How many of them can even afford to buy 

clothes? How do we reach these children? How do we support them? We do 

not have hockey turfs in most of the places. The children, who want to run, 

have no tracks to run. How do they practice? What will happen to their 

dreams? How will they get the same opportunities that children in cities and in 

developed nations get?  

 The Government of India provides sports equipment to schools under 

the Fit India Movement and Samagra Shiksha Abhiyan. But sadly, some 

schools avail benefits from both the schemes and some schools are 

completely ignored and they do not get anything. I would like to know what 

kind of accountability is there to make sure that schools are not ignored. Most 

of the top sports associations in this country are ridden with politics, 

interference by politicians, power games, and corruption. Many of the hon. 

Members have mentioned that they are the bureaucrats and politicians who 
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control these associations. They are the ones who actually have the final say 

in the lives of sportspersons.  

They decide who has to be selected and who has got talent. It is not 

going to be unbiased. So, how are we going to make sure that there is justice?  

 The hon. Member, Shri Margani Bharat, who spoke before me, talked 

about Dronacharya. I would like to talk about another story in Dronacharya’s 

life. It is about Eklavya. Eklavya belonged to a lower caste. He belonged to a 

Scheduled Tribe community.  

 He was such a good archer. He was better than Arjuna. As he comes 

from a Scheduled Tribe community, he was deprived of that. He was made to 

cut his thumb finger. The great Dronacharya wanted the thumb finger of his 

student as dakshina. This sort of caste politics has not gone away.  This caste 

oppression is still there in sports today. How many children from Dalit 

community and how many women from that community get opportunity to 

play?  In a village, where people cannot touch each other, where people 

cannot walk in the same street, how will these children be allowed to play in 

teams? They will not be allowed. 

You know there are many games where teams have to be formed like 

kabaddi or hockey.  They are not allowed to play. What are we going to do to 

reach to these people?  How will you ensure that these people get justice? I 

am not saying that you will have to bring in reservation in sports also. But at 

least you must do something to protect these people to ensure them the justice 
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particularly to children and women. You know very well the struggle women 

have to face to get into sports. It is not easy to convince their families. When 

they come into sports, we all know the kind of sexual abuse which they face.  

How are we going to protect these women who come into sports? What kind of 

importance do we give to Paralympics? Nobody talks about it. Nobody cares 

about that. I think the people who are differently abled have the same right as 

everybody else to express their talent. Transgenders, who are not men or 

women, also have no space in sports.  

I think sports has moved on. We have to have science and activity 

together. Somebody has to monitor their talents and weaknesses.  Many 

sports athletes get injured.  As they do not have access to medical facilities, 

their career comes to an end. How are we going to support these people?  

 I know this Government does not approve of high protein diet in many 

cases. But sports people need high protein diet. We have to ensure that. So, 

we have to understand about the diet, science and everything has to be taken 

into consideration if we really want more people come into sports. More young 

people need to be encouraged to come in sports.  

 I would also like to ask one thing about swimmers.  How many people or 

swimmers are encouraged from coastal areas to get into swimming? No 

swimmer comes from coastal areas. They are born to swim.  We do not 

encourage them.  We have to consider all these things.  

 Thank you, Madam.  



08.12.2022  997 

�ी जनाद�न िसहं सी�ीवाल (महाराजगजं) : माननीय सभापित महोदया, म� सबसे पहले आपको 

बधाई देता ह� ंिक आपने मझुे खेल के िवषय पर बोलने का मौका िदया । 

 सभापित महोदया, हम आज ही खेल नह� खेल रहे ह�, पूव� जमाने से ही हम खेल खेल रहे   

ह� । भगवान �ीकृ�ण ने भी खले खेला था । अपनी ग�द को जमनुा म� उछालकर कािलया नाथ को 

नाथने के िलए, उसको समा� करने के िलए उ�ह�ने खेल खेला था । भगवान राम ने भी 14 वष� 

तक वनवास का खेल खेला था, रावण और रा�स� के नाश का खेल खेला था । रा�स म�ु समाज 

बनाने का उ�ह�ने खले खेला था । आज भी खले हो रहे ह� ।  

 सभापित महोदया, म� देश के यश�वी �धान म�ंी जी को बधाई दूंगा । उ�ह�ने ‘खेलो इंिडया’ 

के मा�यम से देश म� खेल का एक वातावरण बनाया और खेल� को �ो�सािहत करने का काम   

िकया । जब हमार ेिखलाड़ी खेलने के िलए जाते ह�, जब वे चयिनत होते ह�, तो हमार ेखेल मं�ी �वयं 

उनसे िमलने जाते ह� । लौटने के बाद और जाने से पहले �धान म�ंी जी िखलािड़य� से िमलते ह� ।   

17.00hrs 

 महोदया, खेल के मैदान म� जाने से पहले दूरभाष पर भी िखलािड़य� को �ो�सािहत करने 

का काम माननीय �धान मं�ी जी करते ह� । देश म� खले का बजट बढ़ाया गया है, उससे िखलाड़ी 

उ�सािहत ह� और यह देश म� खेल� को बढ़ावा दनेे म� सबसे बड़ा मील का प�थर सािबत हो रहा है । 

िखलाड़ी गो�ड मैडल जीत रहे ह� । हम आकंड़े देख� चाहे ओलि�पक खेल ह�, चाहे एिशयन ग�ेस 

हो, चाहे कॉमन वै�थ गे�स ह�, वष� 2014 से पहले और बाद के मैड�स क� स�ंया म� बह�त अतंर  

है । म� कह सकता ह�ं िक आज िजस तरह से भारत खले के �े� म� आगे बढ़ रहा है, आने वाले िदन� 

म� िकसी भी खेल म� भारत का िखलाड़ी िनि�त �प से गो�ड मैडल ही हािसल करगेा ।  म� यह 

कहने म� सकंोच नह� करता ह�ं िक भारत के िखलाड़ी केवल अपना या अपने रा�य का स�मान ही 

नह�, बि�क देश का स�मान बढ़ाने म� कामयाब ह�गे । 
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 महोदया, खेल मानव जीवन को भी जीवतं बनाता है । खले केवल नौजवान या यवुाओ ंके 

िलए ही नह� है । खेल ब�च� के िलए भी है, यवुाओ ंके िलए भी है, व�ृजन� के िलए भी है, मिहला 

बहन� के िलए भी है और िद�यांगजन� के िलए भी है । िद�यांग भाई, बहन भी चाहे भारत म� खेल ह� 

या िव� �तर के खेल ह�, वे गो�ड मैडल लेकर दशे का स�मान बढ़ाने का काम कर रहे ह� । यह 

कहते ह�ए मझेु हष� हो रहा है िक िजस तरह से खले के �े� म� �ो�सािहत करने का काम िकया जा 

रहा है, हम गांव के गली-गिलयार ेके िखलािड़य� को िचि�त करके सबके सामने लाने का जो काम 

कर रहे ह�, उसम� हम और �यादा कामयाब ह�गे । 

म� यह भी कहना चाहता ह� ंिक सरकार� भी खेल खेलती ह� । पहले क� सरकार खेल खलेती 

थी, लेिकन वह घोटाले के खले खलेती थी । आज क� भी सरकार खेल को खेल रही है लेिकन जन 

क�याणकारी योजनाओ ंका, िवकास का, मिहलाओ ंको आगे ले जाने का, िकसान� के क�याण 

का, व�ृजन� के �यान का खेल आज क� सरकार िमशन मोड म� खेलने का कर रही है ।  

आज देश के िवकास का खेल चल रहा है और एक तरफ ‘भारत जोड़ो’ के नाटक का भी 

खेल चल रहा है लेिकन हमार ेदेश के �धान म�ंी देश क� सम�याओ ंके िमशन पर खेल खेल रहे ह�, 

देश क� सम�याओ ंका िनदान कैसे होगा, देश का िवकास कैसे होगा, देश िवकास के रा�ते पर कैसे 

आगे जाएगा, यह खले हमार ेदेश के �धान मं�ी और देश के खेल म�ंी खेल रहे ह� । यह जीवन भी 

एक खेल है और हम� जीवन म� सफलता से खलेने क� आव�यकता है और िजस तरह से सरकार 

खेल रही है, यह देश के 130 करोड़ लोग� के जीवन क� सफलता के िलए, इस देश क� सफलता 

और उ�थान के िलए, देश के िवकास के िलए बह�त अ�छा सदेंश है । िजस तरह से देश के िवकास 

क� कहािनय� को हम इितहास के प�न� म� दज� करते जा रहे ह�, हम� लगता है िक देशवािसय� को 

इस पर गव� है और हम इसके िलए दशे के यश�वी �धान मं�ी जी को �दय से बधाई देते ह� । म� देश 

के खेल मं�ी को भी बधाई देता ह�ं िक वे लगातार िखलािड़य� के िलए �यास कर रहे ह� । 



08.12.2022  999 

 महोदया, म� यह भी कहना चाहता ह�ं िक िव�ालय �तर से भी चाहे �ाथिमक िव�ालय हो, 

चाहे उ�च िव�ालय हो या महािव�ालय हो, खेल का बड़ा वातावरण होता था, खेल का मैदान 

होता था । हम लोग� के जमाने म� ऐसा होता था, लेिकन शायद अब यह ख�म होता जा रहा है । खेल 

रा�य का िवषय है लेिकन म� माननीय म�ंी जी से आ�ह क�ंगा िक आप क� � से एक िदशा-िनद�श 

रा�य� को भी द� िक इस िवषय को जीवतं कर� । िजला या रा�य �तर स ेिखलाड़ी चयिनत ह�ग,े तो 

मझेु लगता है िक खले� का �यादा मह�व िमलेगा और इसका लाभ �यादा िमलेगा । पचंायत �तर 

पर भी यहां स ेकोई गाइड लाइन माननीय म�ंी जी द� िक जो परुाने खेल ख�म होते जा रहे ह�, जैसे 

ग�ुली डडें का खेल है, कु�ती के अलावा कबड् डी, हाथ क� ताकत अजमाने का खेल चलता था, 

ऐसे खेल� से एक वातावरण बनता था । चूंिक हमारी सरकार हर खेल को जीवंत कर रही है, यिद 

इन परुाने खेल� को जीवंत करने का काम कर� तो अ�छा होगा । भारत का दिुनया म� परचम लहलहा 

रहा है और जी-20 क� अ�य�ता करने का भारत को मौका िमला है, इसके िलए भी म� देश के 

यश�वी �धान मं�ी जी को �दय से बधाई देता ह�ं । म� खेल मं�ी जी को भी बधाई देते ह�ए आ�ह 

करता ह�ं िक म�ने जो सझुाव िदए ह�, उ�ह� आप �वीकार कर� । ध�यवाद । 
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�ी अ�दुल खालेक (बारपेटा): सभापित महोदया, म� खेल के िवषय पर बोलने का मौका देने के 

िलए आपका बह�त-बह�त आभार �य� करता ह�ं ।  

 हमार ेदेश के जो िखलाड़ी मेड�स जीतते ह�, सरकार उनको स�मान देती है और �धान 

मं�ी जी उनसे फोन पर बात करते ह�, यह अ�छी बात है, लेिकन कराटे का खेल हमार ेदेश म� ऐसा 

खेल है, जो ओलि�पक म� भी इन�लूड ह�आ । यह खेल जो िखलाड़ी खलेते ह�, उनका स�मान 

करना तो दूर क� बात है, �धान मं�ी जी के फोन क� तो दूर क� बात है, खेल मं�ी या खेल रा�य 

मं�ी जी का भी फोन नह� आता है और न ही उ�ह� सरकार से कोई बेिनिफट िमलता है ।  

 इसी साल जकाता� म� कराटे क� च�िपयनिशप ह�ई । उसम� िद�ली के कुणाल शमा� ने गो�ड 

मेडल जीता, लेिकन िकसी ने बधाई देने के िलए उसे फोन नह� िकया । मेरे िजला बारपेटा के 

िनशाद अली ने वष� 2018 म� डरबन म� ह�ई कॉमनवे�थ कराटे  च�िपयनिशप म� गो�ड जीता, लेिकन 

िकसी ने बधाई के िलए फोन नह� िकया और न ही सरकार से एक पैसे का अनुदान िमला । केवल 

यही नह�, 10th कॉमनवे�थ कराटे च�िपयनिशप म� दोबारा िनशाद ने बिम�घम म� �ाजँ मेडल जीता, 

तब भी िकसी ने उ�ह� फोन नह� िकया । असम के ही हे�फू ब�गजांग को 9th कॉमनवे�थ कराटे म� 

�वण� िमला था, जो डरबन म� ह�आ था । इस साल थाईल�ड म� उसे गो�ड के साथ �ाजँ मेडल भी 

िमला, लेिकन िकसी ने फोन करके बधाई नह� दी और न ही आिथ�क अनदुान िमला ।  

 महोदया, केवल यही नह�, मेर ेिजले के वसीम अली को भी मेडल िमला, लेिकन िकसी ने 

फोन करके बधाई नह� दी और न ही आिथ�क अनदुान िमला । सदन म� इस समय खले मं�ी एवं 

खेल रा�य म�ंी मौजूद ह� । दोन� से म� गजुा�रश करता ह�ं िक कराटे को भी हम� �मोट करना चािहए । 

पहले �ी िकरने �रजीजू जी खेल मं�ी थे । म�ने उनसे भी अनरुोध िकया था, �य�िक अ�णाचल 

�देश के काफ� ब�च� ने इटंरनेशनल कराटे इव�ट्स म� मेड�स जीते । अत: कराटे को भी हम� �मोट 
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करना चािहए । मझेु पूरी उ�मीद है िक अगर सरकार अ�छी तरह से इसका �मोशन करगेी, तो 

हमार ेटैल�टेड कराटे �लेयस� देश के िलए ओलंिपक हािसल कर सकते ह� ।  

 सभापित महोदया, सरकार रा��वाद क� बात करती है । म� सोचता ह� ंिक रा�� को मजबूत 

करने के िलए खेल एक उ�म मा�यम हो सकता है । अत: खेल को हम� �मोट करना चािहए । खेल 

रा�य म�ंी कूचिबहार से ह� और मेरा �े� �ामीण इलाका है, अत: म� बताना चाहता ह�ं िक �ामीण 

इलाक� म�, चाहे पूव��र भारत हो या उ��र भारत हो, वहा ंके ब�चे नदी म� भी ि�विमंग सीखते ह�, 

लेिकन ि�विमंग के िलए जो वातावरण हम� ि�एट करना चािहए, वह हम कर नह� पाए ह� । िसटी, 

टाउन एवं अब�न ए�रया म� ि�विमंग के िलए अनुकूल वातावरण है, वह अ�छी बात है, लेिकन म� खेल 

मं�ी जी से यह िनवेदन करता ह�ं िक �ामीण इलाक� म� भी ि�विमंग के िलए अनुकूल वातावरण होना 

चािहए ।  

 मेर ेिजला बारपेटा म� रामराय �टेिडयम के िवकास के िलए म�ने सरकार से काफ� िनवेदन 

िकया, लेिकन अभी तक उसका िवकास नह� ह�आ है । म� खेल मं�ी जी से िनवेदन करता ह�ं िक 

रामराय �टेिडयम का िवकास होना चािहए । मेरा एक िनवेदन यह भी है िक मेर े�े� के बंगाईगांव 

िजला के सब िडवीजन िकता��पारा म� एक अ�छा �टेिडयम होना चािहए । यह एक �ामीण इलाका  

है ।  

म� पॉिलिटकल बात नह� करना चाह�ंगा, लेिकन सी�ीवाल साहब ने ‘भारत जोड़ो’ मिुहम को 

अनसनुा िकया । यह देश के कोने-कोने क� स�ंकृित को साथ म� ले रहा है और कोने-कोने के िजतने 

भी �ेडीशनल खेल ह�, उनको भी आगे ला रहा है । राह�ल जी अ�छा काम कर रहे ह� । सी�ीवाल जी 

आलोचना कर�ग,े यह अलग बात है । सरकार को म�ास से भी एलज� है, लेिकन म� क� � सरकार 

तथा बीजेपी क� जहा-ंजहा ंरा�य सरकार� ह�, उनसे यह गजुा�रश करता ह�ं िक अगर आप रा�� को 

मजबूत करना चाहते ह�, अगर आप सोचते ह� िक म�ास मेन ��ीम म� नह� है, तो वहां के िजतने भी 
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�टूड�ट्स ह�, उनके िलए आप �पेशल टूना�म�ट आयोिजत क�िजए, तािक व ेलोग भी खेल म� आगे 

आए ंऔर देश क� मेन ��ीम का िह�सा बन सक�  ।   

 सभापित महोदया, क� � हमारा जो �ेडीशनल खेल ‘ह� तू तू’ है और मुझे लगता है िक जो 

नॉथ�  बंगाल म� भी ह,ै उसका भी �मोशन करना चािहए । िजतने भी �ेडीशनल खेल ह�, उन सभी को 

�मोशन िमलना चािहए ।  

 महोदया, हमार ेकेरल के एक साथी ने फुटबॉल के बार ेम� बोला था । अभी कतर म� फुटबॉल  

िव� कप हो रहा है । हमारा बह�त बड़ा देश है । हम� तब गव� होगा जब इस फुटबॉल िव� कप म� हम 

िसफ�  दािखल ही नह� ह�ग,े बि�क जब हम लोग इसे जीत सक� गे । इसिलए म� सरकार से िनवदेन 

क�ँगा िक हम� ऐसा वातावरण बनाना चािहए । ि�केट म� हम लोग आगे ह�, वह ठीक है, लेिकन 

फुटबॉल म� भी हम� आगे जाना होगा । हर पािल�यामे�टरी �े� म� एक-एक फुटबॉल एकेडमी होनी 

चािहए । वमेुन फुटबॉल एकेडमी भी होनी चािहए ।  

 महोदया, म� आधे िमनट म� अपनी बात समा� कर रहा ह� ँ। वमेुन फुटबॉल एकेडमी भी होनी 

चािहए । महोदया, आप सामािजक �याय और अिधका�रता संबंधी ससंदीय सिमित क� अ�य� भी 

ह� । जो हमारे िद�यांग ब�चे ह�, िद�यांग ब�च� के खेल के िलए भी �मोशन होना चािहए । उनके िलए 

भी खेल का वातावरण होना चािहए । मिहलाओ ंके िलए म� दोबारा बोल रहा ह� ँिक िसफ�  मिहलाओ ं

के बार ेम� बोलने स ेकुछ नह� होगा । िहमा दास पहले फुटबॉल क� िखलाड़ी थी । िहमा दास क� 

सरकार ने भी बह�त मदद क� । वह एथलीट बन गई है । पहले वह फुटबॉल म� थी, लेिकन फुटबॉल 

का वातावरण नह� था तो वह एथलेिट�स म� आ गई । इसिलए मेरा कहना है िक फुटबॉल का 

अ�छा वातावरण होना चािहए, फुटबॉल के िलए अ�छा प�रवेश होना चािहए । यह िनवेदन करके म� 

अपनी वाणी को िवराम देता ह� ँ। ध�यवाद । 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Madam 

Chairperson, for allowing me to speak on the development and promotion of 

sports in India.  

 Madam, this is the right time when we are discussing about sports in 

India, especially in the light of ongoing football World Cup in Qatar. We have 

seen that the countries which are having less than 40 lakhs of people have 

participated in the World Cup football. But it is quite unfortunate to note that a 

country having more than 130 crores of population is not able to even qualify in 

the international sports events. This shows the pathetic situation of the sports 

scenario in our country.  

 Why is it so? This year, we are celebrating Azadi Ka Amrit Mahotsav, 75 

years of our Independence. We have been able to progress in almost all the 

fields, in health, education, economy etc. In all the fields, we are having the 

international standards. But it is quite unfortunate to note that even after 75 

years of our Independence, we are not able to have the international standards 

in sports except in cricket.  

 You know that we had been the world champion in Hockey for almost 20 

years continuously. But now, what is our position in Hockey in international 

standards, which was one of the most prestigious games in India? Why is it 

so? The Government has to have an introspection on this. According to me, if 

the Government have a political will, definitely, the situation can be improved.  
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In Qatar World Cup football, several small countries have participated. 

Yes, they have the money. But we can also do it if we have a political will and 

a sincere attempt on the part of the Government. I would like to urge upon the 

hon. Prime Minister to take the initiative to have a deliberate attempt to build 

up the sports personalities in our country. For this, money has to be spent.  

 Hon. Minister, Shri Anurag Singh Thakur is here. According to his reply 

in Rajya Sabha, for the last five years, the total money which we have spent for 

the development of sports is just Rs.11,482.77 crore. We are a 3.5 trillion 

economy. What is the money being spent for the sports? It is a very negligible 

amount. This is the reason why we are not able to go up to the international 

standards.  

After Independence, no Government has been sincere and dedicated for 

the promotion of sports because it does not make any influence on the 

electorate. It does not gain any political point on electoral politics. That is the 

reason why we are not able to make any progress in sports.  

 So, my point is that the Government of India and the hon. Prime Minister 

should come out with a clear programme to develop sports in our country. 

There should be a deliberate attempt on the part of the Government. That is 

the first suggestion which I would like to make.  

 Madam, we are taking about the funding of sports and the development 

of sports infrastructure. We should have a better sports scenario in our country. 

If we train the school children from the grassroot level, definitely, we can 
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minimise the medical expenditure also.  We are spending a huge amount of 

money on medical care and treatment.  But if we can build up the sports 

culture in our country in a big way, we would definitely be able to build a 

healthy nation thereby minimising the expenditure on the medical field as well. 

 Madam, what are the issues concerning the sports sector?  The first is 

the identification of talented sportspersons from the rural areas as well as from 

urban areas.  Here, I would like to cite one example of P.T. Usha.  Now, she is 

the President of the Indian Olympic Association, and also an hon. Member of 

Rajya Sabha.   I would appreciate the Government for nominating her in Rajya 

Sabha.  She had practised in the coastal area.  One coach, Mr. O.M.  Nambiar 

had found her talent, efficiency, and sporting sprit, and that is the only reason 

why she could come to play at the international level. She had won many 

medals in the Asian Games.  

 So, for   identification of talented sportspersons at the grass-root level, 

the scrutiny has to be done. It may also be done at the school level.  It should 

be on the basis of a specific level. 

 About modern infrastructure, I need not say that lack of proper modern 

infrastructure is one of the reasons due to which we are not able to   have an 

international standard of sports.   

Here, I would like to draw the attention of the hon. Minister.  We had 

organised the 9th Asiad in 1982, and subsequently we also organised the 

Commonwealth Games.  Then, the last   National Games were held in my 
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State of Kerala.  You could see the infrastructure that we had built by spending 

crores of rupees.  But what is the state of affairs of that sports infrastructure 

now? We are not maintaining that infrastructure which we had already built for 

the games. So, this issue needs to be looked into.  Now, I would talk about 

coaching and expertise.  Foreign coaches, who are experts, have to be 

brought here for giving proper coaching to our sportspersons.  Not only this, 

the financial security and safety of the sportspersons have also to be kept 

intact.  Otherwise, it would be a very difficult situation. Another point, which I 

would like to make is this.  Undue and unwarranted political influence and 

interference in the sports scenario need to be stopped.  My last point is 

regarding the Corporate and Social Responsibility (CSR) Fund.  I am only 

making points, and   not explaining everything. There is a specific provision 

about Corporate Social Responsibility. Two per cent of the funds have to be 

given under CSR.  We also have a National Sports Development Fund. My 

point is, why the corporates are not contributing for the development and 

promotion of sports. I am having the statistics with me.  If we examine it, we 

would know that the contribution in the NSDF by the Corporate Social 

Responsibility is very less.  It needs to be increased. Madam, I support the 

‘Khelo India Programme’ and ‘Target Olympic Podium Scheme’. While 

supporting them, I would like to seek a clarification form the hon. Minister. 

What about the ‘Target Olympic Podium Scheme’? 

माननीय सभापित: �या-�या खले खलेे ह�, उसके बार ेम� तो आपने बोला ही नह� है । 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN: I would like to know from the hon. Minister 

as to what is the result and impact of the  ‘Target Olympic Podium Scheme’.   

Similarly, what is the result and impact of ‘Khelo India’?  

 Once again, I would urge upon the Government to come up with a 

political will to have a better sports scenario in our country. 

 With these words, I conclude my speech.  Thank you very much. 

           

माननीय सभापित : �ी एम. से�वराज, �या आप तिमल म� बोलना चाहते ह�? 

SHRI M. SELVARAJ (NAGAPATTINAM): Yes, Madam. 

HON. CHAIRPERSON: Okay. 

SHRI M. SELVARAJ: Madam Chairperson, thank you for this opportunity to 

take part in an important discussion on the need to promote sports in the 

country.  

Many MPs have given their valuable suggestions. I want to express my 

suggestions as well. Particularly, Shri Karti P. Chidambaram and Smt. 

Kanimozhi have given very valuable suggestions. India is a vast country 

having a population of more than 130 Crores. We need to concentrate more on 

promotion of sports in order to make our country much stronger. The youth of 

this country should have a clear and strong mind besides good health so as to 

                                                             
 English translation of the speech originally delivered in Tamil. 
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make our country a stronger one. Sports can only make this happen. It is only 

through this sector we can strengthen our young minds with clarity of thought. I 

welcome the most important “Khelo India” programme, aimed to promote 

sports in the country. It is a very special scheme.  

Many MPs have opined that allocation of funds to the Sports Ministry 

should be increased. I also join all the Members in urging the hon. Minister to 

enhance the allocation of funds for the Sports Ministry. Kabaddi is the National 

game of our country. How much importance does this Government give to the 

national game ‘Kabaddi’? It remains a question mark. Villages are so 

important. Mahatma Gandhi spoke about Gram Swaraj. We have to identify the 

talented sportspersons in the rural areas. The Government should take forward 

the process of identification of such talented sportspersons. Talent hunt is 

need of the hour.Thousands of youth of our country get training in sports 

without even having proper spots uniform or shoes to wear or a healthy diet. 

Have we addressed this problem? The Government should look into this. We 

watch only cricket on our television sets. Cricket is a good game. At the same 

time, I wish to say that we should give priority to promotion of various other 

sports in the country.  

Hon. Member Smt. Kanimozhi mentioned here that there is so much of 

politics in sports. Even factors like religion and caste do harm to sports. Hon. 

Member Smt. Kanimozhi narrated the story of Dronacharya and the sacrifice 

made by Eklavya by offering his thumb as Guru Dakshina. This is called 
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untouchability. We should know how this untouchability has affected sports. I 

want to request the hon. Minister to clarify how many Dalit sportspersons are 

there in our country? Hon. MP Smt. Kanimozhi has also asked the same 

question. How many Dalit sportspersons are playing cricket? We talk about 

equality and social justice in our country. But how many sports are being 

played by persons belonging to all the communities. We should develop such a 

culture. Only then, our country can develop and compete with the world 

nations in the sports arena.  

Many Members mentioned about Qatar. Qatar is a small country. But it 

has carved a niche in the field of sports. But our nation with a population 133 

Crores is placed at 50th position. It is a matter of pain and concern. Sports 

should be included in our curriculum from primary level to college level as a 

mandatory clause. Moreover, we should not only identify the talented 

sportspersons from rural areas, but also nurture them in various sports. Only 

then, we can create more number of sportspersons in various sports like 

kabbadi, hockey and basketball. 

I once again convey my sincere thanks to the hon. Minister for Sports, 

and Madam Chairperson for allowing me to take part in this important 

discussion and express my valuable suggestions. Thank you. 
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सु�ी सुनीता दु�गल (िसरसा): सभापित महोदया, आपका ध�यवाद िक आपने मझेु बोलने का 

अवसर िदया । सबसे पहले तो म� आदरणीय अ�य� जी को बह�त-बह�त ध�यवाद देना चाहती हूॅ ंिक 

जब �� काल म� �पोट्�स के ऊपर बह�त �यादा �� उठे, तब उ�ह�ने कहा िक इसके ऊपर हम लोग 

िनयम-193 के तहत चचा� कर�गे । साथ-साथ मं�ी जी को भी बह�त-बह�त ध�यवाद है, हमार ेदोन� 

यवुा म�ंी जी यहां पर उपि�थत ह� । जब से इ�ह�ने काय�भार सभंाला है, मझेु लगता है िक तब से 

बह�त �यादा तर�क� ह�ई है । वैसे तो आदरणीय िकरण �रजीजू जी भी जब मं�ी थे, तब उ�ह�ने भी 

बह�त �यादा इसम� काम िकया था, लेिकन इनके आने के बाद से इसम� और �यादा तर�क� हो रही 

है ।  

 माननीय सभापित जी, म� बह�त �यादा �भािवत ह�ं हमारी रा�य सभा सांसद 

िपलाव�ुलाक�डी थे�केपराि�बल उषा जी स,े िज�ह� हम पी.टी. उषा बोलते ह� । जब म� कॉलेज म� 

थी तो उस समय म� �पोट्�स म� काफ� पाट�िसपेट करती थी और अपने कॉलेज क� लगातार तीन 

साल� तक ‘बे�ट एथलीट’ रही । म� थोड़ा बह�त गनुगनुा भी लेती थी, तो मुझे याद है िक जब हमारी 

फेयरवेल पाट� ह�ई थी तो उसम� मझेु एक टैगलाइन िमली थी - 

बनना है तझुको �या, सबको दे बता, 

कभी तू पी.टी. उषा लगे, कभी लगे लता । 

 मझेु �या पता था िक इस राजनीित के मैदान म� यहां पर आकर हम� खेल करना पड़ेगा । 

जब से माननीय �धान मं�ी �ी नर�े� मोदी जी ने काय�भार सभंाला ह,ै उनके खदु का बह�त �यादा 

�झान खेल� क� तरफ है । इसिलए आप देिखए िक सरकार क� तरफ से िकतनी योजनाए ंह� । चाहे 

हम ‘िफट इंिडया मूवम�ट’ क� बात कर� तो उसके अ�दर चार मु�य बात� सरकार क� तरफ से रखी 

गई ं । सबसे पहले साल म� िफजीकल िफटनेस के ऊपर �यान िदया गया । इसके बाद दूसर ेसाल म� 

डायटरी हैिबट्स क� तरफ �यान िदया गया िक आपका खान-पान िकस तरह का होना चािहए । 

तीसर े साल के अ�दर इको �� डली लाइफ�टाइल के बार े म� कहा गया । आपने देखा होगा िक 
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माननीय �धान मं�ी जी ने कॉप-27 के अ�दर भी LiFE – Lifestyle for Environment, इस पर 

उ�ह�ने खासकर फोकस िकया । इसके साथ-साथ चौथे साल म� िडजीज ि�व�शन को तव�जो दी 

गई है । सभापित महोदया, ‘खेलो इंिडया’ के तहत िपछले िदन� पंचकुला म� जो यूथ गे�स ह�ए, वहा ं

माननीय मं�ी जी गए थे और मझेु भी वहां जाने का सौभा�य �ा� ह�आ । जो लोकल गे�स ह�, उ�ह� 

हमारी सरकार िकस तरह से बढ़ावा दे रही है । आप देख�गे िक जो म�लख�भ है, िजसके बार ेम� 

महारा�� के हमार ेआदरणीय सांसद बात कर रहे थे, म�ने खदु देखा िक ब�चे कमाल करते ह� । एक 

न�हा-सा ब�चा, छ:-सात साल का, िजस तरह से वह म�लख�भ क� �ैि�टस करके िदखा रहा था, 

वह अ�ुत था । इसके साथ-साथ अगर आप योगा क� बात कर� और गतका, कले�रप�� , थंगटा, ये 

सब पाचँ गे�स को इसके अ�दर इ��लूड िकया गया है ।  

अभी िपछले िदन� गजुरात म� जो खले स�प�न ह�ए, आपने देखा होगा िक िकस तरह से पूरा 

गजुरात खेलमय हो गया था । इसके साथ-साथ म� यह कहना चाहती ह�ं िक �पोट्�स अथॉ�रटी ऑफ 

इंिडया भी बह�त अ�छा काम कर रही है । जैसे Centre of Excellence Scheme है, Come 

and Play Scheme है । इसके साथ-साथ National Sports Talent Contest Scheme 

और Special Area Games Scheme है । आपके मा�यम से म� यह कहना चाह रही थी िक 

हमारी जो बह�त अ�छी अचीवम�ट्स ह�, चाहे हम कॉमनवे�थ गे�स क� बात कर�, चाहे टो�यो 

ओलि�पक क� बात कर�, लेिकन हम िफर भी बह�त कुछ कर सकते ह�, इसम� और अ�छा कर सकते 

ह� । म� आदरणीय मं�ी जी से �र�वे�ट करना चाह�ंगी िक इसको और �यादा बढ़ावा द� ।  

 माननीय सभापित महोदया, अगर म� खासकर ह�रयाणा क� बात क�ं तो ह�रयाणा म� हमार े

जो ब�चे ह�, चाहे वे लड़के ह�, चाहे लड़िकयां ह�, उ�ह� बह�त �यादा �ो�सािहत िकया जाता है । वहा ं

के माननीय म�ुय म�ंी जी वहां के हमार ेिखलािड़य� को करोड़� म� �पये देते ह� । इसके साथ-साथ 

ह�रयाणा सरकार ने यह िकया है िक अगर कोई भी गांव, कोई भी पंचायत ढाई एकड़ क� जमीन 
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देता है तो वहां पर सरकार क� तरफ से खेल �टेिडयम बनाए जाते ह�, तािक ब�च� का �यान खले� 

क� तरफ �यादा जा सके । 

 यहां पर हमारे दोन� माननीय म�ंी जी बैठे ह� । मेरी उनसे �र�वे�ट है िक मेर े ए�रया के 

अ�दर, म� थोड़ा-सा अपने ए�रया क� भी बात क�ं तो मेरा िसरसा लोक सभा ससंदीय �े� िब�कुल 

बॉड�र ए�रया पर है और पजंाब क� वज़ह से वहां के हमार ेयवुाओ ंम� नशे का �चलन बह�त �यादा 

बढ़ रहा है । माननीय म�ंी जी से हमारी �र�वे�ट है िक अगर िसरसा के अ�दर, फतेहाबाद के 

अ�दर िसथेंिटक एथेलेिट�स �ैक, हाई-मा�ट लाइट्स के साथ लगाए जाए ंतो वहां के यवुाओ ंका 

खेल� के अ�दर बह�त अ�छा �ो�साहन होगा । 

 नरवाना म� एक नवदीप �टेिडयम है । अगर वहां पर भी िसथंेिटक एथेलेिट�स �ैक बनाया 

जाए, तो मझुे लगता है िक वहां के ब�च� को भी इसका बह�त लाभ िमलने वाला है । इसके साथ-

साथ एक हाई-टेक िजम और हाई-टेक �पोट्�स हो�टल क� भी िसरसा और फतेहाबाद के अ�दर 

बह�त बड़ी ज�रत है । 

 अगर हम रानी रामपाल क� बात कर�, जो हमारी िपछली बार क� हॉक� टीम क� कै�टन थी, 

और इस बार जो सिवता पिुनया, गोलक�पर और कै�टेन है, वे हमारी िसरसा लोक सभा �े� से ही 

आती ह� । मेरी आपसे हाथ जोड़ कर यह िवन� �ाथ�ना है िक अगर आप मेर ेिसरसा लोक सभा �े� 

क� तरफ �यान द�गे तो वहां के जो ब�चे नशे क� तरफ धीर-ेधीर ेजा रहे ह�, हमारी यह बह�त बड़ी 

िज�मेदारी बनती है िक हम िकस तरह से यू�स को नशे स ेिनकाल कर खले� क� तरफ ले जाए ं। 

मेरा इनसे न� िनवदेन है िक अगर वे वहां पर �पोट्�स का कुछ ए���ा-ऑिड�नरी काम कर�गे तो वहां 

के ब�च� को इसका बह�त लाभ िमलेगा । 

 इसके साथ ही म� कहना चाहती ह� ँिक हमार ेह�रयाणा के अंदर बेिटय� के बारे म� कहा जाता 

था िक उनको यहा ँकोई स�मान नह� िदया जाता है और यहा ँपर फ�मेल फ�िटसाइड है । माननीय 
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�धानमं�ी जी जब पानीपत क� धरती पर आए थे तो उ�ह�ने ‘बेटी पढ़ाओ – बेटी बचाओ’ का नारा 

िदया था । उसके बाद आपने महसूस िकया होगा िक रिेशयो के अदंर बह�त �यादा च�ज आया है ।  

 इसके साथ ही म� फोगाट िस�टस� के िपताजी को बह�त-बह�त ध�यावाद करना चाहती ह� ँ । 

उनके िसफ�  तीन बेिटया ँही ह� । उ�ह�ने अपने बेिटय� का पालन-पोषण बेट� से भी बढ़ कर िकया है । 

जब वह उनको खेल के अदंर लेकर गए तो आपने देखा होगा िक एक के बाद एक सारी फोगाट 

िस�टस� इनामात लेकर आयी ह� । हमारे मन के अदंर एक भाव है िक बेटा वशं को आग ेबढ़ाता है 

और बेिटया ँिब�कुल ही िकसी काम क� नह� होती ह� । इस �कार लोग� के मन के अदंर जो भाव है, 

वह आज ख�म ह�आ है । 

 महोदया, म� आपके मा�यम से यह भी कहना चाहती ह� ँ िक जो ब�चे खेलते ह�, अगर वह 

जीत नह� पाते ह� तो आप देिखए िक एक जीतेगा और दूसरा हारगेा । जो हार जाते ह�, उन ब�च� को 

भी अपने मन म� िकसी तरह का मलाल नह� रखना चािहए । अगर वह लगातार अपनी �ैि�टस 

कर�गे तो ज�र एक िदन जीत�गे, �य�िक: 

िगरते ह� शहसवार ही मैदान-ए-जंग म�, 

    वो ित�ल �या िगर ेजो घटुन� के बल चले । 

 

 महोदया, बह�त -बह�त ध�यवाद । 
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SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you 

Madam Chairperson for giving me the opportunity to speak in an important 

discussion on the sports development in India.  

 Hon. Chairperson, in the year 2022 and over the past few years also, 

India has seen a splendid performance from our athletes at many events at the 

global level. Recently also, in the Commonwealth Games 2022, we have seen 

a total medal tally of 61 -- 22 golds, 16 silver and 23 bronze -- which is one of 

the best performances India has ever seen in such tournaments. Also, I would 

like to congratulate all our sportspersons who have displayed exemplary 

athleticism at a world class level.  

 When we look at these glorious moments or when we look at these 

athletes, it is not just that we look at this one moment or that one athlete 

performing at that one event, but we also have to remind ourselves that such 

events are a culmination of decades of investment in infrastructure and also in 

sporting talents. In our country, it is quite natural when the urgent priorities are 

welfare, health, education, social security, development of logistical 

infrastructure like roads and public transport, the sports infrastructure or the 

sports spending always does not meet the demand that it needs to be met. So, 

the Government has to look at alternative funding models or creative or 

innovative spending in the sporting system.  

 One suggestion that I would like to make is this.  I have with me the 

figures of a national CSR portal run by the Ministry of Corporate Affairs. 
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Approximately, Rs.24,864 crore had been spent on CSR in 2020-2021. Out of 

this, if you look at the sports spending, it is just Rs.240 crore. So, this CSR 

spending can be improved, if, within the CSR portal, the State Governments 

and the Central Government can list out the priority spending areas in sports. 

 The other Members, who have spoken before me, also mentioned that it 

is not just about constructing these large stadiums worth hundreds and 

thousands of crores but we have to look at the spending at the grass-roots 

level which is at the schools and colleges. There are excellent grounds but in 

reality, right now, if we look at these grounds at the village level, they are used 

for grazing cattle.  

These are the first grounds that any kid is introduced to, and these 

should be the nurturing places for all these sporting talents. But that minimum 

infrastructure has to be provided. So, instead of just looking at spending a high 

amount of budget on these big stadiums, we have to look at the expenditure 

that we make in the rural areas also.  

 I will appreciate the Khelo India Scheme which is a very good scheme. It 

is penetrating very well at the district level. But why do we not take a step 

forward and go to the schools also? Let us identify those schools with good 

grounds. Why do we not improve the infrastructure there? That is one of the 

suggestions.  

 Also, regarding alternative career paths, when many of the sporting 

talents come to the college level, they see playing as an athlete or being a 
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sportsperson might not be a career for them. So, they divert themselves into 

other academics or they stop playing sports completely. Which is why, though 

some might be passionate being in the sports arena, they may not play. Or, 

some are injured players who still want to be associated with the sports. So, 

the Government should also encourage other sporting career paths such as 

data analytics in sports, nutritionists, fitness experts. Like this, it should 

encourage something which can improve their career.  

 Madam, please give me one minute more, and I will conclude.  

 One more important thing which others have also mentioned is, why we 

do not promote our traditional sports. With westernization of our culture, we 

have imported a lot of sports from other countries, and we are only 

concentrating on them. But there are a lot of sports like kushti, kabaddi, 

mallakhamb, which is even referred to in Ramayana also, kho-kho, gilli danda, 

lingocha, vallam kali, etc. There are very many sports, and these are just small 

examples of the numerous sports which are played at rural level or village 

level. The Government has to concentrate on improving and encouraging 

these sports. 
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One more point that I wanted to mention is that Pitta Bhagya Chandra 

Yadav from my constituency went to Nepal in Karra Samu, which is Silambam, 

which is a very local sport played in festive seasons. It has got him 

international recognition, and we all feel proud for it. So, there is a lot of scope 

in traditional sports also.  

 The other thing that I want to talk about is the National Sports University 

in Manipal.  

माननीय सभापित: खेल स े�या लाभ है, �या िमलता है, इस पर �काश डालना चािहए । पूरी 

दिुनया खेल रही है ।  

....(Interruptions) 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU: Last minute, and I am concluding. 

....(Interruptions) There is a National Sports University in Manipal. There can 

be a university specifically for water sports. I would like to invite the Central 

Government to invest in Andhra Pradesh for this. We have about thousand 

kilometers of coastline. It is a good destination for improving water sports.  

 Madam, I come from a district, from where hails Karnam Malleswari, the 

first Indian woman who has won an Olympic medal in Sydney Olympic in 2000. 

I would like the Central Government to invest more in Khelo India in our district 

of Srikakulam. ....(Interruptions) 
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�ी स�यद ईम�याज़ जलील (औरगंाबाद): सभापित महोदया, हमार े�पो�ट्�स िमिन�टर, �टेट 

िमिन�टर दोन� अभी यंग ह� । यक�नन हमारी उ�मीद� �यादा बढ़ जाती ह� । म� आपको कुछ बात� 

बताना चाहता ह� ं। मोर�को बह�त छोटा सा देश है, लेिकन जब उसने �ाजील को हराया तो शायद 

�ाजील ने कभी सपने म� भी नह� सोचा होगा िक मोर�को से हम हार जाएगंे । मेसी क� अज�टीना को 

जब सऊदी अरब ने हराया तो अज�टीना ने कभी सोचा भी नह� होगा िक सऊदी अरब हम� इस 

तरह से हरा सकता है । ये दोन� टी�स, चाहे मोर�को हो या सऊदी अरब, िपछले पांच साल� से 

यह सोचकर लगातार मेहनत कर रही ह� िक हम उतर�गे तो जीत�गे । 135 करोड़ क� आबादी वाले 

इस देश के अदंर हम लोग उस व� �या कर रहे थे? हम टेलीिवजन के सामने बैठे ह�ए थे और हम 

ताली बजा रहे थे । िखलाड़ी कोई और था मैदान के अदंर, लेिकन हम खशु हो रहे थे िक िकतना 

अ�छा गेम हो रहा है । हम� अफसोस इस बात का होना चािहए िक 135 करोड़ क� आबादी वाले 

देश के अदंर हमने 11 फुटबाल िखलािड़य� को तैयार नह� िकया । उस िदन सारे देश ने इस बात 

का िचंतन िकया और यक�नन आपने भी सोचा होगा िक कह� न कह� हमारी खेल नीितय� के अदंर 

कुछ बदलाव लाने क� ज�रत है, वरना 135 करोड़ देश क� आबादी म� अगर हम एक टीम तैयार 

नह� कर रहे ह�, तो कुछ न कुछ, कह� न कह� गलत हो रहा है । इस बात का एहसास ह�आ है और 

शायद उसी एहसास को लेकर आज हम सभी लोग यहां इक�ा ह�ए ह� । 

 मं�ी जी, म� आपसे पूछना चाहता ह�ं िक यूएस और चाइना ऐसा �या कर रहे ह� िक उनके 

िखलाड़ी म�दान के अदंर उतरते ह�, कोई भी इंटरनेशनल इव�ट जब आग�नाइज होता है, तो उनके 

िखलाड़ी गो�ड ऐसे ही हसंते-हंसते लेकर चले जाते ह� । हम अगर एक गो�ड लेकर आ जाते ह� तो 

पूरा देश सेली�ेट करता है । बि�क �ाइम िमिन�टर ले लीिजए, पूरे िमिन�टस� ले लीिजए, सभी 

चीफ िमनि�टस� उसका ज� मनाते ह� । हमारे पास पोट�िशयल इससे �यादा है । कह� न कह� हम 

कुछ ऐसा नह� कर पा रहे ह�, जो वे कर रहे ह� । वे �या कर रहे ह�? वे बचपन से ही अपने िखलािड़य� 

को आइड�टीफाई कर रहे ह� । हमारा कौन सा िखलाड़ी कौन से खले के अदंर है और उसके बाद क� 

पूरी िज�मेदारी उनके �पोट्�स एसोिसएशन, फेडरशेंस और वहा ंक� सरकार उठा रही है । 
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 मं�ी जी, हमार े शाट�  टम�  गो�स और लांग टम� टाग�ट्स �या होने चािहए, इसको 

आइड�टीफाई करने क� ज�रत है । मं�ी जी, म� आपसे अनुरोध करना चाह�ंगा िक पूरे देश के अदंर 

एक सव� करवाइएगा िक िकतने ऐसे �कू�स ह� िक जहां पर �पोट्�स टीचस� मौजूद ह� । पूर ेदेश के 

अदंर, चाहे �ाइवेट �कू�स ह� या गवन�म�ट �कू�स ह�, �पोट्�स टीचस� िकतने �कू�स के अदंर ह�? 

एक सव� करवाइगा िक िकतने �कू�स के अदंर �ले �ाउंड्स मौजूद ह�? एक सव� करवाइएगा िक 

अगर �ाउंड मौजूद है तो �कूल के अदंर �या एक फुटबाल है, एक ि�केट क� िकट है, एक रसेिलंग 

क� मैट है और �या वहां पर बा�केटबॉल के िलए कोई सिुवधा है? पूरे देश के �ाइवेट और सरकारी 

�कू�स म� एक सव� करवा लीिजएगा, तब आपको पता चलेगा िक हम लोग अगर खले� के अदंर 

पीछे ह�, तो इसक� वजह �या है?  

सभापित महोदया, म� आपके ज�रए म�ंी जी से अनरुोध करना चाह�ंगा िक 75 वष� देश क� 

आजादी के हो गए ह�, हम वैसे भी करोड़� �पये ऐसे-वैसे काम� के ऊपर खच� कर रहे ह� । म�ंी जी, 

यह िज�मा उठाइएगा िक 75 साल देश क� आजादी के मौके पर हम हर �कूल को एक �पोट्�स 

िकट �ोवाइड कर�गे, इसम� एक फुटबॉल रहेगा, एक रसेिलंग का मैट रहेगा, बैडिमंटन और वॉलीबॉल 

के िलए जो नेट लगेगा, वह भी रहेगा । म� िसफ�  सझुाव दे रहा ह�,ं उसके ऊपर िलिखएगा िक अगर 

खेलेगा इंिडया तो जीतेगा इिंडया । उसके ऊपर आप अपनी त�वीर लगाइए, पतं �धान जी क� भी 

त�वीर लगाइए ।  

इसे 75 वष� का तोहफा बोलकर देश के तमाम �कूल को दीिजएगा । हर रा�य के अदंर कम 

से कम चार �पोट्�स यूिनविस�टी होनी चािहए । मेर े शहर के अदंर थी, लेिकन पणेु वाले ने उसे 

उठाकर पणेु लेकर चले गए । हम जमीन ढंूढते रह गए, लेिकन उ�ह�ने कहा िक हम पणेु लेकर चले 

जाएगें । चार �पोट्�स यूिनविस�टी हो, िजसका फोकस �पोट्�स एजकेुशन, �पोट्�स मैनेजम�ट, �पोट्�स 

साइंस, �पोट्�स �रसच� और �पोट्�स �यूि�शन होना चािहए ।  
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मं�ी जी, म� आपको बताना चाहता ह�ं िक औरगंाबाद के अदंर एक साई का एक एि�सल�सी 

स�टर है । आज तक आपने इसके ऊपर करोड़� �पये खच� िकए ह�, लेिकन वहां पर कोई भी 

इंटरनेशनल लेवल का इवं�ट ऑग�नाइज नह� िकया गया है । खेलो इंिडया के ज�रए अडंर-17 टैल�ट 

को आप आइड�िटफाई करते ह�, हम उसका �वागत करते ह� । �पोट्�स फेडरेशन ऑफ इिंडया को 

यह िज�मेदारी दीिजए िक अंडर-14 के िजतने भी टैल�ट है, उनको आइड�िटफाई क�िजए ।  

भारतीय जनता पाट� के एक एमपी बृज भूषण िसंह जी ह�, जो खदु एक पहलवान ह� । अगर 

वह रसेिलंग फेडरशेन ऑफ इिंडया के �ेिसड�ट ह� तो हम उसका �वागत करते ह� । लेिकन िजसने 

कभी िज�दगी म� गोल नह� िकया, वह फुटबॉल एसोिसएशन का �ेिसड�ट हो जाता है, िजसने कभी 

ि�केट बैट नह� पकड़ी, वह ि�केट एसोिसएशन का �ेिसड�ट हो गया है ।  

हम आपसे अनरुोध करते ह� िक आप एक िनयम बनाइए और राजनेताओ ंको खेल� से दूर 

रिखए, तभी हमार ेिखलाड़ी दिुनया के ऊपर राज कर�गे । बह�त-बह�त ध�यवाद ।  
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डॉ. एस. टी. हसन (मरुादाबाद): सभापित महोदय, आपने मझेु बोलने का मौका िदया, इसके िलए 

आपका बह�त-बह�त शिु�या । अभी बह�त सारा िड�कशन खेल� के ऊपर ह�आ । यक�नी तौर पर 

खेल� क� वजह से म�टल और िफिजकल हे�थ इ��ूव होती ह,ै िजससे देश क� हे�थ ए�सल�ट हो 

जाती है ।  

म� मं�ी जी का �यान शूिटंग के िलए आकिष�त कराना चाह�ंगा । हमारे देश के अदंर शूिटंग के 

िलए बह�त पोटेि�शयल है । म� मरुादाबाद शहर से आता ह�,ं वहां करीब डेढ़ सौ ब�चे ह� जो नेशनल 

लेवल पर खले रहे ह�, लेिकन फेिसिलटीज कुछ नह� है । म� म�ंी जी से कहना चाहता ह�ं िक शूिटंग 

र�ज हर जगह बननी चािहए । मरुादाबाद म� अब से 60 साल पहले शूिटंग र�ज ह�आ करती थी, अब 

उस पर कॉलोनीज डेवलप हो गई है । पैसे क� कमी क� वजह से ब�च� को इनकरजे नह� कर पाते, 

ब�चे �ैि�टस के िलए मेरठ जाते ह�, िद�ली जाते ह� ।  

 म� मं�ी जी के स�ंान म� बह�त मह� वपूण� बात लाना चाहता ह�,ं हर िजले म� राइफल �लब  

मौजूद है, उस राइफल �लब के लाइस�स का �र�यूएल होता है, उस �र�यूएल के िलए फ�स ली 

जाती है, राइफल �लब क� फ�स अलग से ली जाती है ।  

मं�ी जी, राइफल �लब क� फ�स कहां जाती है, वह राइफल �लब पर नह� लगती है । अगर 

आप उसका ऑिडट करा ल� िक हर िजले म� राइफल �लब के �र�यूएल के िलए जो पैसा िलया गया 

है, वह पैसा इस पर खच� ह�आ या नह� । इससे राइफल �लब को भी बह�त बड़ा �ो�साहन िमलेगा 

और आपको फंड देने क� ज�रत नह� है । वह अपने आप डेवलप हो जाएगी ।  

मेरी आपसे यही �र�वे�ट है िक मरुादाबाद म� इंटरनेशनल लेवल क� अ�छी शूिटंग र�ज बने । 

मरुादाबाद म� 150 ब�चे नेशनल लेवल के �लेयर ह�, वहां पर शूिटंग र�ज बनवाई जाए तािक ये ब�चे 

देश का नाम रोशन कर सक�  । बह�त-बह�त शुि�या ।  
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�ी सौिम� खान (िब�णुपुर): सभापित महोदय, आपने मझेु बोलने का मौका िदया, इसके िलए 

आपको ध�यवाद । म� पहले खेल मं�ी अनरुाग जी और सहयोगी िनशीथ जी को ध�यवाद देना 

चाहता  ह�ं । एक कहावत है, कुछ भी आग ेबढ़े, उसके िलए एक �लोगन चािहए । नर�े� मोदी जी ने 

पि�लक के सामने खेलो इंिडया का सकं�प िदया, यह सकं�प बह�त बड़ी बात है । इसके साथ-

साथ,  �लेयस� को सहयोग करने के िलए assistance to national sports federation का 

काम िकया, नेशनल �पोट्�स अवाड� दे रहे ह�, pension to meritorious sportspersons को दे 

रहे ह� । Pandit Deen Dayal Upadhyay National Welfare Fund for Sportspersons 

को दे रहे ह� । नेशनल �पोट्�स डेवलपम�ट फंड दे रहे ह� ।   

पहली बार इंिडयन ओलिप�ंस म� पी.टी. उषा जी को स�मान िदया । आप आंकड़े देिखए, 

ओलिंप�स गे�स, एिशयन गे�स और कॉमनवे�थ गे�स म� हम थोड़ा-थोड़ा आगे बढ़ रहे ह� । हा,ं हम 

मानते ह� िक एक िदन म� सब कुछ नह� होगा । एक बात सही है, माननीय �धान मं�ी जी और 

�पोट्�स िमिन�टर अनरुाग जी क� सोच आगे बढ़ने क� है । मेर ेकुछ सझुाव आगे बढ़ने के िलए ह� ।  

गवन�म�ट आफ इंिडया डायर�ेटली कुछ नह� करती है, �टेट गवन�म�ट के �ू मदद जाती है । 

िडि���ट वाइज यवुा ��ड़ा के आिफस होते ह�, युवा ��ड़ा के ऑिफस का �या काम है, हम कुछ 

नह� जानते ह� । म�ने देखा है, वै�ट बंगाल म� एक कोच भी है । िनशीथ जी ने �टेिडयम के िलए स��ल 

गवन�म�ट को तैयार िकया, फंड भी िदया लेिकन जमीन नह� िमली । 500 करोड़ �पये िफर से बैक 

लाने क� कोिशश है, रले मं�ालय ने जमीन दे दी है । 

 महोदया, �पोट्�स अथा�रटी ऑफ इिंडया, साई के अतंग�त पंचायत लैवल पर तो नह� कर 

पाएगें लेिकन �लॉक और सब िडवीजन लैवल पर �ेिनंग कै�प रख�गे तो बह�त अ�छा होगा । हम 

कहते ह� िक एससी, एसटी के िलए काम कर�गे । हम हर जगह चनुाव करते ह� तो पापलेुशन 

कैलकुलेट करते ह�, म� अनरुाग जी से कहना चाहता ह�ं िक िकतने �लेयस� ह�, एथलीट्स ह�, इनक� 

काउंिटंग होनी चािहए । िडि���ट लैवल पर अफसर कम स े कम नाम िलखकर रख� िक कौन 
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मा�यिमक लैवल पर अ�छा है और कौन कॉलेज लैवल पर अ�छा है । जब हम चनुाव नह� कर�गे, 

आगे कुछ अ�छा नह� होगा । जैसे फुटबाल म� क�यान चौबे को स�मान िदया है, अ�छा िकया है, 

पी.टी. उषा को स�मान िदया है, अ�छा िकया है । ऐसे ही कबड्डी, लांग ज�प, हाई ज�प और अ�य 

खेल� को साथ म� लेकर आगे जाना है, इसके िलए आपको गांव� क� तरफ थोड़ा �यान दनेा   

चािहए । हमने साई के �टेिडयम देखे ह�, िसफ�  सहरांचल म� देख रहा ह�ं । मेरी िवनती है िक िव�णपुरु 

सब िडवीजनल �पोट्�स एसोिसएशन को कम से कम मदद करनी चािहए । आप सब िडवीजन म� 

मदद कर�गे, उतना अ�छा होगा । 

 म� अनुराग जी को मिहला ि�केट टीम के िलए बधाई देता ह�ं । म� काित�क िचद�बरम जी क� 

बात सनु रहा था, वह कह रहे थे िक कुछ नह� िकया । म� बोल रहा ह�ं िक पहली बार मिहला ि�केट 

को भी उतना ही पैसा िमलेगा िजतना प�ुष टीम को िमलता है । इसे बराबर कर िदया है । 

महोदया, िव�णपुरु म� एरो�म है जो ि�िटश के समय से ह ै। मेरी माननीय मं�ी जी स ेमांग है 

िक यहां �टेिडयम बनाया जाए । अि�नवीर के िजतने लड़के आएगें, हमार ेयहां से जो भी �पोट्�स म� 

काम कर�गे, आगे बढ़�गे । मेरी यही िवनती है िक हमार ेयहां भी �टेिडयम बना दीिजए । सब आगे बढ़�, 

खेलो इंिडया, हम सब खेल�ग े।  
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�ी �ीरगं आ�पा बारणे (मावल): माननीय सभापित जी, िनयम 193 के तहत खेल� और खेल क� 

सिुवधा पर चचा�  हो रही है । 132 करोड़ क� जनस�ंया का देश है । अगर खेल� म� मेडल क� बात 

कर�, अमे�रका हो या चीन हो, अ�य देश� क� तलुना म� खेल म� मेडल� क� सं�या जनसं�या के 

अनपुात म� नह� है ।  माननीय मं�ी अनुराग जी का खेल� के �ित लगाव है । म� यह भी कहना चाहता 

ह�ं िक जब से माननीय मोदी जी क� सरकार देश म� आई है, िनि�त �प से िपछले पाचं-छ: साल� से 

खेल� के �ित देश म� अ�छा काम हो रहा है । 

 लेिकन, अब भी �ामीण इलाक� म� िजतनी सिुवधा शहर� म� िमलती है, चाहे वह �टेिडयम 

क� सिुवधा हो या अ�य सिुवधा हो, उतनी सिुवधा �ामीण इलाक� म� नह� िमलती है । �ामीण 

इलाक� म� भी कई अ�छे िखलाड़ी ह� । �कूल म� खेल खेलने वाले या �कूल से आगे तक जाने वाले 

कई अ�छे िखलाड़ी ह� । अगर उनको सिुवधा िमलेगी तो िनि�त �प से वे भी इस देश का नाम 

रोशन कर�गे । कई बार ऐसा होता है िक जो िखलाड़ी ओलि�पक खेल म� या अ�य �पधा� म� मेडल 

लेकर आते ह� तो क� � सरकार और रा�य सरकार �ारा उन िखलािड़य� को करोड़� �पये ब�शीश 

के �प म� दी जाती है । अगर वही पैसा अ�छे िखलािड़य� पर लगा िदया जाए तो िनि�त �प से एक 

अ�छा काम होगा । महोदया, म� िजस �े� से, िजस रा�य से आता ह�,ं उसका िज� माननीय 

�ीिनवास पािटल जी ने िकया है । कु�ती के �े� म� इस देश को ओलि�पक का पहला मेडल 

खाशाबा जाधव जी ने िदलाया था । उनके प�रवार ने उनके नाम पर प��ी दनेे के िलए क� � 

सरकार से आ�ह िकया था । रा�य सरकार ने तो िसफा�रश क� थी । लेिकन, आज तक उनके 

प�रवार को प��ी के बार ेम� के� सरकार �ारा राहत नह� िमली है । म� इस चचा�  के दौरान इस 

िवषय को भी उठाता ह�ं । 

 दूसरा, सीएसआर फंड के �ारा कई कंपिनया,ं जैसे महारा�� म� कई सारी कंपिनया ंअपना 

सीएसआर फंड अ�य रा�य� को देती ह� । ये कंपिनयां 14,000 करोड़ �पये से �यादा सीएसआर 
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फंड इस देश म� यूज करती ह� । अगर इस सीएसआर फंड का उपयोग �यादा से �यादा खेल के 

मैदान के िलए या खेल क� अ�य सिुवधा के िलए िकया जाए तो िनि�त �प से खेल को फायदा 

होगा । म� यह भी कहना चाहता ह�ं िक खेल� क� कई सारी सिुवधाए ंरा�य सरकार या �थानीय नगर 

िनगम देती है, अगर क� � सरकार �ारा हर रा�य� को सूिचत िकया जाए िक खेल� के ऊपर �यादा 

से �यादा खच� और खले� क� सिुवधा के ऊपर �यादा से �यादा �यान िदया जाए तो िनि�त �प 

से एक अ�छा काम   होगा । जैसे रले िवभाग �ारा कई िखलािड़य� को नौकरी दी जाती है । यिद 

क� � सरकार और रा�य सरकार के अ�य िवभाग� �ारा भी नौक�रय� का आ�ासन िदया जाएगा तो 

िनि�त �प से अ�छे िखलाड़ी हो सकते ह� । महोदया, देश म� अ�छी गणुव�ा वाले खेल म� बुिनयादी 

ढांचे क� कमी है । हम� यह भी मानना पड़ेगा, �य�िक हर खेल म� अ�छे-अ�छे िखलाड़ी ह� । अगर 

उनको क� � सरकार �ारा �यादा से �यादा सिुवधा दी जाएगी तो आने वाले िदन� म� ओलि�पक गेम 

म�, एिशयन गेम म� या अ�य िकसी भी गेम म� इस देश का नाम िनि�त �प से रोशन कर�गे ।  

 इस चचा� के दौरान सभी माननीय सद�य� ने जो-जो म�ेु उठाये ह�, वह केवल चचा�  न रह 

जाए, बि�क उस पर कार�वाई भी हो । म� इतना ही कहना चाहता ह�ं । ध�यवाद । 
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ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Madam, today morning, I happened to see 

a Facebook post by a former media reporter on sports development in India. 

The crux of the post is simple. While countries across the world are investing in 

building sports infrastructure for promoting young talents, in India, we are 

spending money on building tall and wide statues. 

Madam, for the World Cup Football 2022, Qatar has spent USD 6.50 

billion for building eight stadiums. In anticipation of hosting the 2030 World 

Cup, Morocco is building a stadium with a capacity of 93000 people in 

Casablanca. During this discussion, I have to reveal some bitter truths in this 

august House. In India, we spent Rs. 2,930 crore for Statue of Unity, spending 

Rs. 2,500 crore for Ram Statue in Ayodhya, and Rs. 1,000 crore for Statue of 

Equality, and the list goes on.  

Madam, this Facebook post reflects the state of sports development in 

India. Every time a Football World Cup or Olympics gets concluded, and our 

Governments and sport administrators dream of getting a berth in the next 

World Cup for increasing the medal tally. But after a few days, we would be 

back to square-one and will think of it only after four years.  I still remember, 

long back, a former Union Sports Minister had claimed that in the next 

Olympics, India would win 100 gold medals. 

 Luckily, we got at least one gold medal in athletics in the Tokyo 

Olympics last year after waiting for 100 years. We only know how to make tall 



08.12.2022  1027 

claims, but lack the political will to implement those claims. We will soon 

become the most populated country in the world bypassing China. But where 

do we stand in terms of sports development? Are we having a national 

programme for promotion of sports other than Khelo India? The answer to it is 

definitely ‘No’. 

 The slogans like Beti Bachao Beti Padhao are not enough for promotion 

of sports. This Government has shown keen interest in encroaching on the 

rights of States in matters like agriculture and cooperation, though they are 

included in the State List in the Seventh Schedule to the Constitution. 

If the Government had shown at least a fraction of this interest in sports -

- which also is a subject in the State List – then the fate of sports in the country 

would have been much better. Unfortunately, this Government has left it 

entirely to the States and washed off its hands without providing sufficient 

funds for the States. 

 Youth are the major assets of our country and if their energy is not 

channelized properly, then naturally they will be diverted to undesired paths. 

The anti-national elements are pouring-in tonnes of drugs and other narcotic 

substances to trap our youth that is seriously affecting their future whereas this 

Government remains a mute spectator. Our discussion would be fruitful only if 

the Government shows the political will to curb the menace of drugs and 

channelize the energies of our youth towards sports. 
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 We need a good sports policy. We need playgrounds for our children in 

every village and small stadiums in every local body, and for that the need of 

the hour is allocation of sufficient funds to the States and local bodies. 

 I request the Government to make a masterplan to develop sports 

infrastructure across the country so that our young talents could be nurtured to 

their best possible extent. Thank you. 
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�ी एम. बद��ीन अजमल (धुबरी) : महोदया, आपने मझेु इस मह�वपूण� िवषय पर बोलने का 

अवसर िदया, उसके िलए आपका बह�त-बह�त शिु�या । हमार ेदोन� म�ंी जी माशा�लाह जवान ह�, 

एनज�िटक ह� । म� अनरुाग भाई को तो कई साल� से जानता ह�ं । म� मुहं पर तारीफ नह� कर रहा ह�,ं 

कल को हमार े ही लोग कह�गे के ये बीजेपी क� तारीफ करते ह� । जब कोई आदमी अ�छा काम 

करता है, तो तारीफ करते ह�, अगर कोई नह� करता है, तो तारीफ नह� करते ह� । जैसे आप लोग� 

ने आज गजुरात म� िकया है । आपने एकदम ओलंिपक का �रकॉड� तोड़ िदया, उसक� तारीफ तो 

करनी ही पड़ेगी । वह �रकॉड� म� है । 

 मेरा यह कहना है, जैसे आप जवान ह�, आप लोग� ने गांव� म� टैल�ट ढंूढ़ना श�ु िकया है । म� 

अफ़सोस के साथ यह कहना चाह�ंगा िक हर जगह पॉिलिट�स आ जाती है । जो आपके इलाक� म� 

काम कर रहे ह�, म� आपसे यह कह�ंगा, आप मालूम क�िजए िक टैल�ट ढंूढ़ते व� वह देखते ह� िक वह 

हमारी पाट� का ब�चा है या नह� । यह नह� होना चािहए । जो भी टैल�टेड है, उसको उभारना चािहए 

। आप उसक� िह�मत अफ़ज़ाई क�िजए । हमार े एक भाई ने अभी कहा, जब कोई ओलंिपक 

जीतकर आता है, तो आप लोग उसको गो�ड मेडल देते ह� । उनको बड़े-बड़े ईनाम देते ह� । 

िमिन�टस� एयरपोट�  पर जाकर उनका �वागत करते ह� । गांव के जो ब�चे ऊपर उठ रहे ह�, हर �टेज 

पर उनका उ�साहवध�न िकया जाए । उनके घर� क� हालत ये है िक वे रोज़ाना एक िगलास दूध नह� 

पी पाते ह� । वे ब�चे आग ेचलकर �या खेल�गे? उनक� गरीबी का कुछ इंतज़ाम िकया जाए । उनके 

घर� म� लाइट नह� है । आप उनके पढ़ने के िलए �या इंतज़ाम कर�गे?  

 महोदया, जब ये ब�चे बड़े हो जाते ह�, ये ब�चे वे नह� कर पाते ह�, जो दूसर ेकरते ह� । आप 

इसका श�ु से �याल क�िजए । एक अफ़सोस क� बात और है िक हर चीज म� पॉिलिट�स आ 

जाता   है । सेले�शन म� पॉिलिट�स आता है । सेले�शन म� अ�छे-अ�छे ब�चे रह जाते ह� । 

पॉिलिट�स का असर उनके ऊपर पड़ता है । िजसको पॉिलिट�स का सपोट�  िमलता ह,ै वह आगे 
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चला जाता है । चूिंक वह मैदान म� नह� होता ह,ै इसिलए वह वहां जाकर हार जाता है ।…(�यवधान) 

इसी तरीके से जब बि�चयां खेलने के िलए जाती ह�, आप जानते ह�, उनके साथ से�स 

ए�स�लोइटेशन का मसला है । यह पूर ेसंसार म� है । खासकर इसका �याल रिखए । उसके ऊपर 

पाबदंी लगाए ं। बि�चय� को िह�मत दीिजए, उनको उन बरुाइय� से बचाइए ।…(�यवधान)    
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 اہم اس مجھے نے اپٓ صاحب، چیرمین جناب):  دھبری( اجمل بدرالدین جناب

 ہوں۔ شکرگزار کا پآ  لئےمیں کے اس دیا موقع کا بولنے پر موضوع

 میں ہیں، اینرجیٹِک ہیں، جوان الله شا ما منتری دونوں ہمارے جناب،  

 رہا کر نہیں تعریف پر مُنہہ میں ہوں۔ جانتا سے سالوں کئی تو کو بھائی انوراگ

 ہیں۔ کرتے تعریف کی بی۔جے۔پی۔ یہ کہ گے کہیں لوگ ہی ہمارے کو کل ہوں،

 ہے کرتا نہیں کوئی اگر ہیں، کرتے تعریف وت ہے کرتا کام اچھا ادٓمی کوئی جب

 اپٓ ہے۔ کیا میں گجرات اجٓ نے لوگوں اپٓ جیسے ۔ ہیں۔ کرتے نہیں تعریف تو

 وه گی پڑے ہی کرنی تو تعریف کی اس ، دیا توڑ ریکارڈ کا اولمپِک دم ایک نے

 ہے۔ میں ریکارڈ

 یںم گاوُوں نے لوگوں اپٓ ہیں، جوان اپٓ جیسے کہ ہے کہنا یہ میرا  

 ہر کہ گا چاہوں کہنا یہ ساتھ کے افسوس میں ہے۔ کیا شروع ڈھونڈنا ٹیلینٹ

 سے اپٓ میں ہیں، رہے کر کام میں علاقوں کے اپٓ جو ہے۔ اجٓاتی سیاست جگہ

 وه کہ ہیں دیکھتے وه  وقت ڈھونڈتے ٹیلینٹ کہ کیجیئے معلوم اپٓ گا، کہوں یہ

 اس ہے ٹیلینٹڈ بھی جو چاہئیے۔ ہونا نہیں یہ نہیں۔ یا ہے بچہ کا پارٹی ہمارے

 نے بھائی ایک ہمارے کیجیئے۔ افزائی حوصلہ کی اس اپٓ چاہئیے۔ ابُھارنا کو

 دیتے میڈل گولڈ کو اس لوگ اپٓ تو ہے، اتٓا کر جیت اولمپِک کوئی جب کہا ابھی

 مقدم خیر انکا کر جا پر ائرپورٹ منسٹرس ہیں۔ دیتے انعام بڑے بڑے انکو ہیں۔

 حوصلہ انکی پر اسٹیج ہر ہیں، رہے اٹُھ اوپر بچے جو کے اوُںگ ہیں۔ کرتے

 ایک روزانہ وه کہ ہے یہ حالت کی گھروں کے ان چاہئیے۔ جانی کی افزائی

 کی ان گے؟ کھیلیں کیا کر چل اگٓے بچے وه ہیں۔ پاتے پی نہیں دودھ گلاس

 کے ان اپٓ ہے۔ نہیں لائٹ میں گھروں کے ان جائے۔ کیا انتظام کچھ کا غریبی

  گے؟ کریں انتظام کیا کے پڑھنے

 کر نہیں وه بچے یہ ہیں، جاتے ہو بڑے بچے یہ جب صاحب، چیرمین  

 ایک کیجیئے۔ خیال سے شروع کا اس اپٓ ہیں۔ کرتے دوسرے جو ہیں، پاتے

 میں سیلیکشن ہے۔ اجٓاتی سیاست میں چیز ہر کہ ہے اور بات کی افسوس

 کو جس ہے۔ پڑتا اوپر کے ان اثر اک پولیٹِکس ہیں۔ جاتے ره اچھےبچے اچھے

 نہیں میں میدان وه چونکہ ہے۔ جاتا چلا اگٓے وه ہے، ملتا سپورٹ کا پولیٹکس
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 جب سے طریقے اسی) مداخلت( ہے۔ جاتا ہار کر جا وہاں وه لئے اس ہے، ہوتا

 ایکسپلوئی سیکس ساتھ کے ان کہ ہیں جانتے اپٓ ہیں، جاتی کھیلنے بچیاں

 اس رکھیئے۔ خیال کا اس کر خاص ہے۔ میں دنیا پوری ہی ہے۔ مسئلہ کا ٹیشن

 بچائیے سے برُائیوں ان کو ان دیجیئے، ہمّت کو بچیوں لگائیے۔ پاندی اوپر کے

 ۔)مداخلت(

 )شد ختم(
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18.00 hrs 

SHRI SUNIL DATTATRAY TATKARE(RAIGAD): Hon’ble Madam 

Chairperson, thank you very much for giving me this opportunity to participate 

in this discussion on sports under Rule 193.  All the hon. Members of this 

House have expressed their feelings in this regard … (Interruptions) 

माननीय सभापित: आपने मराठी म� बोलने के िलए नोिटस नह� िदया है । आप िह�दी या अ�ेंजी 

भाषा म� बोल लीिजए । 

… (�यवधान) 

�ी सुनील द�ा�ेय तटकर े: म�ने आपको श�ु म� नोिटस दे िदया था ।  

माननीय सभापित: नह�, हमार ेपास नह� आया है । आप अ�ेंजी म� बोल लीिजए ।  

SHRI SUNIL DATTATRAY TATKARE: Madam, when I gave my letter, it was 

mentioned in it that I was going to speak in Marathi. It is written in the letter. 

Please see that. I cannot speak because it is already 6 o'clock now.  

माननीय सभापित: माननीय सद�य, आप कल बोल लीिजएगा । �लीज, कल बोल लीिजएगा ।  

… (�यवधान) 

�ी सुनील द�ा�ेय तटकर:े िनिशकांत जी, आप मैडम से मझेु दो िमनट देने के िलए बोिलए । 

अभी यहां पर आप ह�, अनरुाग जी ह� ।… (�यवधान) 

माननीय सभापित: आप कल अ�छे से बोल लीिजएगा ।  
                                                             
 English translation of the speech originally delivered in Marathi. 
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SHRI S. GNANATHIRAVIAM (TIRUNELVELI):  I would like to express my 

view on Discussion Under 193 of the need to promote sports in India and steps 

taken by the Government.  

In a fast-developing country like India, there is a dire need to encourage 

non-traditional businesses which have a great potential to flourish and 

contribute to the country's GDP. Contrary to popular belief, such sectors don't 

receive the much-needed opportunity which they deserve in order to develop 

and grow into a full-fledged industry.  

As we move into the futuristic age, the Indian government should be on 

the forefront to create a healthy environment for such businesses to thrive. 

Sports, a massive and potentially profitable sector deserves the space and 

support from the government just like any other traditional industry.  

In a fast-growing economy like India, there is a tremendous potential for 

the sports sector to develop and achieve the status of an industry. Previously, 

the sports sector was considered a loss-making venture but with the boom of 

multi-sporting events and leagues that is soon to change. India, now hosts the 

Indian Premier League (cricket), Hockey India League, Indian Super League 

(football), Pro Kabbadi League and Indian Badminton League, all of which 

have aided in the growth of the sports sector.  

                                                             
 Speech was laid on the Table. 
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As the sporting scenario in India is evolving, we are witnessing an ever-

growing demand for sports entrepreneurship. This is the right moment to 

venture into the sports sector, where there is ample room to flourish. We, as a 

country, must award sports an industry status, given the fact that, now, India is 

not just recognised through cricket but also through other sports such as 

tennis, badminton, hockey, athletics and much more.  

Once, sports is recognised as an industry, it can generate a large 

number of employment opportunities in the form of the apparel and equipment 

sector, sports medicine, sports tourism and other sport-related sectors.  

As the sports sector is well on its path to attain industry status, there has 

been a sudden demand for industry-based sports education programmes. We 

see a spurt in sport management programmes, sports medicines, sports 

tourism and affiliated sectors.  

This is a sign for the Indian government to take effective methods to 

promote programmes that cater to the industry-based sports education.  

In order to attract young and visionary entrepreneurs to the sports 

sector, the Indian government must increase funding and offer tax holidays for 

sports-based firms. This move will serve as an impetus in the growth of an 

industry which has a global presence. India has a great potential for sports 

entrepreneurship, thanks to the existing huge market but the lack of 

government initiatives have hindered the growth of this potential sector. We 
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need to create sectors like SEZ for sport-specific companies which will aid the 

growth of the sports sector.  

The Indian government must invest in technological advances such as 

sports analytics to assist in coaching professional athletes. It must also provide 

wearables, sensors, and nutrition as per the requirement of the sport and the 

sportsperson.  

Also, the government must invest in professional coaching which will 

increase the quality guidance give to the Indian sportsperson. There is also a 

need to bring in performance apparel and equipment of international standard 

for our athletes. Lastly, partnerships with tech companies and progressive 

governments will attract the best talent in the sports arena.  

A Public-Private Partnership (PPP) model works best for building sports 

infrastructure. Also, a long-term land lease will help to get adequate land to 

build such facilities. India being the second most populated country in the 

world has the ability to churn out athletes who can put us on the global map in 

terms of sports, other than cricket. We've already seen the rising stars in India 

putting on splendid performances, but the facilities provided to such brilliant 

performers are far from good. A perfect blend of private and public 

partnerships is the solution to the troubles India faces when it comes to 

providing world-class sports infrastructure to its budding athletes.  

India's abysmally poor performance at the Olympics is nothing new. 

India has consistently failed to foster players with a competitive edge in any 
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sport other than cricket. Even a large amount of public and private investment 

in sports has failed to produce substantial results.  

These failures are often attributed to the model of sports governance in 

India. Allegations of nepotism, fiefdom, unaccountability and financial 

irregularities give credence to such views. But in the recent past, it seems, the 

Indian state has started taking a keen interest in sports. However, it remains to 

be seen if the increase in the budgetary allocation will galvanise any significant 

change at the ground level.  

Constitutionally, sports form a part of Entry 33 of the State List, under 

Article 246 of the Seventh Schedule of the Constitution of India. Sports is 

clubbed together with entertainment, cinematic performances and amusement. 

There is also no specific enactment for the entire country. Constitutionally, 

sport is a state subject.  

In 2011 the Ministry of Youth Affairs and Sports, Government of India, 

notified the National Sports Development Code of India 2011. This code 

superseded all notifications and instructions by the Government of India 

pertaining to good governance of the National Sports Federations. What is not 

certain is whether the National Sports Federations comply with the conditions 

of the code. Various high courts and the Supreme Court, though, have upheld 

the binding nature of the provisions of the Code.  

The Government of India's attempt to promote sports and fitness has led 

to many changes, at least at the policy level, in the last five years. These 
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changes also seem to have created duplications in policy; both the 

SamagraShikshaAbhiyaan and Fit India Movement are called upon to provide 

sports equipment to government schools and ensure maintenance. This raises 

questions about whether schools will get funding from both these programmes 

and about who these schools will be accountable to. 

Khelo India Youth Games (KIYG) now seems to have superseded Khelo 

India School Games (KISG), but what this means has not been clearly 

articulated. Does it include both schools and universities under one umbrella or 

will there be one set of Khelo India games for the schools and one set for the 

universities each year?  

It is also unclear what the objective of these programmes is, considering 

that the experts endowed with the responsibility to conceive, articulate and 

implement the policy have conflicting views on it. 

Some experts advocate inculcating a sports culture minus the 

competitive aspect, others desire excellence in sports, and then there are also 

those who want to include traditional and regional sports within the ambit of 

sports. There also seems to be less clarity on the differences between sports 

for excellence and sports as a pastime or a hobby or a leisure activity or just 

for fitness. Then, some have been talking about physical education (PE) being 

part of the school curriculum.  

The Khelo India programme talks about "reviving India's sports culture at 

the grass-root level by building a strong framework for all sports played in our 
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country and establishing a great sporting nation". The Fit India Movement India 

as mentions that the schools are also allowed to include their traditional and 

regional games. Does this mean the schools will have three sets of designated 

periods during school hours: one for physical education, one for sports that will 

lead to the participants striving towards fulfilling Khelo India objectives, and 

one for maintaining fitness that could include traditional and regional games?  

At the governance level, corruption, lack of transparency and unclear 

demarcation of rights and responsibilities have environment of confusion and 

malpractice. For created an instance, in 2012 the Indian Olympic Association 

(IOA) was suspended from the International Olympic Committee (IOC) for 

electing members with pending criminal cases against them in its governing 

body. This forced Indian athletes to compete at the Sochi Winter Games under 

the IOC flag, instead of the Indian banner.  

There is a need for structural changes. The worst thing today is that 

federations have power without responsibility. Primarily, this is because we are 

apathetic to how sports fares. Unless we resolve this apathy, there will be no 

change. Further, Federations will always exist, but we need to find better 

people to manage federations. We need a watchdog on federations to ensure 

they do their job. 

Many experts, at both the national and international levels, feel that if 

India wants to become a sporting nation, the country will have to invest heavily 

in building a modern infrastructure and a robust grassroots system.  
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A major part of the allocation was directed at the Union government's 

current favourite, Khelo India Games, Even the budgetary support for 

meritorious sportspersons was reduced by almost 40% from the previous 

financial year. We were still in a business-as-usual mode, blissfully ignorant 

about the devastation that would soon befall on the world.  

Scarce public investible resources have eluded sports (in India). This is 

further compounded by misallocation, lack of transparency, poor asset 

management, and an absence of a framework for measuring the impact of 

public spending. This is unlikely to change, despite the government's best 

intentions.  

Keeping cricket aside, if we look into sports overall, then there has been 

significant investment particularly in building infrastructure and making it 

available across India. Karnataka, for instance, has reasonably good 

infrastructure for track and field (athletics) around 10-14 tracks including 

synthetic and mud tracks are available and well maintained. Other than this, 

we also have sports hostels and other provisions by SAI.  

All these ensure that we have facilities available for sports for 

excellence. States like Haryana and Punjab have provisions available for their 

specialty sports such as wrestling, boxing, etc."  

The issue, is not one of infrastructure but that facilities are underutilised. 

It highlights that importance of promoting local sports interests by pointing to 

an example in Kenya. "There is a small town called Iten in Kenya. Iten has 
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produced more than 10 world champions in the last couple of decades and 

almost every middle-distance runner in the world has been to Iten for training 

at least once in their lifetime. It started back in the early 1990s, with a Kenyan 

world champion who wanted to start such training in Iten. Initially, they did not 

begin with big infrastructure or huge equipment, rather their initial focus was on 

the education of sports focusing on questions like how can you train better? 

Essentially focusing on the soft part of learning. Even today if you visit Iten you 

can see the makeshift gym made with pipes, paint boxes, and cement." India 

needs to place far more emphasis and investment on the learning aspect of 

sports.  

The former president of IOA, admits that the IOA has not done enough 

for the athletes. But, according to him, the problem goes much deeper than a 

shortage of cash or organization. He opines that "sport is rarely at the top of 

anyone's agenda - and that includes athletes and their families. Sport has 

always taken back seat vis a vis education."  

A young professional footballer trying to break into a topflight La Liga 

football club in Spain. He feels India is one of the biggest sports markets in the 

world at the moment. He notes, "At the end of the day, investors globally want 

to see how they can make money out of a certain sport. This finance factor has 

changed Indian football for the better over the years." He, however, feels a 

four-month ISL is not really ideal from the perspective of sponsors, investors, 

and the Indian players. "If you compare it to the Premier League in England or 
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La Liga in Spain, they have a season for almost nine months. Also, the short 

duration of the league impedes the development of players, they do not get 

enough time to develop their skills."  

Needless to say, the current model of governance of Indian sports 

clearly lacks accountability and transparency, which that is conducive 

corruption, threatening a tournament's overall credibility. Even India's most 

profitable sports league, the IPL, despite being one of the better-managed 

Indian professional leagues, has been embroiled in controversy in the recent 

past. Hence, unless mechanisms are brought in place to govern the huge 

sums of money and the interests of various stakeholders, tournaments will 

always run the risk of losing credibility, negatively impacting the future of its 

players and stakeholders.  

Having said that, several civil society organisations are now stepping up 

to the challenge of transforming India into a sporting nation by equipping 

children at the grassroots level with the means to dream big. By incorporating 

sports into children's daily lives, they are not only seeking to boost their 

confidence, self image and personality, but also open the gateway to a 

possible  

career in sports. Thank you. 

 



08.12.2022  1043 

माननीय सभापित: सभा क� काय�वाही कल श�ुवार, 9 िदस�बर, 2022 को �ात: �यारह बजे तक 

के िलए �थिगत क� जाती है । 

 

18.02 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on 

 Friday,December 9, 2022/Agrahayan 19, 1944 (Saka) 
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